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АВТОМОБИЛИ Электронный 
паспорт получил отсрочку

Продается машина 
с родословной

Владимир Баршев 

ПЕРЕХОДНЫЙ период ввода 
электронных паспортов тран-
спортных средств продлен до 1 
ноября 2019 года. 

Это означает, что наряду с 
оформлением электронных па-
спортов по-прежнему будут вы-
даваться и бумажные. Такое ре-
шение было принято на колле-
гии Евразийской экономиче-
ской комиссии. То есть оно рас-
пространяется на все страны 
ЕАЭС. Впрочем, российских ав-
томобилистов это решение не 
затронет. 

Учитывая высокую степень 
готовности, начало применения 
электронных паспортов тран-
спортных средств в России ожи-
дается в соответствии с ранее на-
меченными сроками — с июля 

2018 года, сообщили в АО «Элек-
тронный паспорт». При этом, по 
данным этой организации, 
оформление первых электрон-
ных паспортов некоторыми из-
готовителями автомобилей пла-
нируется уже в июне.  

За переходный период произ-
водители активно участвовали в 
тестировании системы. В общей 
сложности за время переходного 
периода более чем 100 организа-
ций, выпускающих в обращение 
около 97 процентов от всех про-
изводимых в Российской Федера-
ции транспортных средств, офор-
мили в тестовом режиме более 18 
тысяч электронных паспортов. В 
единый реестр организаций-изго-
товителей, уполномоченных на 
оформление электрон-
ных паспортов, включе-
ны 292 организации.

ПРОЦЕДУРА ВС защитил 
права граждан, которые 
не дождались вызова в суд

Пропавшая 
повестка

Наталья Козлова

ОДНА из частых причин жалоб 
граждан, не согласных с решени-
ями судов по их делам, связана с 
тем, что люди лично не присут-
ствовали при вынесении вердик-
та. А все потому, что они баналь-
но не были извещены о дате рас-
смотрения иска, так как не полу-
чили повестки.

Впервые Судебная коллегия 
по административным делам 
Верховного суда РФ подробно 
изучила один из аналогичных 
случаев и объяснила, как по за-
кону должна проходить проце-
дура уведомления человека о 
грядущем судебном заседании. 
Очень может быть, что знание 
правовых норм, регламентирую-
щих действие канцелярий судов, 

может оказаться полезным мно-
гим гражданам. 

Тем более что статистика уве-
ряет: каждый второй гражданин 
нашей страны проходит по су-
дебным коридорам — кто как 
истец, кто как ответчик, кто — 
свидетелем, а кто и экспертом.

Нерадивые судебные чинов-
ники обычно в подобных случа-
ях используют универсальный 
штамп — мы повестки отправля-
ли сторонам спора вовремя, а 
почему бумага из суда не дошла, 
не наша проблема. 

В нашем случае жительница 
Краснодарского края судилась с 
администрацией муниципаль-
ного образования из-за своего 
земельного участка. Но 
все суды — городской и 
краевой — проиграла. 
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ВУЗЫ Только 37 процентов выпускников работают 
по специальности

Образован и ненужен

Владислав Куликов  
Иван Петров

В
чера Комитет Госдумы 
по госстроительству и 
законодательству рас-
смотрел и одобрил на-
шумевшую законода-

тельную инициативу: поправки в 
Уголовный кодекс РФ, которые 
вводят гибкую систему зачета 
времени, проведенного в СИЗО, 
в общий срок наказания.

Юридическое время в следст-
венном изоляторе и колонии бу-
дет течь по-разному. Особенно 
важно, что инициатива коснется 
не только тех, кому вскоре не по-
счастливится попасть за решет-
ку, но и сотням тысяч уже осу-
жденных за преступления. В от-
ношении них также могут быть 
переведены стрелки на тюрем-
ных «таймерах», и сидеть боль-
шинству из них останется мень-
ше. Скорость таких часов будет 
зависеть от режима наказания. 
Если суд направит осужденного в 
колонию общего режима, то день 
СИЗО будет равен полутора дням 
колонии. Если же гражданину 
приговором будет назначена ко-
лония-поселение, то день СИЗО 
засчитают за два. По словам авто-
ров идеи, такая сложная таблица 
умножения нужна для справед-
ливости. Ведь день в СИЗО и день 
в колонии — это совсем разные 
дни. «У нас условия содержания 
лиц, как осужденных после при-
говора суда, так и подследствен-
ных во время расследований, 
разные, — пояснил «РГ» председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников. — Фактически сейчас в 
этом отношении у нас просто 
приравнивание всех ко всему». 

Сегодня неважно, в СИЗО че-
ловек был или под домашним 
арестом, получил потом тюрем-
ный режим, колонию-поселение 
либо общий режим. Все идет в за-
чет одинаково.  Хотя, по словам 
Павла Крашенинникова, очевид-
но, что везде разные ус-
ловия для жизни, для 
здоровья и так далее. 

Ирина Ивойлова

К
аждый третий выпускник  
сегодня работает по специ-
альности. Может ли госу-

дарство помочь со стажировками 
лучшим выпускникам техниче-
ских вузов? Где найти хорошую 
работу будущему химику и био-
технологу? Как поддержать ода-
ренных школьников и студентов? 
Эти острые вопросы  стообалль-
ники, которые уже учатся на тех-
нических и естественно-научных 
специальностях, задали прези-
денту РАН Александру Сергееву.

Во встрече принимали участие 
студенты 14 ведущих университе-
тов страны. В том числе ВШЭ, МИ-
РЭА, МАИ, МИФИ, Университета 
ИТМО, Санкт-Петербургского го-
сударственного архитектурно-
строительного университета. 

 Дмитрий Рыбин — будущий ма-
тематик. Он окончил СУНЦ при 
МГУ, сдал ЕГЭ по трем предметам 
на 100 баллов и сейчас учится в 
ВШЭ. Дмитрий мечтает занимать-
ся наукой, надеется устроиться в 
научную лабораторию здесь или 
за рубежом. «Хотелось бы узнать, 
может ли быть у успешного сту-
дента наставник из Академии 

наук?» — обратился он к президен-
ту РАН.

Александр Сергеев пояснил, 
что такой практики нет: «Науч-
ный наставник — это ваш научный 
руководитель и тут надо сделать 
правильный выбор, чтобы ваш ру-
ководитель мог уделять вам доста-
точно много времени. Молодые 
кадры очень нужны нашей стране. 

Мы прожили в новой социально-
исторической формации 30 лет и 
поняли, что должны ориентиро-
ваться на свои силы и творческих 
людей», — ответил студенту прези-
дент РАН. 

Кто бы с этим спорил, но реаль-
ность пока другая. Будущий био-
технолог из МИРЭА Степан Сайтц 
рассказал, что найти работу тако-
му специалисту, как он, очень 
сложно.

— Государственных компаний в 
этой сфере нет, фармацевтическое 
производство — на низком уровне, 
отстают и технологическая, и 
образовательная база. Частные 
компании даже на стажировки от-
казываются брать людей без опы-
та работы. Может ли помочь госу-
дарство студентам-
олимпиадникам? — спро-
сил Степан Сайтц.

Инициатива День в следственном изоляторе 
предлагается приравнять к двум дням колонии

Отель 
«Four СИЗО»

После принятия поправок в УК время для находящихся в СИЗО и колониях будет отсчитываться по-разному.

11

4

Австралийский доллар  47,2642
Азербайджанский манат  36,3967
Армянский драм**  12,8164
Белорусский рубль  30,9258
Болгарский лев  37,0588
Бразильский реал  16,4434

Венгерский форинт**  22,7004
Вон Республики Корея  57,8998
Гонконгский доллар*  78,9226
Датская крона*  97,3803
Доллар США  61,9290
Евро  72,4384

Индийская рупия**  92,2661
Казахстанский тенге**  18,7349
Канадский доллар  47,9327
Киргизский сом**  90,5395
Китайский юань*  96,5785
Молдавский лей*  36,5147

Новый туркменский манат  17,7193
Норвежская крона*  76,2184
Польский злотый  16,8850
Румынский лей  15,5640
СДР  87,7912
Сингапурский доллар  46,3298

Таджикский сомони*  68,6848
Турецкая лира  13,4069
Узбекский сум****  77,5839
Украинская гривна*  23,7003
Фунт стерлингов  82,7248
Чешская крона*  28,1368

Шведская крона*  70,6275
Швейцарский франк  62,7701
Южноафриканский рэнд*  49,2281
Японская иена**  56,5433

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.06.18 

Акцент

 Частные компании даже 
на стажировки отказываются 
брать людей без опыта 
работы
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НАЗНАЧЕНИЕ Дмитрий
Медведев нашел Аркадию
Дворковичу место
в руководстве «Сколково»

Инноцентру 
обновили 
команду

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев предложил 
создать в фонде «Сколково» должность председателя и 
наделить этими полномочиями своего бывшего замести-
теля Аркадия Дворковича.

Вчера председатель правительства приехал в иннова-
ционный центр «Сколково», чтобы поговорить с члена-
ми совета одноименного фонда, управляющего проек-
том, об изменениях в структуре руководства. «Чтобы 
выстроить эту работу эффективно, предлагаю ввести но-
вую должность — председателя фонда — и назначить на 
нее Аркадия Владимировича Дворковича, — поделился 
премьер-министр своими соображениями. — А Виктор 
Феликсович (Вексельберг. — Прим. «РГ»), надеюсь, как и 
ранее, будет осуществлять свои функции в качестве со-
председателя совета фонда». Вексельберг также сохра-
нит за собой должность президента фонда. При этом и 
он, и Дворкович останутся сопредседателями совета 
фонда.

Аркадию Дворковичу проект инновационного центра 
хорошо известен. Он в целом курировал инновационное 
направление в правительстве. «Теперь я готов в соответ-
ствии с тем, что было сказано, приступить к этой работе 
уже внутри центра, внутри команды. Надеюсь, будет 
принято положительное решение по изменению в устав, 
по введению позиции председателя фонда, и на полную 
катушку буду готов работать с самого первого дня», — за-
верил экс-вице-премьер членов совета.

Работы предстоит еще много. Даже внутри самого ин-
нограда. «Значительная часть инновационного центра 
еще не застроена или если застроена, то не обустроена 
так, как нам бы всем хотелось», — заметил Дмитрий Мед-
ведев. Также он обратил внимание, что центр имеет 90 
индустриальных партнеров, но исследовательские цен-
тры открыли только треть. «Непонятно почему. Условия 
не такие создаете или они по каким-то причинам не счи-
тают правильным инвестировать? Об этом надо думать», 
— указал премьер-министр. 

ВИЗИТ Владимир Путин 
посетит Австрию и Китай

От Европы 
до Азии

Кира Латухина

БОЛЬШУЮ часть недели президент проведет за рубе-
жом — предстоят два важных международных визита. Се-
годня Владимир Путин отправится в Австрию, а 8—10 
июня совершит трехдневную поездку в Китай, где посе-
тит несколько городов.

Визит в Австрию приурочен к 50-летию начала поста-
вок советского газа. Австрия — еще и важный транзитный 
узел для других стран Западной Европы. «Наши две стра-
ны совместными усилиями обеспечивают энергобезопа-
сность всего европейского континента», — заметил по-
мощник президента Юрий Ушаков.

Путин проведет 
отдельные перегово-
ры с президентом и 
канцлером респу-
блики, пообщается с 
участниками биз-
нес-форума и посе-
тит с австрийскими 
лидерами выставку 
«Полотна старых ма-
стеров» из Эрмита-
жа. Также глава госу-
дарства возложит 
цветы к памятнику 
советским воинам-
освободителям. Запланировано подписание документов. 
«Австрия — один из наиболее близких наших партнеров 
не только в экономике, но и в политической сфере», — 
подчеркнул Ушаков. С июля она будет председательство-
вать в органах ЕС, и переговоры будут интересны еще и с 
этой точки зрения. Также на повестке — обсуждение про-
екта строительства железной дороги Кошице—Вена. Ко-
нечно, лидеры поговорят и о международных делах — 
прежде всего, Украина, Сирия.

Госвизит в КНР и участие в саммите ШОС займет три 
дня — 8—10 июня. Сначала Путин прилетит в Пекин. По-
сле переговоров будет совместное заявление. В ходе та-
ких визитов всегда подписывается солидный пакет доку-
ментов. Затем Путин и Си Цзиньпин на поезде отправят-
ся в Тяньцзинь на хоккейный матч. Запланирован обед в 
узком составе для проговора особо чувствительных во-
просов. Главы государств обсудят не только двусторон-
ние дела, но и пройдутся по мировым и региональным 
вопросам, состоится подробный обмен мнениями по си-
туации на Корейском полуострове, в частности в пред-
дверии встречи США—КНДР. Будет затронута ситуация в 
Сирии и АТР.

Вечером 9 июня лидеры ШОС посетят торжественный 
прием. На следующий день запланированы переговоры в 
узком составе, уже с участием Индии и Пакистана. Лиде-
ры также «пройдутся» по ключевым региональным про-
блемам — Афганистан и Ближний Восток.

Путин изложит оценку стоящих перед ШОС задач с 
акцентом на противодействие терроризму. Москва вы-
ступает за создание на базе региональной антитеррори-
стической структуры ШОС центра по противодействию 
новым вызовам и угрозам. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал соблюдения договоренностей 
по ценам на бензин

Пистолет со счетчиком
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил прини-
мать все меры, чтобы до-

говоренности о стабилизации 
цен на бензин соблюдались. По-
сле снижения с 1 июня акцизов 
на автомобильное топливо его 
цена на бирже снизилась на 2 
процента.

Резонансный вопрос глава 
правительства поднял на совеща-
нии со своими заместителями. 
После резкого роста стоимости 
автомобильного топлива каби-
нет министров принял решение 

понизить с 1 июня акцизы. «По 
состоянию на сегодняшний день 
цены стабилизировались на роз-
ничном рынке, объемы бирже-
вых торгов существенно увели-
чились — на 20 процентов на бен-
зин и на 9 процентов на дизель-
ное топливо», — рассказал вице-
премьер Дмитрий Козак. По его 
словам, стоимость на бирже с 
четверга упала на 1 процент в 
пятницу и субботу и на 2 процен-
та — на сегодняшний день, что 
должно оказать стабилизирую-
щее воздействие и на розничный 
рынок. Если бы тренд на повыше-
ние цен сохранился, то разные 

сектора экономики в сумме по-
несли бы дополнительные расхо-
ды в объеме более чем 220 мил-
лиардов рублей. На прошлой не-
деле Козак проводил специаль-
ное совещание с нефтяниками, 
на котором договорились зафик-
сировать цены на бензин и ди-
зельное топливо на уровне 30 
мая. «Нефтяники с пониманием 
отнеслись к этому предложению, 
к этой договоренности. Она в на-
стоящее время в целом соблюда-
ется», — отметил вице-премьер.

— Я просил бы не только сле-
дить за развитием ситуации, но и 
следить за тем, чтобы договорен-

ности полностью соблюдались, — 
заявил председатель правитель-
ства. — В случае необходимости 
готовить иные оперативные 
меры, направленные на то, чтобы 
достигнутые договоренности со-
блюдались, чтобы цены были ста-
бильные, а в определенных слу-
чаях, чтобы они снижались, что-
бы была произведена отрица-
тельная коррекция.

Медведев подчеркнул, что си-
туация разбалансирована, при-
звал провести все согласования, 
при необходимости — собрать 
еще раз на разговор представите-
лей нефтяных компаний. «Нужно 

не ослаблять контроль за тем, что 
происходит», — обратился пре-
мьер к Козаку, сказав, что ожида-
ет по итогам этой работы доклад.

— В такой ситуации ни одна 
компания, ни одна промышлен-
ная группа, вертикально интег-
рированная компания не должна 
проявлять эгоизма   , —  добавил 
глава кабмина, но уже в адрес не-
фтяников. — Тем более что мы по-
нимаем: норма прибыли в раз-
ных отраслях — она разная. И мы 
понимаем, где эта норма выше.

Также Дмитрий Медведев со-
общил об изменениях в порядок 
использования материнского ка-
питала для улучшения жилищ-
ных условий. До сих пор средст-
ва можно было в том числе ис-
пользовать на погашение креди-
тов, оформленных для выплаты 
ранее взятых кредитов под стро-
ительство и приобретение жи-
лья, но при условии, что такие 
финансовые обязательства воз-
никли до рождения второго и по-
следующих детей. «Однако это 
не очень удобно. Людям нужна 
большая свобода в распоряже-
нии деньгами, — считает пре-
мьер-министр. — В этом контек-
сте я подписал постановление 
правительства, которое дает пра-
во расходовать средства мате-
ринского капитала на перекреди-
тование в том числе ипотечных 
займов вне зависимости от того, 
когда возникла такая необходи-
мость. То есть и до, и после ро-
ждения второго ребенка и после-
дующих детей».  Открывшейся 
возможностью, сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова, могут 
воспользоваться около 1,9 мил-
лиона семей. 

ФОРУМ

Вячеслав 
Володин 
призвал 
зарубежных 
коллег вместе 
решать 
проблемы

БЕЗ ИЗОЛЯЦИИ

Татьяна Замахина

В МОСКВЕ открылся двухднев-
ный международный форум 
«Развитие парламентаризма». 
Руководители делегаций ино-
странных государств на старто-
вом заседании согласились с гу-
бительностью санкционной по-
литики и поддержали россий-
скую позицию о невмешатель-
стве в суверенные дела госу-
дарств.

На масштабное мероприятие  
съехались более 500 участни-
ков  из 96 стран мира. Одна из 
целей, которую поставило руко-
водство Госдумы, — донести до 
иностранных коллег не иска-
женную точку зрения РФ на ак-
туальные проблемы. В привет-
ственном напутствии прези-
дент РФ Владимир Путин отме-
тил важность обсуждения на 
парламентском уровне актуаль-
ных проблем — от борьбы с тер-
роризмом до безопасности в ки-
берпространстве.

Именно парламентская ди-
пломатия способна снизить на-
кал конфронтации в мире, зая-
вил инициатор форума — предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин.  «Необходимо вернуть ме-
ждународную стабильность, уте-
рянную в результате санкцион-
ных и информационных войн, — 
резюмировал он. — Те, кто вводит 
односторонние санкции, сами 
себя изолируют от происходя-
щих в мире интеграционных 
процессов». 

Председатель Национального 
совета Словацкой Республики 
Андрей Данко был среди тех, кто 
выступил против попыток изо-
ляции России. «Без сильной Рос-
сии невозможен мир во всем 
мире, невозможен мирный диа-
лог, — заявил он. — И санкции ни-
когда не будут решением». Са-
мой большой проблемой совре-
менности политик назвал рас-
пространение ложной информа-
ции в интернете. Кстати, теме 
фальши в интернете и кибербез-
опасности на форуме посвящена 
отдельная тематическая сессия. 
Председатель Палаты депутатов 
Генерального конгресса Мекси-
канских Соединенных Штатов 
Эдгар Ромо Гарсия тоже считает, 
что государства «должны стро-
ить мосты, а не стены». «В рам-
ках односторонних решений 
ряду стран навязываются эконо-
мические меры, ущемляются 
права… Надо решать эти пробле-
мы в диалоге», — заявил он и вы-
разил надежду, что иностранцы 
увидят, что Россия — это великая 
страна, когда приедут на чемпи-
онат мира по футболу. 

Президент Владимир Путин оценил инициативы нового главы 
Счетной палаты

Эффект контроля

Кира Латухина

П
резидент встретился 
с новым председате-
лем Счетной палаты 
и одобрил его идеи о 
приоритетах работы 

ведомства. Алексей Кудрин при-
ступил к обязанностям неделю 
назад и вчера сразу сказал главе 
государства, что первая неделя 
была очень насыщенной.

«Завершается цикл работ, 
проверок во всех министерствах 
и ведомствах по отчету за прош-
лый год», — начал Кудрин. По его 
словам, почти в каждом мини-
стерстве или ведомстве есть не-
дочеты. «Почти все министры и 
руководители ведомств получат 
представления», — заверил он.

За прошлый год Счетной пала-
той 136 материалов направлены 
в правоохранительные органы, 
из них 86 — в прокуратуру. От-
крыто 35 уголовных дел. «Но сей-
час я хочу сделать акцент на то, 
чтобы перевести проверки в 
большей степени на оценку ре-
зультатов эффективности для до-
стижения конечного результата 
стратегических целей вашего 

указа в мае этого года и государ-
ственных программ, которые бу-
дут сопровождать выполнение 
этих стратегических целей», — 
сообщил докладчик. 

«Это очень бы помогло в до-
стижении конечного результата, 
ради которого мы все работаем», 
— оценил глава государства.

«Собственно говоря, фор-
мальная работа важна на пред-
мет целевого использования, не-
целевого использования, эффек-
тивности в целом, но оценка с 
точки зрения получения конеч-
ного результата –— это самое 
главное, — убежден президент. — И 
если бы вам удалось выстроить 
работу Счетной палаты именно 

таким образом, то это было бы 
очень хорошо». «Регулярный от-
чет перед депутатами Государст-
венной Думы, чтобы они имели 
возможность посмотреть на то, 
как расходуются государствен-
ные средства, заложенные ими в 
бюджет, в закон о бюджете, ну и 
соответствующим образом мо-
гли бы ориентировать уже прави-
тельство Российской Федерации, 
мне своевременно об этом доло-
жить. Я думаю, что это очень по-
могло бы делу», — добавил Путин.

«Да, мы так и собираемся де-
лать, — подтвердил Кудрин. — В 
ходе обсуждений при утвержде-
нии на должность эти основные 
подходы были обсуждены со все-

ми фракциями на заседании Го-
сударственной Думы. Сейчас мы 
их обсудили на коллегии Счет-
ной палаты». «Это потребует не-
которого уточнения методов 
контроля, стандартов контроля, 
чтобы и сами инспектора, и ми-
нистерства понимали те требова-
ния, которые предъявляются, 
что за результаты будет более от-
ветственный спрос, чем за толь-
ко чисто исполнение процесса, 
связанного с финансировани-
ем», — уточнил он.

«Также мы говорили о необхо-

димости дополнительной откры-
тости работы министерств и ве-
домств. Потому что, чтобы оце-
нивать результат, нужно больше 
данных сделать открытыми, ко-
торые обсуждаются и могут ана-
лизироваться. Соответственно, и 
работа по борьбе с коррупцией 
тоже остается в приоритетах», — 
сообщил Кудрин. «Очень хоро-
шо», — сказал президент.

Алексей Кудрин рассказал прези-
денту, какой получилась его пер-
вая рабочая неделя на новом 
посту.

Глава правительства поручил следить за тем, чтобы договоренности с нефтяными компаниями соблюдались. 

Акцент

 За прошлый год в результате 
работы Счетной палаты 136 
материалов направлены в 
правоохранительные органы

Путин изложит 
оценку стоящих 
перед ШОС задач 
с акцентом 
на противодействие 
терроризму

Деловой завтрак

Сергей Иванович Морозов
Губернатор Ульяновской области
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин решил поручить проработать возможность введе-
ния в критерии эффективности работы глав регионов детского компо-
нента. Об этом попросила омбудсмен по правам ребенка Анна Кузнецо-
ва. Также она предложила централизовать закупки лекарств по орфан-
ным заболеваниям, на что президент согласился. Глава государства за-
метил, что нужно превосходить зарубежные аналоги по качеству и 
обеспечить доступную цену. Кроме того, Кузнецова попросила передать 
ответственность за жилищные программы для сирот в минстрой — 
очередь на жилье для них только увеличивается. Омбудсмен подготови-
ла ежегодный отчет о работе института уполномоченных в сфере 
детства. Лидируют имущественные запросы, и на 83 процента выро-
сло число обращений, связанных с системой образования.

КАДРЫ 
Названы
новые имена 
в силовом блоке

СМЕНА 
ПРИШЛА

Иван Егоров

ВЛАДИМИР Путин свои указом 
произвел ряд кадровых переста-
новок в МЧС, Следственном ко-
митете, МВД и ФСИН. Восемь си-
ловиков были уволены, 15 — по-
лучили новые назначения. 

В частности, первым замести-
телем главы МЧС вместо уволен-
ного Владимира Степанова на-
значен Александр Чуприян. Еще 
одним заместителем главы МЧС 
назначен Андрей Гурович, кото-
рый до этого занимал должность 
руководителя управления Феде-
рального казначейства по Мо-
скве. Кроме того, президент уво-
лил министра внутренних дел 
Крыма Сергея Абисова и началь-
ника ГУ МЧС по республике Сер-
гея Шахова. Также лишились 
своих должностей руководитель 
управления кадров Следствен-
ного комитета РФ Виктор Дол-
женко и начальник финансового 
департамента МВД Надежда Ро-
машова. Освобожден от должно-
сти начальник ГУ МЧС по Кеме-
ровской области Александр Ма-
монтов, обвиняемый в халатно-
сти по делу о пожаре в «Зимней 
вишне».

Этим же указом первым за-
мглавы Главного управления по 
обеспечению деятельности по-
дразделений ФСИН назначен 
Виктор Воробьев, а Алексей Ио-
нов — начальником УВД по САО 
столичного главка МВД.
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ФИНАНСЫ Профицит бюджета
в 2018 году может превысить 
триллион рублей

Нефтедоллары 
посчитают осенью

Игорь Зубков

ПРОФИЦИТ бюджета по итогам 
года может превысить плановые 
482 миллиарда рублей (полпро-
цента ВВП) при сохранении те-
кущей конъюнктуры на рынке 
нефти. Об этом заявил первый 
вице-премьер и министр финан-
сов Антон Силуанов на заседа-
нии профильного комитета Гос-
думы, где рассматривались по-
правки в проект бюджета.

Они сверстаны исходя из мар-
товского макропрогноза, еще до 
апрельского пакета американ-
ских санкций, и носят техниче-
ский характер. Осенью предсто-
ит еще одна переверстка бюдже-
та, тогда же, исходя из решений, 
которые правительство должно 
принять во исполнение майского 
указа президента, минэконо-
мразвития представит макро-
прогноз на следующее трехле-
тие, сказал министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин. 

Он представил основные кор-
ректировки на этот год: рост 
ВВП в диапазоне 1,6—2,1 процен-
та — прежней версии макропро-
гноза соответствует верхняя гра-
ница; инфляция 2,7—3,2 процен-
та, что немногим выше прежней 
оценки (2,8 процента) и все рав-
но ниже цели ЦБ, несмотря на 
рост цен на бензин и ослабление 
рубля из-за апрельских санкций; 
среднегодовой курс 60 рублей за 
доллар, что не сильно выше 
прежнего прогноза (58,6 рубля); 
среднегодовая цена нефти повы-
шена с 61,4 до 65—70 долларов за 
баррель при заложенных в закон 

о бюджете 43,8 и ожидавшихся 
на самом деле 61,4 доллара. Пе-
ресмотр нефтяных цен сделан с 
у ч е т о м  п р о д л е н и я  с д е л к и 
ОПЕК+, событий в Венесуэле и 
вокруг Ирана, объяснил Ореш-
кин. Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин считает, что нефтя-
ные цены будут ближе к 65—67 
долларам за баррель, а значит, 
профицит бюджета составит от 1 
до 1,3 процента ВВП (1—1,3 трил-
лиона рублей). 

«Дополнительные» нефтега-
зовые доходы будут конвертиро-
ваны в валюту и отложены в ре-
зервы. Для ведомственных инте-
ресов гораздо большее значение 
имеет оценка роста ненефтегазо-
вых доходов, поскольку только 
на эту величину, согласно бюд-
жетному правилу, могут увели-
чиваться текущие расходы бюд-
жета. По проекту поправок рас-
ходы вырастают лишь на 62 мил-
лиарда рублей, что в основном 
обусловлено планируемым уве-
личением сборов от НДС на 165 
миллиардов, в том числе за счет 
роста импорта. Ожидаемые дохо-
ды от госпакетов акций сокраща-
ются законопроектом на 129 
миллиардов. Кроме того, Счет-
ная палата в своем заключении 
отметила риски уменьшения на 
207,6 миллиарда рублей доходов 
от дивидендов госкомпаний из-
за того, что минфину так и не 
удалось добиться установления 
единого норматива по дивиден-
дам в размере не менее полови-
ны чистой прибыли. 

Госдума планирует рассмо-
треть поправки в бюджет в пер-
вом чтении уже 7 июня. 

ТОРГОВЛЯ Подорожание энергоносителей может 
 привести к росту стоимости продуктов

Еда набивает цену
Евгений Гайва 

П
овышение стоимости горю-
чего может привести к ро-
сту цен на продовольствие, 

считают эксперты. Под ударом 
окажутся самые массовые про-
дукты — овощи, молоко, хлеб и 
мясо птицы.

В стоимости любой продукции 
есть доля, которая приходится на 
ГСМ. Частично подорожание бен-
зина и дизельного топлива повли-
яет на стоимость, в частности кар-
тофеля и овощей, отмечает испол-
нительный директор Картофель-
ного союза Алексей Красильни-
ков. «Произойдет это скорее за 
счет повышения стоимости пере-
возки от производителя до фасов-
щика и от фасовщика в торговые 
сети», — поясняет он.

Рост стоимости горючего запу-
скает инфляционные процессы, в 
результате по всей цепочке произ-
водства, перевозки, хранения, ре-
ализации молока может быть до-
вольно заметный накопительный 
эффект, говорит председатель 
правления Национального союза 
производителей молока Андрей 
Даниленко. В случае продолжи-
тельного роста цен на ГСМ продо-
вольствие может подорожать в 
пределах процента. 

Стоимость бензина и дизель-
ного топлива повышается в Рос-
сии уже не первый месяц. По дан-
ным Росстата, с конца прошлого 
года цены на нефтепродукты вы-
росли более чем на семь процен-
тов. Причем только за последний 
месяц бензин подорожал на 5,7 
процента, а дизельное топливо — 
на 5,4 процента. Причина, в част-
ности, рост цен на нефть. Потому, 
кстати, стоимость топлива растет 
и за пределами России. Например, 

в Европе, по данным Евростата, 
инфляция в энергетическом сек-
торе в мае в годовом исчислении 
превысила шесть процентов, в то 
время как общая инфляция соста-
вила 1,9 процента.

Мировая конъюнктура также 
оказывает непосредственное вли-
яние на рост стоимости продо-
вольствия в России. «Сейчас на 
мировых рынках наблюдается 
рост цен на зерно. Поэтому мы 
склонны предполагать, что в сле-
дующем сезоне, который начнет-
ся в июле, цены на российское 
зерно будут выше, чем в этом», — 
говорит руководитель зернового 
направления Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Олег Суханов. Уже сейчас есть 
рост примерно на 10 процентов.

Это значит, что усиливается 
вероятность роста цен и на другие 
товары. Прежде всего может подо-
рожать в рознице 
курятина, так как 
зерно использует-
ся в кормах. С апре-
ля стоимость мяса кур 
в опте уже повысилась 
примерно на 20 про-
центов, отмечают в 
ИКАР. Также в «зоне ри-
ска» молоко, куриное 
яйцо, хлеб, картофель. В 
случае роста затрат на 
транспортировку бы-
стрее всего повышаются 
цены на товары повседневного 
спроса, поясняет эксперт аграр-
ного рынка Леонид Холод. 

Влияние на цены оказывает и 
конкуренция. Если на рынке из-
быток товара, то цены на него 
вряд ли будут расти. Например, 
маловероятно повышение стои-
мости сахара, растительного ма-
сла, гречки. В стране сформиро-

вался значительный запас этих 
продуктов.

Кроме того, сдержать раскру-
чивание инфляции должно сниже-
ние акцизов на топливо с 1 июня — 
на бензин и дизтопливо на 3 и 2 
тысячи рублей соответственно. 
Как ранее сообщала «РГ», прави-
тельство также рассматривает 
возможность дополнительно сни-
зить ставку акцизов с 1 июля 2018 
года. Запланированного повыше-
ния ставки акцизов на 700 рублей 
не будет. Наконец, повлияет на ры-
нок урожай. Если он будет хоро-
ший, то цены на овощи и крупы 
могут пойти вниз и уменьшить 
продовольственную инфляцию.

ЦИК

Утвержден 
итоговый 
отчет 
о затратах 
на выборы 
президента

ФИНИШ 
В ЦИФРАХ

Галина Мисливская

БОЛЕЕ трехсот миллионов ру-
блей будет возвращено в феде-
ральный бюджет после подведе-
ния финансовых итогов выборов 
президента России, состоявших-
ся 18 марта. Отчет о расходова-
нии средств был утвержден вчера 
на заседании Центризбиркома.

Согласно тексту отчета, в фе-
деральном бюджете было предус-
мотрено почти 17,7 млрд рублей 
на проведение выборов главы го-
сударства. Эти средства были 
распределены следующим обра-
зом: избиркомам всех уровней — 
17,5 млрд рублей (в том числе — 
резерв 3,1 млрд рублей), МИДу и 
минобороны на проведение голо-
сования за рубежом — 123 млн 
рублей, ЦИКу — 109 млн рублей.

Фактические расходы на вы-
боры составили 14,3 млрд ру-
блей. Больше всех  потратили 
участковые избирательные ко-
миссии — без малого 11 млрд ру-
блей, их по всей стране работало 
почти 100 тысяч.

Из полученных средств из-
биркомы всех уровней сэконо-
мили 325,5 млн рублей. «Основ-
ные направления экономии — 
транспортные расходы, оптими-
зация закупочной деятельности, 
мы сэкономили серьезные день-
ги на изготовлении бюллетеней», 
— пояснил зампред ЦИК Николай 
Булаев.

Экономия бюджетных 
средств стала возможна благода-
ря рациональному расходова-
нию средств, которое, подчер-
кнул он, должно стать нормой 
для всех предстоящих избира-
тельных кампаний.

Как использовать оставшиеся 
средства, ЦИК будет решать вме-
сте с минфином, рассказал Була-
ев. Пока решения по этому во-
просу нет, но в самой комиссии 
хотели бы потратить их на мате-
риально-техническое оснащение 
избиркомов, в том числе — на по-
купку КОИБов, которые особен-
но нужны на крупных участках, 
где голосует по три тысячи чело-
век.

В ходе прошедшей президент-
ской кампании, уточнил зампред 
ЦИК, было использовано 13 ты-
сяч КОИБов, с их помощью про-
голосовали порядка 30 миллио-
нов человек из 73,6 миллиона, 
пришедших на выборы.

Еще 3,1 млрд рублей были за-
резервированы в бюджете на 
нужды президентской кампании, 
но не израсходованы. «Мы не 
планировали их расходовать, это 
были резервные деньги», — отме-
тил Булаев.

Центризбирком на заседании 
в понедельник утвердил также 
финансовые отчеты кандидатов в 
президенты. Напомним, своим 
пассивным избирательным пра-
вом воспользовались 36 граждан 
России, но регистрацию прошли 
только восемь. Двое из не попав-
ших в избирательный бюллетень 
не представили сведения о посту-
плении средств в свои избира-
тельные фонды. Это Эльвира 
Агурбаш, выдвинутая от «Альян-
са зеленых», и Михаил Козлов, 
представитель Партии социаль-
ной защиты. Как рассказал жур-
налистам Николай Булаев, на них 
ЦИКом будут составлены адми-
нистративные протоколы, у ко-
миссии есть такое право. Затем 
документы будут направлены в 
мировой суд. Штраф за непредо-
ставление сведений составляет 
от 20 до 25 тысяч рублей.

Теперь отчет ЦИК будет на-
правлен в палаты Федерального 
Собрания, а также в СМИ для пу-
бликации.

Одобрение финансового отче-
та ЦИК о расходовании средств 
федерального бюджета, выделен-
ных на подготовку и проведение 
выборов президента РФ, и отче-
тов кандидатов является фор-
мальным завершением кампании 
по выборам главы государства.

Теперь Центризбирком зай-
мется подготовкой к предстоя-
щим выборам. Как рассказал Ни-
колай Булаев, на ближайшем за-
седании в среду планируется 
принять постановления об ис-
пользовании системы «Мобиль-
ный избиратель» на довыборах в 
Госдуму и региональных выбо-
рах в единый день голосования.

Авиация За хулиганство на борту теперь не пустят в самолет в течение 
года даже с билетами на руках

Дебоширов спустили 
на землю

Татьяна Шадрина 

В 
России начали действо-
вать поправки в Воз-
душный кодекс, кото-
рые дают право авиа-
компаниям в течение 

года не пускать на борт пассажи-
ров, попавших в их «черные спи-
ски». Детали закона обсудили в 
«РГ» на пресс-конференции за-
мглавы Ространснадзора Влади-
мир Черток и директор Институ-
та воздушного и космического 
права AEROHELP Олег Аксамен-
тов.

Теперь российские перевоз-
чики могут совершенно легально 
вести реестры дебоширов, но они 
не смогут делиться списками 
друг с другом из-за требований 
закона о персональных данных. 
Таким образом, у хулигана оста-
ется возможность летать, но 
только самолетами другой авиа-
компании. Если маршрут обслу-

живает только один перевозчик, 
дебошир сможет воспользовать-
ся его услугами при наличии до-
кументов, подтверждающих осо-
бые обстоятельства, например 
смерть близкого человека.  

Решение о внесении в «чер-
ный список» принимает авиа-
компания на основе судебного 
решения по итогам инцидента на 
борту. Она вправе этого и не де-
лать, ограничившись взыскани-
ем денег за вынужденную посад-

ку, если таковая была по вине 
пассажира. Заказным письмом 
дебоширу придет уведомление о 
том, что он включен в реестр, по-
сле этого в перевозках ему будет 
отказано, уточнил процедуру 
Владимир Черток. 

Что делать в этом случае, если 
билеты были приобретены за 
полгода вперед? На борт дебоши-
ра даже с купленными ранее би-
летами не пустят, он не пройдет 
регистрацию на рейс. «Билет не 

дает возможность воспользо-
ваться услугой перевозчика, та-
кое право возникает у пассажира 
после того, как он зарегистриро-
вался на рейс», — предупредил 
Олег Аксаментов. 

О том, что купленные билеты 
больше недействительны, дебо-
шира должен предупредить пе-
ревозчик в том самом уведомле-
нии о включении в реестр. Кроме 
того, авиакомпания должна 
уточнить и процедуру возврата 
денег, даже если билет невоз-
вратный, считает Олег Аксамен-
тов. Ространснадзор намерен ре-
комендовать авиакомпаниям 
продумать процедуру возврата 
денег в таких случаях, сказал 
Черток. 

Человек, который получил 
уведомление о включении в ре-
естр и покупает авиабилет у тур-
фирм, должен сам проконтроли-
ровать, что летит самолетом ави-
акомпании, у которой он еще не 

значится в числе дебоширов. В 
этом случае туроператор ника-
кой ответственности за продажу 
билетов дебоширам пока не не-
сет. В законе не описана процеду-
ра передачи черных списков ни 
туроператорам, ни международ-
ным системам бронирования. 
Возможно, это будет уточнено 
отраслевыми актами. 

Еще один важный нюанс: если 
гражданин угрожал безопасной 
эксплуатации самолета, напри-
мер, баловался с земли лазерной 
указкой, то авиакомпания, борт 
которой он «атаковал», также 
имеет право отказать ему в пере-
возках.

Владимир Черток рекомендует ком-
паниям продумать процедуру возвра-
та дебоширам денег за билеты.

Акцент

 В число авиадебоширов 
могут попасть и хулиганы, 
ослепляющие пилотов 
лазерными указками

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

МНОГОПОЛЯРНЫЙ 
МУРАВЕЙНИК
НЕСКОЛЬКО — наугад — сообщений с информационных 
лент.

США и Китай вроде договорились о прекращении тор-
говой войны. Потом Трамп пообещал повысить пошлины 
на китайский экспорт в США на 50 миллиардов долла-
ров.

Сорос в очередной раз объявил о Мировом Финансо-
вом Кризисе. Банк «Морган Стэнли» его опроверг. 

Трамп ведет торговые войны по всему периметру — не 
только с Китаем, но и против ЕС. Пошлины на импорт в 
США стали и алюминия уже ввел, очередь — за автомоби-
лями. В последнее мало кто верит, но еще меньше тех, кто 
рискнет уверенно предсказать действия Трампа — где у 
него «кончается искусство и дышат Почва и Судьба»… 
Но при всем том экономисты прочат кризис как раз не 

ЕС, а развивающим-
ся странам и пишут 
об оттоке денег из 
этих рынков в США 
и Европу.

А вот 1157 веду-
щих американских 
экономистов (вклю-
чая 15 Нобелевских 
лауреатов) обрати-
лись с письмом к 
Трампу — просят его 
не начинать торго-

вые войны, не бросать камни в стеклянном доме. Напо-
минают, что с таким же письмом в 1930 г. ведущие эконо-
мисты США обратились к президенту Гуверу — просили 
не рушить свободную торговлю кувалдой протекциониз-
ма. Гувер не послушал. Получили тогда Великую депрес-
сию и как ее следствие — Гитлера в Германии… Тем време-
нем рейтинг Трампа в США растет — и немудрено! За год 
его правления в стране созданы 2,5 млн новых рабочих 
мест! А эксперты как всегда полны скепсиса: призовые 
скачки, ударная возгонка экономики + торговые войны 
= гремучая смесь, способная породить обвал. Как бы не 
сделать Америку «снова великой» Индустриальной Дер-
жавой Мира — прямо как в 1929 г. …

Не уходит из мирового топа новостей и Сирия. По-
следние «слухи»: Россия закрепляет свою военную побе-
ду победой дипломатической. А именно — Израиль под 
гарантии РФ де-факто замирится с Асадом, при условии, 
что из Сирии («Асадовской Сирии!») будут выведены 
иранские войска. РФ настаивает на уходе ВСЕХ ино-
странных войск (включая США, Иран, Турцию, саму Рос-
сию — при сохранении наших баз). США вроде готовы. А 
Иран? Ведь для Ирана спасение Асада — вовсе не само-
ценно. Создать Великую Шиитскую геополитическую 
Дугу, вонзенную в Израиль и клещами охватывающую 
Саудовскую Аравию — вот Цель. Да только России-то та-
кая цель «нашего союзника — Ирана», мягко говоря, сов-
сем ни к чему, а вот мир в Сирии и улучшение отношений 
с США — очень к чему... Однако снятие (ослабление) «раз-
ногласий по сирийскому вопросу» может ли привести к 
разрядке с США, к снятию санкций? Да и что касается са-
удов, то не факт, что они готовы (даже по «просьбе» 
США) смириться с Асадом и перестать содержать «воо-
руженную оппозицию». При этом США по-прежнему 
считают Асада «военным преступником». При этом Тур-
ция ненавидит Израиль, противник Асада, сильно «не 
совпадает» с Ираном, а в Сирии решает сугубо свои, свя-
занные с курдами задачи… Вы все поняли? Рад за вас!

Иран стал и еще одной линией разлома Европы и Аме-
рики. США вышли из ядерной сделки, ЕС выходить из 
сделки категорически не хочет (хотя сами тоже недо-
вольны ракетной программой Ирана!) — в том числе по-
тому, что новое эмбарго подняло бы цены на нефть, что, 
понятно, Европе невыгодно. России это повышение цен 
выгодно — но она тоже требует сохранить ядерную сдел-
ку. Кстати, при этом Макрон-Меркель почтительно улы-
бались Путину, но никакой «дружбы с Россией — против 
США» не будет, а вот санкции против России ЕС, вероят-
но, все-таки продлит, хотя правительства Италии и Ав-
стрии выступают за их отмену, да и украинский воз Ев-
ропе сильно поднадоел... Опять — вы все поняли? Опять — 
поздравляю!

Но зачем я все это перечисляю?
Затем что это бесконечное «Соотношение Неопреде-

ленностей» = непрерывно пульсирующий, текучий ша-
рообразный (Земля все-таки!) Мировой Пазл, в котором 
мы все имеем честь временно жить.

Пазл, где все части взаимосвязаны «борьбой и един-
ством противоположностей», но при этом каждая часть 
(скажем, страна) по-
своему автономна. 
Где любое Государст-
во не имеет ни экзи-
стенциальных вра-
гов (редкое исклю-
чение — Иран/Изра-
иль и Иран/Саудов-
ская Аравия), ни эк-
зистенциальных 
друзей (хотя страны 
ЕС тесно спаяны), а 
живет по инерции и 
преследует набор 
почти всегда проти-
воречащих друг другу целей, которые покрывают услов-
ной шапкой «Национальный Интерес». 

В этой куче-мале стран идет вечная всеобще-взаим-
ная грызня за Престиж и Деньги и одновременно — со-
трудничество по тем же вопросам. Но и ВНУТРИ Госу-
дарств тоже борьба-конкуренция-союзы между разны-
ми группами и политиками, часто борьба более острая, 
чем с другими государствами. А вот более или менее от-
даленных целей не видит (да и не ставит!) никто.

 На вопрос Воланда «Так кто же распоряжается 
жизнью человеческой и всем вообще порядком на Зем-
ле?» — мировые Берлиозы так и не нашли ответа. Однако 
пазл Мира «сам собой» все время складывается, эта Си-
стема имеет свою, хоть и непонятную нам Логику. Общая 
Траектория Человечества существует, это не броунов-
ское движение, это — История, РАЗВИТИЕ («по Спира-
ли»?), но Закон Всемирного Тяготения цивилизаций, 
стран нам непостижим. Может быть, это принципиально 
важно, как человеку важно не знать свою Судьбу, а шах-
матисту — не иметь точного алгоритма («навигатора») 
ходов?

Религии говорят «Провидение». Люди знают — всем на 
Земле рулят «Ротшильды и Рокфеллеры», «олигархи», 
«ФСБ и ЦРУ», Мировое Правительство и закулиса…

Так загадочный Мир становится домашнее, роднее.

В этой куче-мале 
стран идет вечная 
всеобще-взаимная 
грызня за Престиж 
и Деньги

Общая Траектория 
Человечества суще-
ствует, это не броу-
новское движение, 
это — История, 
Развитие 

Фактические 
расходы на выборы 
составили 
14,3 млрд рублей

Хотите знать больше? 
Смотрите фото 
и видео на сайте
rg.ru/sujet/5276

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Только за последний месяц бензин 
подорожал на 5,7 процента.
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ИННОВАЦИИ Первая цифровая
электроподстанция в России
заработала в Москве 

С интеллектом 
жить светлее

Ангелина Зеленькова

ПЕРВАЯ в России цифровая элек-
троподстанция «Медведевская» 
появилась в Новой Москве — на 
территории исследовательского 
центра «Сколково». Надежное 
электроснабжение получили не 
только все объекты инновацион-
ного кластера, но и жители сосед-
них районов, которые прежде 
страдали от перебоев с подачей 
электричества.

— Строительство инновацион-
ной цифровой подстанции — ре-
волюционное событие в России, 
шаг в будущее электроэнергети-
ки, — так оценил «Медведевскую» 
мэр Москвы Сергей Собянин, по-
знакомившись вчера с ее рабо-
той. 

Большое значение, по мнению 
главы города, новый объект име-
ет и для всего огромного электро-
сетевого хозяйства мегаполиса: 
«В Москве больше 100 тысяч ки-
лометров электрических сетей, 
более 20 тысяч подстанций, и за 
все это москвичи платят в тари-
фах за электроэнергию. От того, 
как будет функционировать эта 
огромная машина сетевого хо-
зяйства, как будут работать под-
станции, во многом зависит стои-
мость и надежность электроэнер-
гии». По словам мэра, открытие 
первой цифровой подстанции — 

лишь элемент развития всей си-
стемы: «Будет идти речь о созда-
нии цифровой сети до потребите-
ля. Все это вместе взятое должно 
дать около 30% снижения теку-
щих расходов и, конечно, повы-
сить надежность. Подстанция в 
«Сколково» — первая ласточка. 
Мы надеемся, что она полетит и в 
другие районы России и положит 
начало реконструкции электро-
сетевого хозяйства по переводу 
его в цифру».

Генеральный директор компа-
нии «Россети» Павел Ливинский 
рассказал Собянину, что под-
станция — полностью цифровая, в 
ее управлении применены эле-
менты искусственного интеллек-
та и благодаря этому обладает по-
вышенной надежностью. У под-
станции есть даже режим самоди-
агностики. В случае ЧП, напри-
мер, система самостоятельно от-
ключит поврежденные участки, и 
они не смогут вывести из строя 
всю подстанцию. В будущем 
здесь не будет ни одного челове-
ка. Дежурные будут следить за 
работой техники дистанционно 
из восточно-оперативной зоны 
МОЭСК. «Это первый шаг к по-
строению цифровой сети в горо-
де, и мы будем использовать и ти-
ражировать этот опыт на все 
субъекты России», — заявил Па-
вел Ливинский. 

Деловой завтрак Вчера гостем редакции был митрополит 
Калужский и Боровский Климент

Не стройте 
на песке
Елена Новоселова

Ж
урналисты «Рос-
сийской газеты» 
встретились  с 
главой Издатель-
ского совета Рус-

ской православной церкви ми-
трополитом Калужским и Боров-
ским Климентом. Разговор был 
долгим и заинтересованным. 
Среди обсуждаемых тем — отно-
шения церкви и интеллигенции, 
ответственность СМИ перед по-
колением гаджетов и интернета, 
сохранение культурных и нрав-
ственных ценностей в эпоху все-
дозволенности.  

— В России есть великая культу-
ра, история, уникальный много-
национальный генетический 
фонд, язык и вера, — все это сдела-
ло нас единым народом. На базе 
этих ценностей мы должны стро-
ить наше государство, — сказал ми-
трополит Климент, вручая главно-
му редактору «РГ» Владиславу 
Фронину награду — медаль Епифа-
ния Премудрого. — И ваша редак-
ция эти ценности несет в мир. 

Проблема современного обще-
ства и информационного про-
странства, по мнению владыки, 
состоит в том, что деньги стали 
главным стимулом, двигающим 
людьми: «Деньги — это песок, ко-
торый утекает сквозь пальцы. Но 
нельзя дом строить на песке, он 
упадет». Журналисты возразили 
митрополиту: «Но ведь деньги — 
это и строительный материал!» 
Тот ответил: «Строительный ма-
териал не должен диктовать стро-
ителям, что, где и как строить». 

РПЦ готова к диалогу с интел-
лигенцией, но не все из ее оппо-
нентов готовы это услышать. «Ча-
сто кричат о том, что в Москве 
много храмов. Их действительно 
более 700. Но больше половины 
находятся внутри Садового коль-
ца, а людям нужен доступный 
храм, а не тот, куда надо ехать на 
автобусе, — аргументирует свою 
точку зрения митрополит Кли-
мент. — И потом церковь строит не 
на деньги государства, город выде-
ляет землю под общественные 
нужды». Ответственность и нрав-
ственность — темы, которые жур-
налисты «РГ» готовы освещать в 
своих публикациях. И проект Из-
дательского совета РПЦ — литера-
турный детский конкурс «Лето го-
сподне», будет поддержан газетой. 

КОШЕЛЕК В Подмосковье
начали выплачивать
губернаторскую 
надбавку врачам 

Наценка 
на терапевта 

Ирина Рыбникова 

ВРАЧИ, работающие в Подмосковье, начали получать 
губернаторскую надбавку, которую глава региона Анд-
рей Воробьев пообещал ввести в начале этого года. 
Участковым терапевтам и педиатрам дополнительно к 
зарплате теперь начисляют по 32 тысячи рублей.  

Прибавку именно этим специалистам ввели не слу-
чайно. Терапевтов и педиатров в поликлиниках области 
не хватает больше всего — примерно тысячу специали-
стов. Сидеть в поликлиниках широкие специалисты не 
очень рвутся, ведь участковые врачи не имеют «суточ-
ных» стационарных надбавок. А в результате на одного 

терапевта приходит-
ся столько больных, 
что в очереди на при-
ем можно просидеть 
два-три часа.   

«Сейчас участко-
вые врачи без опыта 
работы, только что 
окончившие вуз, по-
лучают в среднем 
около 25 тысяч ру-
блей в месяц. Допла-
та существенно уве-

личит их заработок. А также поможет нам привлечь но-
вые кадры для работы в медицинские учреждения Под-
московья», — считает министр здравоохранения области 
Дмитрий Марков. 

Чтобы получить губернаторскую надбавку, нужно со-
ответствовать ряду критериев. Работать, например, не 
более чем на 1,25 ставки и только на одном участке, куда 
прикреплены минимум 1700 тысячи взрослых и 800 де-
тей. Разумеется, на работу врача у больных не должно 
быть нареканий. Жаловаться пациентам никто не запре-
щает, но каждая жалоба будет придирчиво проверяться. 
Все-таки большая часть подопечных участкового тера-
певта — пожилые и хронически больные люди, которые 
иногда могут капризничать. И еще одно немаловажное 
условие — приписанные к участку граждане должны во-
время проходить диспансеризацию. Задача врача — не 
просто помочь тем, кто уже заболел, но и по возможно-
сти предупредить болезнь.  На доплаты врачам из об-
ластного бюджета выделено 432 миллиона рублей. 

Отель 
«Four СИЗО»

«Чтобы эту несправедливость убрать, мы вот 
такие поправки намерены принять, — говорит 
Павел Крашенинников. — Будут введены коэф-

фициенты, чтобы все это систематизировать. К примеру, 
нахождение человека в следственном изоляторе, это, по 
сути, такое же нахождение, как на тюремном режиме, са-
мом строгом. Все остальные режимы они менее строгие, 
и человек находится в более лучших условиях».

Кроме того, законотворцы рассчитывают, что новый 
порядок также приведет к более взвешенному подходу 
при избрании подследственным такой меры пресечения, 
как взятие под стражу.

Напомним, что идея обсуждается уже больше десяти 
лет. А инициатива была внесен в Госдуму в июне 2008 
года (после нескольких лет обсуждений). В первом чте-
нии проект был при-
нят в 2015 году.  Сей-
час готовится второе 
чтение. Важно, что 
система получается 
именно гибкой. Осу-
жденные за терро-
ризм под умноже-
ния-сокращения не 
попадут, у них в лю-
бом случае день пой-
дет за день. Не будут 
применяться коэф-
фициенты и к опа-
сным рецидивистам. 
А для тех, кому на-
значен домашний 
арест, время будет течь медленнее. По мнению разработ-
чиков проекта, это тоже справедливо.

«Что касается домашнего ареста, то очевидно, что 
приравнивать его ни к какой-то колонии, ни к следствен-
ному изолятору нельзя, — говорит Павел Крашенинни-
ков. — Поэтому два дня под домашним арестом будут 
приравниваться к одному дню нахождения в СИЗО. На 
слуху было несколько громких историй, когда фигуран-
там резонансных дел время пребывания под домашним 
арестом шло в зачет впоследствии вынесенного пригово-
ра. И они либо избегали колонии, либо проводили там 
считаные дни. Это, конечно, сыграло свою роль. Резо-
нанс был мощный. Законодатели, как выразители обще-
ственного мнения, на все эти истории отреагировали».

В свою очередь председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев согласился, что аргу-
менты «за» известны. «Но есть и серьезные сомнения у 
критиков, — говорит он. — Например, они обращали вни-
мание, что непонятно, как пересчитывать сроки осу-
жденным, уже отбывающим наказание. Ведь закон улуч-
шает условия, а такие законы имеют обратную силу».

Но трудноисполнимо — не значит невозможно.  «К 
тому же сама по себе трудность исполнения не должна 
быть решающим аргументом при принятии того или 
иного законодательного решения, — сказал председатель 
правления АЮР. — Поскольку условия в СИЗО заметно 
отличаются в худшую сторону от условий отбывания в 
колониях, представляется справедливым подход, когда 
время пребывания в СИЗО не будет приравниваться ко 
времени, проведенному в колонии. Представители АЮР 
принимали активное участие в доработке законопроек-
та, и мы поддерживаем данную инициативу».

Участковым тера-
певтам и педиатрам 
дополнительно 
начисляют 
по 32 тысячи рублей 

1

Проект особо 
оговаривает, 
что к террористам 
и рецидивистам 
коэффициенты 
применяться 
не будут

Уведомление о начале общественных обсуждений 
проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту на строительство и эксплуатацию подземных 

сооружений, не связанных с добычей полезных 
ископаемых, в целях размещения буровых отходов 
и попутных вод на Лунском нефтегазоконденсатном 

месторождении. Уточнение технологических решений 
по результатам опытно-промышленных работ»

В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экспертизе» 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ, приказа Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» компания «Сахалин Энерджи Инвес-
тмент Компани Лтд.» (далее – «Сахалин Энерджи») разрабатывает 
раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду в составе проектной до-
кументации «Дополнение к техническому проекту на строительство и 
эксплуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей полез-
ных ископаемых, в целях размещения буровых отходов и попутных 
вод на Лунском нефтегазоконденсатном месторождении. Уточнение 
технологических решений по результатам опытно-промышленных 
работ» (далее – «Дополнение к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту».

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проекту» яв-
ляется «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Сахалинск: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон:  
+7 (4242) 66-20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» − «Сахалин 
Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды» к «Дополнению к техническому проек-
ту» − ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, пр. Вернадско-
го, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93, эл.почта: ec@ecifpa.ru. 

Органы, ответственные за проведение общественных обсуждений 
в МО «Городской округ Ногликский», − Администрация МО «Городс-
кой округ Ногликский».

Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта «До-
полнение к техническому проекту» в связи с необходимостью внесения 
изменений по результатам опытно-промышленного размещения по-
путных вод и промышленного размещения буровых отходов на Лунс-
ком нефтегазоконденсатном месторождении в утвержденное «Допол-
нение к техническому проекту на строительство и эксплуатацию под-
земных сооружений, не связанных с добычей полезных ископаемых, в 
целях промышленного размещения буровых отходов и других жидкос-
тей на Лунском нефтегазоконденсатном месторождении. Уточнение 
технологических решений по результатам опытно-промышленных 
работ» (Протокол Территориальной Комиссии (ТКР) по разработке 
месторождений полезных ископаемых по Сахалинской области № 20-
14пс от 07.07.2014 г.)».

Оценку воздействия на окружающую среду при разработке проект-
ной документации «Дополнения к техническому проекту» планирует-
ся выполнить в период с февраля по декабрь 2018 г. включительно.

В рамках обсуждений на начальном этапе общественности пред-
ставляется проект Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду при подготовке проектной документа-
ции «Дополнения к техническому проекту».

С 7 июня по 8 июля 2018 года проект Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду при подготовке 
проектной документации «Дополнения к техническому проекту» бу-
дет доступен для ознакомления по следующим адресам:

библиотека» по адресу: пос. Ноглики, ул. Пограничная, дом 5 А;
-

ной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

Там же будут размещены опросные листы, разработанные с целью 
изучения мнения общественности относительно представленных для 
общественного обсуждения материалов.

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки окон-
чательного варианта документа «Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при подготовке проектной 
документации «Дополнения к техническому проекту» могут направ-
ляться в письменном виде в срок до 8 июля 2018 года включительно в 
компанию «Сахалин Энерджи» или библиотечные учреждения по ука-
занным выше почтовым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
АО «ПО «Электрохимический  завод» уведомляет о том, что 12 июля 

2018 года состоятся общественные обсуждения по объектам государс-
твенной экологической экспертизы материалов обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии (размещение, сооружение, эксплуатация) по объекту «Уста-
новка обесфторивания обедненного гексафторида урана «W2-ЭХЗ» 
АО «ПО ЭХЗ».

Целью намечаемой деятельности является размещение, сооружение 
и эксплуатация второй очереди установки по обесфториванию отваль-
ного гексафторида урана.

Месторасположение намечаемой деятельности: строительство объ-
екта планируется осуществлять на территории ЗАТО г. Зеленогорск в 
промышленной зоне АО «ПО «Электрохимический завод».

Заказчиком проведения общественных обсуждений является – Ак-
ционерное общество «Производственное объединение «Электрохими-
ческий завод». Адрес: 663690, г. Зеленогорск, ул. Первая Промышлен-
ная, 1.

Вид намечаемой деятельности: размещение, сооружение и эксплуа-
тация установки обесфторивания обедненного гексафторида урана 
«W2-ЭХЗ».

Оценку воздействия на окружающую среду намечаемого лицензи-
руемого вида деятельности планируется провести в период с 7 июня по 
13 августа 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, 
– Администрация ЗАТО г. Зеленогорск.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме обществен-
ных слушаний.

В период проведения общественных обсуждений участники имеют 
право представить свои предложения и замечания по обсуждаемому 
вопросу посредством:

- выступления на собрании участников общественных обсуждений;
- подачи письменных замечаний и предложений в месте ознакомле-

ния;
- направления письменных замечаний и предложений заказчику в 

течение 30 дней после проведения собрания участников общественных 
обсуждений на электронную почту KulievRU@ecp.ru;

- направления письменных замечаний и предложений в адрес Муни-
ципального казенного учреждения «Комитет по охране окружающей 
среды» (663692, Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Набережная, 
60).

Материалы обоснования лицензии о намечаемой деятельности, в 
том числе задание на проектирование и оценка воздействия на окружа-
ющую среду намечаемого лицензируемого вида деятельности доступны 
для ознакомления общественности с 7 июня по 13 августа 2018 г.  
в музейно-выставочном центре АО «ПО «Электрохимический завод» 
по адресу: Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Бортникова, 1.

Телефоны для справок: 
8 (39169) 9-33-00 – руководитель проектного офиса — координатор 

программы строительства завода начальной стадии Рустам Усейнович 
Кулиев,

8 (39169) 9-49-09 – помощник руководителя Ирина Михайловна 
Орлова.

Проектная организация: Акционерное общество «Центральный 
проектно-технологи чес кий институт» (АО «ЦПТИ»), адрес: г. Москва, 
ул. Каширское шоссе,  49, стр. 74;

Общественные обсуждения по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся 12 июля 2018 года, с 15.30 до 16.30, в ма-
лом зале Муниципального бюджетного учреждения культуры «Зелено-
горский городской дворец культуры» (Красноярский край, г. Зелено-
горск, ул. Бортникова, 1).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды  от 16.05.2000 № 372, Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Сергиево-Посадский МПК» (ООО «Сергиево-
Посадский МПК») информирует общественность о намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: «Комплекс по обработке и размещению твердых 
коммунальных отходов на территории Сергиево-Посадского муни-
ципального района Московской области».

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смягчение 
воздействия  намечаемой деятельности на окружающую среду и свя-
занных с ней социальных, экономических и иных последствий за счет 
строительства и эксплуатация комплекса  по обработке и размеще-
нию твердых коммунальных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сергиево-
Посадский муниципальный район, сельское поселение Шеметов-
ское, в районе деревни Сахарово, участок №1 (площадь 29,7 га, када-
стровый номер 50:05:0020331:1), участок №2 (площадь 26,6 га, када-
стровый номер 50:05:0020329:3).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Сергиево-Посадский 
МПК», 141313, Московская область, Сергиево-Посадский район, 
г. Сергиев-Посад, ул. Дружбы, д. 14А, пом. 1, ком. 17, эт. 3,  
тел.: +7(495) 374-80-54, эл. почта: info@rt-invest.com.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Сергиево-Посадского муниципального района 
Московской области.

Форма общественного обсуждения: опрос.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: май 2018 г.—август 2018 г.
Техническое задание на разработку ОВОС, а также форма опро-

сного листа доступны  для ознакомления с момента публикации на-
стоящего уведомления и в течение всего времени проведения ОВОС 
на официальном сайте Администрации Сергиево-Посадского муни-
ципального района Московской области.

Общественные обсуждения технического задания на проведение 
оценки воздействия  на окружающую среду в форме опроса состоятся 
6 июля 2018 г. с 10.00 до 18.00 по адресу: Московская область, 
Сергиево-Посадский муниципальный район, сельское поселение 
Шеметовское, м-н Новый, д. 34, здание Дома культуры им. Сосина. 

Территория проведения опроса: Московская область, Сергиево-
Посадский муниципальный район, сельское поселение Шеметов-
ское.

По итогам опроса будет утверждено техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Митрополит Климент обеспокоен тем, что деньги стали главным стимулом, двигающим людьми. «Деньги — это 
песок, который утекает сквозь пальцы, но нельзя дом строить на песке, он упадет», — убежден владыка.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

КСТАТИ
Медалью Епифания Премудрого 
награждена также корреспон-
дент «РГ-Неделя» Мария 
Городова.

Сергей Собянин оценил первую в России инновационную цифровую под-
станцию «Медведевскую» как шаг в будущее электроэнергетики. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера в Подмосковье снова вручали сертификаты на полу-
чение социальной ипотеки врачам. Свидетельства выдали 
21 специалисту наиболее востребованных в области специ-
альностей. «До конца года сертификаты получат 280 вра-
чей, а всего за время действия этой программы жилье смо-
гли приобрести 800 медработников», — отметил Дмит-
рий Марков. Напомним, что участники соципотеки опла-
чивают только проценты по кредиту, а первый взнос и 
«тело» кредита им гасит область. 
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НОВИНКИ

УМНАЯ И РУССКИЙ ПОНИМАЕТ
На российском рынке появилась но-

вая умная колонка. От всех прочих по-

добных устройств ее выгодно отлича-

ет владение русским языком. На дру-

гой чаше весов — более высокая по 

сравнению с «собратьями» стои-

мость. Какой фактор окажется более 

весомым, узнаем совсем скоро: де-

вайс появится в продаже летом.

Новую разработку представила рос-

сийская компания «Яндекс». До этого 

она производила только програм-

мные продукты, поэтому создание 

первой мультимедийной платформы 

с искусственным интеллектом можно 

считать шагом вполне революцион-

ным.

В умную колонку под названием «Ян-

декс.Станция» встроен голосовой 

русскоязычный помощник по имени 

Алиса. С гаджетом можно просто бол-

тать, а можно просить выполнить мел-

кие поручения. 

Чтобы «Станция» «ожила», достаточ-

но произнести слово-активатор: 

«Алиса» или «Яндекс». Колонка умеет 

включать музыку, выбирая компози-

ции в зависимости от предпочтений 

своего владельца, воспроизводить 

видео (устройство подключается к те-

левизору с функцией Smart TV через 

HDMI-провод), искать справочную 

информацию, выдавать прогноз пого-

ды или данные о пробках, напоминать 

о завтрашнем вылете. 

Гаджет имеет доступ к 

сервису «Яндекс.Му-

зыка», а также ката-

логам онлайн-кино-

театров «Амедиате-

ка», ivi.ru и «Кинопо-

иск», что несомнен-

ный плюс для мело-

манов и синемафи-

лов. В перспективе 

девайс планируют на-

учить управлять раз-

личными устройства-

ми в доме.

К особым достоинст-

вам «Яндекс.Стан-

ции», внешне напоми-

нающей музыкаль-

ную колонку, сами 

разработчики отно-

сят то, что она обору-

дована не одним ми-

крофоном, а сразу се-

мью. Они образуют так 

называемую микрофонную 

матрицу, которая дает возмож-

ность гаджету «слышать» и понимать 

хозяина, даже если он находится в 

другой комнате, а соседи долбят сте-

ну. Устройство матрицы позволяет ей 

работать как радар: определять 

источник голоса, отсекая посторон-

ние звуки. Благодаря ему же, колонка 

способна воспринимать команды 

даже во время громкого проигрыва-

ния музыки. Микрофонную матрицу 

также можно отключать. В таком со-

стоянии устройство «не слышит» 

даже слов-активаторов — успокои-

тельное для пользователей, которые 

не хотят, чтобы искусственный интел-

лект тайно их подслушивал.

За голосовым интерфейсом будущее, 

полагают в «Яндексе». Там отмечают, 

что за несколько лет с того момента, 

как в мобильном сервисе «Яндекс.На-

вигатор» появилась возможность 

вводить адрес «без рук», количество 

голосовых запросов к нему достигло 

миллионов в день (точную цифру в 

компании не раскрывают). Что касает-

ся устройств с голосовыми помощни-

ками, то этот рынок в мире только на-

чинает формироваться. Девайса, 

адаптированного для России, и вовсе 

не существует. «Мы ставим перед со-

бой цель изменить отечественный по-

требительский рынок, — заявили «РГ» 

в пресс-службе компании, пояснив, 

что благодаря платформе «Яндекс.

Диалоги» (бета-версию запустили в 

середине марта 2018 года) россий-

ский бизнес получит возможность ин-

тегрировать в свои сервисы и продук-

ты голосовое управление. Это, как 

рассчитывают в «Яндексе», сделает 

потенциальный набор навыков рус-

скоязычного голосового помощника 

Алисы практически безграничным, а 

компаниям поможет адаптироваться 

к наступившему будущему.

Свои ожидания в части спроса на но-

вую умную колонку в «Яндексе» не 

комментируют. Спрогнозировать по-

пулярность гаджета сложно, говорят 

эксперты.

То, что «Яндекс.Станция» поддержи-

вает русский язык — серьезное преи-

мущество. Это выгодно отличает ее 

от прочих похожих устройств, заме-

чает генеральный директор 

TelecomDaily Денис Кусков. Однако 

ценовая характеристика, по его мне-

нию, оставляет желать лучшего. (Сто-

имость «умной» колонки от «Яндек-

са», когда она появится в продаже, со-

ставит 9,9 тысячи 

рублей.) 

«Не понятно, захотят ли пользовате-

ли платить столько за новое устрой-

ство. Хотя популярность таких гадже-

тов в целом в мире растет. Людей в 

первую очередь привлекает функци-

онал «умных» колонок с точки зрения 

возможности использования в до-

машних условиях», — говорит Кусков.

В первом квартале 2018 года, по дан-

ным Canalys, в мире было продано 

свыше 9 миллионов умных колонок — 

рост по сравнению с 2017 годом бо-

лее 200 процентов. Наиболее при-

влекательными рынками для произ-

водителей подобных устройств оста-

ются США — 4,1 миллиона проданных 

девайсов, Китай — 1,8 миллиона и 

Южная Корея — 730 тысяч. Что каса-

ется лидеров продаж, то в начале это-

го года Google со своим устройством 

Assistant впервые отодвинул на вто-

рое место Amazon с колонками се-

мейства Echo. 

ГАДЖЕТЫ

IPHONE ПОДСКАЖЕТ, КОГДА 
ПОРА ВЫЙТИ ИЗ СОЦСЕТЕЙ
В понедельник, 4 июня, в американ-

ском городе Сан-Хосе состоялась 

ежегодная конференция Apple 

Worldwide Developers Conference 

(WWDC), которую производитель 

айфонов проводит для разработчи-

ков сервисов и приложений.

Для создателей мобильных про-

грамм WWDC это способ пооб-

щаться с братьями по разуму, а так-

же получить бесценную консульта-

цию у сотрудников самой Apple. 

Кроме того, по вечерам компания 

организует неплохие вечеринки, а 

программные разработчики, вопре-

ки стереотипам, повеселиться 

очень даже любят.

Сами представители Apple с удо-

вольствием отвечают на вопросы в 

кулуарах и на мастер-классах, а от 

желающих прояснить какой-то ра-

бочий момент или выяснить, поче-

му приложение вылетает с ошиб-

кой, всегда нет отбоя. Программи-

стов, которые хотят попасть на 

WWDC, настолько много, что ком-

пании приходится проводить свое-

го рода лотерею. 

Несмотря на высокую стоимость 

«входного билета» — в 2017 году она 

составила 1600 долларов— в вирту-

альную очередь выстраиваются ты-

сячи желающих. Это и частные раз-

работчики, и целые компании.

Однако есть способ попасть на кон-

ференцию бесплатно — для этого 

нужно быть студентом или школь-

ником и создать классный проект, 

который оценят в Apple. Ежегодно 

на WWDC едут несколько молодых 

людей из России, которые смогли 

заинтересовать компанию своими 

программами. Кстати, на конферен-

ции молодежь сидит прямо перед 

Тимом Куком, главой Apple, в то вре-

мя как «обычным» посетителям 

приходится занимать очередь еще 

ночью, чтобы усесться на хорошие 

места, рассказывал один из участ-

ников конференции.

Для Apple это мероприятие — не 

только помощь разработчикам, но 

и повод для рассказа о своих новых 

разработках. Гвоздем программы 

чаще всего становится мобильная 

операционная система iOS, кото-

рая каждый год получает новые 

функции и время от времени меняет 

дизайн. Кстати, за все время работы 

каталога App Store компания выпла-

тила разработчикам 100 миллиар-

дов долларов. Примечательно так-

же, что последней версией iOS 

пользуются более 80 процентов 

обладателей iPhone и iPad. Для 

сравнения — свежую версию 

Android установили всего шесть 

процентов юзеров.

iOS 12 придала устройствам скоро-

сти и экономии заряда батареи — 

причем всем, даже выпущенным не-

сколько лет назад, рассказал глава 

разработки программного обеспе-

чения Крейг Федериги.

Бурные аплодисменты вызвало 

приложение под названием 

Measure, с помощью которого мож-

но измерять любые предметы, кото-

рые попадают в объектив камеры. 

Измерения, как утверждают в 

Apple, выполняются с высокой точ-

ностью. Этакая виртуальная рулет-

ка, использующая поддержку до-

полненной реальности.

Обновились и фотографии: в пои-

ске по снимкам появилась возмож-

ность искать самые разные объек-

ты или действия. Например, кон-

церт, пляжные прогулки или что-то 

еще — более четырех миллионов ве-

щей. 

Изменения коснулись также голо-

сового помощника Siri, который 

стал умнее. Например, он научился 

генерировать умные подсказки. 

Когда вы приходите в кино, Siri 

предложит перевести смартфон в 

беззвучный режим или посоветует 

позвонить бабушке в день ее ро-

ждения. Другое применение обнов-

ленного помощника — помощь в 

различных жизненных ситуациях. 

Достаточно сесть в машину и ска-

зать: «Едем домой», — автоматиче-

ски построится маршрут и включит-

ся любимое радио.

Но главным нововведением iOS 12 — 

загрузить ее можно будет только в 

сентябре — стала забота о «цифро-

вом здоровье». Система анализиру-

ет, насколько активно человек ис-

пользует смартфон — сколько сидит 

в соцсетях и мессенджерах, сколь-

ко раз брал смартфон в руки, сколь-

ко уведомлений получил. На основе 

этой информации можно ограничи-

вать использование тех или иных 

приложений и функций. Например, 

можно запретить самому себе тор-

чать в Instagram — по достижении 

установленного времени появится 

предупреждение. Кстати, так же 

можно ограничивать и использова-

ние гаджетов детьми.

БИОМЕТРИЯ

ГРАЖДАНАМ СОХРАНЯТ ЛИЦО
Министерство цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций раз-

работало критерии биометрических 

образцов — изображения лица и запи-

си голоса, которые будут использо-

ваться для идентификации граждан в 

единой биометрической системе — 

она сейчас создается в России.

Проект документа, определяющего 

порядок сбора, обработки и хранения 

биометрических персональных дан-

ных, а также требования к ним, ведом-

ство опубликовало для общественно-

го обсуждения.

С фотографиями, которые будут ис-

пользоваться для идентификации, все 

предельно просто. Изображение 

должно быть четким, без лишних дета-

лей — таким, чтобы лицо человека на 

фото можно было легко разглядеть. 

Прописаны также параметры, касаю-

щиеся разрешения, яркости, формата 

и размера файла изображения.

Что касается качества записи голоса, 

то, во-первых, не допускается исполь-

зовать шумоподавление. Во-вторых, 

на записи должен быть голос лишь од-

ного человека.

Такие требования для идентификации 

неслучайны. Ошибок при определе-

нии личности быть не должно. Пред-

полагается, что идентификацию по би-

ометрическим данным можно будет 

использовать для получения в упро-

щенном порядке государственных, 

муниципальных и в первую очередь 

банковских услуг.

Возможность дистанционной иденти-

фикации клиентов кредитных органи-

заций появилась после принятия по-

правок в Закон «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и фи-

нансированию терроризма». Ранее 

это было запрещено, так что откры-

вать счета или вклады без личного 

присутствия клиентов банки не могли.

Когда единая система заработает, гра-

жданину потребуется один раз прой-

ти идентификацию в кредитной орга-

низации. Его снимут на веб-камеру и 

сделают аудиозапись голоса. После 

этого он сможет дистанционно полу-

чать услуги в любом банке. Для этого 

нужно будет лишь поднести к лицу ка-

меру смартфона или планшета и про-

изнести кодовую фразу. Если голос и 

изображение совпадут, доступ к фи-

нансовым услугам будет открыт.

Сейчас уже завершился этап сценар-

ных испытаний системы. По его ре-

зультатам, министерством цифрового 

развития, связи и массовых коммуни-

каций будет определен минимальный 

порог успешной идентификации, то 

есть процент схожести идентифици-

руемого образца (видеозапись с изо-

бражением лица и запись голоса гра-

жданина) с биометрическим шабло-

ном. Исходя из этого порога, банк бу-

дет принимать решение об открытии 

гражданину счета. В сценарных испы-

таниях участвовали около 1,5 тысячи 

человек из различных регионов Рос-

сии. Было собрано 52,8 тысячи фотог-

рафий и 17,6 тысячи образцов голоса. 

Это огромный массив данных. Сейчас 

проводится их анализ.

«Ростелеком», который был назначен 

главным исполнителем проекта, сей-

час ведет работу над усилением си-

стем защиты от подделок биометри-

ческих образцов и защиты данных. 

Для граждан и бизнеса разрабатыва-

ется специальный информационный 

портал, где они смогут получить отве-

ты на часто возникающие вопросы, 

сообщили «РГ» в «Ростелекоме».

Параллельно оператор системы ве-

дет интеграцию с информационными 

системами банков, которые каждый 

для себя уже начали накапливать банк 

биометрических данных о своих кли-

ентах. Уже с 1 июля 2018 года, после 

вступления в силу Федерального за-

кона № 482-ФЗ, который легализует 

работу единой биометрической си-

стемы в нашей стране, россияне смо-

гут зарегистрироваться в ней, зайдя в 

отделение любого банка. При усло-

вии, конечно, что он к этой системе 

подключен.

Единая биометрическая система со-

здается в России с середины 2016 

года по поручению Правительствен-

ной комиссии по использованию ин-

формационных технологий.

Тестирование прототипа недавно со-

стоялось на базе Государственного 

Эрмитажа. Посетителей, принимав-

ших участие в эксперименте, попро-

сили пройти биометрическое скани-

рование и купить билет в интернете. 

Вместо контролеров на входе в Эрми-

таж их встречали устройства видеои-

дентификации.

В перспективе покупать билет вооб-

ще не придется. Тем, кто открыл счет в 

банке удаленно с помощью единой 

биометрической системы, будет до-

статочно дать согласие на использо-

вание своих биометрических данных 

во время посещения культурных объ-

ектов. При входе в музей банк автома-

тически спишет со счета стоимость 

билета. Весь процесс будет аналоги-

чен регулярному платежу для оплаты, 

например, сотовой связи, но деньги 

будут списываться по факту входа в 

музей, театр или галерею.

ОБЗОР

СНИМИТЕ ЭТО НЕМЕДЛЕННО
Куда поехать в отпуск, какой гардероб 

взять с собой и как красиво запечат-

леть свои приключения — эти три во-

проса с наступлением лета начинают 

волновать даже самых отъявленных 

трудоголиков. 

Сегодня мы публикуем топ-5 смартфо-

нов с лучшими камерами по версии 

DxOMark — одного из самых автори-

тетных ресурсов, который специали-

зируется на тестировании «взрослой» 

и мобильной фототехники.

Первую строчку рейтинга занимает 

китайский Huawei P20 Pro с тройной 

основной камерой, которая была со-

здана совместно с легендарной не-

мецкой компанией Leica Camera AG. 

Результатом тестирования качества 

снимков нового смартфона стала 

оценка в 109 баллов. По данным ре-

сурса Fotar.ru, это наивысшая оценка 

в истории рейтинга.

Сами разработчики отмечают, что 

Huawei P20 Pro особенно хорош в 

условиях низкой освещенности, при 

масштабировании и имитации боке 

(от яп. бокэ — «размытость», «нечет-

кость» — термин, описывающий худо-

жественные достоинства части изо-

бражения, оказавшегося на фотогра-

фии не в фокусе)

Создавать фотографии профессио-

нального качества P20 Pro помогает 

система искусственного интеллекта. 

Она руководит настройками, в том чи-

сле регулируя стабилизацию и выбор 

режима сцены. Благодаря 4D прогно-

зированию камера смартфона умеет 

предсказывать движение предметов и 

держать их в фокусе.

Вторая позиция принадлежит новинке 

от компании HTC. Некоторые параме-

тры недавно представленного смар-

тфона HTC U12+ вызвали критику спе-

циалистов, но двойную камеру с топо-

выми функциями обработки изобра-

жений они назвали как раз самой силь-

ной стороной устройства. В рейтинге 

DxOMark флагман тайваньского произ-

водителя получил 103 балла. Эксперты 

отметили у HTC U12+ лучшую среди 

аналогичных смартфонов резкость, 

хороший динамический диапазон и 

шумоподавление, которое не ухудша-

ет картинку. Также высокую оценку по-

лучила работа автофокуса и оптиче-

ское зуммирование (параметр каме-

ры, позволяющий изменять масштаб, 

увеличивая удаленные объекты.

Третье место принадлежит еще одно-

му «китайцу» — Huawei P20. Устройст-

во, так же как и Huawei P20 Pro, может 

похвастаться «леечной» камерой и на-

личием искусственного интеллекта. 

Однако в отличие от Pro-версии в этом 

смартфоне используется двойной, а 

не тройной модуль, что несколько ог-

раничивает возможности камеры, 

хотя качество снимков все равно 

остается на высоте, отмечают экспер-

ты. Результат — 102 балла в рейтинге.

Анонсируя свой смартфон Samsung 

Galaxy S9 Plus, южнокорейская ком-

пания не скромничала, предлагая 

пользователям «открыть для себя ка-

меру, которая видит мир подобно че-

ловеческому глазу». Эксперты 

DxOMark оказались чуть менее ще-

дры на комплименты, хотя устройство 

получило достаточно высокую оцен-

ку: 99 баллов и 4-е место в рейтинге.

Основной инновацией Galaxy S9 Plus 

стала обновленная конструкция каме-

ры. Впервые в S-линейке Samsung ис-

пользовала сдвоенный 12-мегапик-

сельный модуль: стандартная камера 

была дополнена камерой-

«телевиком», которая обеспечивает 

двукратный оптический зум без поте-

ри качества. 

Замыкает пятерку лидеров Google 

Pixel 2. У этого смартфона всего один 

модуль камеры, но это не мешает ему 

снимать с эффектом боке, когда это 

нужно пользователю. Обычно такой 

трюк доступен лишь камерам с двой-

ным сенсором: один сенсор фокуси-

руется на объекте, а второй определя-

ет расстояние до объекта.

Но камера в Pixel 2 работает по другой 

схеме. Производители ее детали не 

раскрывают, хотя специалисты выска-

зывали некоторые догадки. Эксперты 

Galagram.com, к примеру, предполага-

ли, что такую способность камера «гу-

глофона» получила благодаря огром-

ной базе фотографий сервиса Google 

Photos. Проанализировав этот огром-

ный массив данных, разработчики на-

учили камеру понимать, что именно и 

с каким акцентом собирается сфотог-

рафировать пользователь.

ИНТЕРНЕТ Работу одного из самых дорогих художников XX века продали в Сети
группе пользователей из 25 тысяч человек

Купи себе немного Пикассо

В 
Женевском музее современ-
ного искусства выставили 
знаменитую картину Пабло 

Пикассо «Бюст мушкетера». Вла-
дельцами работы стоимостью в 
1,7 миллиона евро является груп-
па из... 25 тысяч человек, живущих 
в разных странах мира. Свой «ку-
сочек Пикассо» каждый из них 
приобрел по интернету, не вставая 
с дивана.

По данным портала Inquirer, 
работа одного из самых известных 
художников XX века была прода-
на через торговую площадку 
Quqa, создатели которой отстаи-
вают идею «демократизации 
искусства». Проще говоря, высту-
пают за то, чтобы доступ к миро-
вым шедеврам могли получить 
простые смертные, а не только уз-
кий круг людей с большими день-
гами. 

Картина Пикассо стала первым 
опытом продажи предметов 
искусства не в одни руки, а сразу 
группе покупателей. Каждому из 
них приобретение обошлось всего 
в 50 швейцарских франков. Ко-
нечно, новые владельцы картины 
не могут повесить ее у себя в го-
стиной, зато путем голосования 
вправе решать, где она будет вы-
ставляться. Женевский музей  был 
выбран как раз в результате сов-
местно принятого решения. Рабо-
та Пикассо пробудет в Швейцарии 
до октября.

Искусство стремительно осва-
ивает интернет или все происхо-
дит наоборот, сейчас уже не важ-
но. Приходится смириться с фак-
том, что прогресс не остановить и 
новые технологии будут править 
бал даже в самых консервативных 
сферах нашей жизни. 

По данным UBS и Art Basel, объ-
ем мировых онлайн-продаж пред-
метов искусства в 2017 году до-
стиг 5,4 миллиарда долларов. Рост 
составил 10 процентов. И это 
только начало, уверены эксперты. 

Арт-галереи массово открывают 
свои ресурсы в интернете, некото-
рые вообще «переезжают» в Сеть, 
спасаясь от высоких арендных 
платежей. Во Всемирной паутине 
множатся площадки-агрегаторы, 
представляющие собой каталоги 
произведений искусства. Вирту-
альное пространство осваивают 
даже знаменитые аукционные 
дома.  Один из них — Christie’s про-
водит сегодня 80—100 онлайн-аук-
ционов в год. Еще пять лет назад 
средняя сумма покупки на сайте 

Christie’s составляла всего 2,3 ты-
сячи долларов. Теперь же достига-
ет 8 тысяч долларов. В 2017 году 
т р е т ь  н о в ы х  п о к у п а т е л е й 
Christie’s пришли через интернет.

Создаются целые социальные 
сети и виртуальные сообщества, 
объединяющие ценителей и про-
фессионалов, работающих в сфе-
ре искусства. Сильвиан Леви, из-
вестный французский ориента-

лист, коллекционирующий совре-
менную китайскую живопись и 
фотографию, выступая на Synergy 
Art Forum в Москве признался, что 
начинает утро с Вичата (мобиль-
ная коммуникационная система 
для передачи текстовых и голосо-
вых сообщений, созданная в Под-
небесной. —Прим. ред.).  С ее помо-
щью он просматривает потенци-
альные приобретения и ведет пе-
реговоры о сделках.

«Рынок искусства, безусловно, 
можно назвать консервативным. 
Но в своей основе устоявшаяся 
модель уже колеблется», — считает 
руководитель программы «Искус-
ство и бизнес» Института культу-
ры Sotheby’s Джеффри Болотен. 

По его словам, она устарела и 
не подходит для современного об-
щества. Появилось множество ви-
дов искусства, которые не вписы-
ваются в модель старого рынка. 
Перформансы, мультимедиаин-
сталляции и современные предме-
ты искусства нельзя продавать 
также, как продавались картины 
последние 300 лет. Интернет и но-
вые технологии открывают боль-
ше возможностей для тех, кто 
сильно ограничен в ресурсах,а за-
одно упрощает коммуникацию с 
глобальной аудиторией. «Скорее 
всего, мы не увидим полного ухода 
в диджитал, но можно говорить о 
каком-то гибридном формате», — 
полагает Болотен.

ТЕХНОЛОГИИ Пассажиры могут моментально
получать компенсацию при задержке рейса

Деньги в два клика

В 
России появились полисы 
для путешественников с 
моментальной выплатой 

компенсации при задержке авиа-
рейса. 

Страховка работает благода-
ря специальному программно-
му обеспечению. Человек, ку-
пивший полис, получает SMS со 
ссылкой на веб-сайт, где остав-
ляет данные об авиарейсе: но-
мер и дату. Дальше система от-
слеживает все сама. Если рейс 
задерживается, пассажиру при-
ходит сообщение. Для получе-
ния компенсации требуется 
пройти по ссылке,  заполнить 
форму электронного заявления, 
приложив фото паспорта и поса-
дочного талона. После этого 
деньги перечисляются на кар-
точку. Требовать справку от пе-
ревозчика о времени задержки 
вылета, как это бывает в обыч-
ном случае, и ехать в офис стра-
ховой компании не нужно. 

По данным «Ренессанс стра-
хование» — компании, которая 
уже внедрила у себя разработку, 
средняя скорость получения вы-
платы по новому полису – 27 ми-
нут.

Стоимость полиса начинает-
ся с 99 рублей. Но окончатель-
ная цена рассчитывается в ка-
ждом конкретном случае от-
дельно: она зависит от статисти-
ки задержек по каждому рейсу в 

тот или иной момент времени, а 
также от погодных условий. На-
пример, в зимний сезон цена на 
страховку авиарейсов из Мо-
сквы растет в силу повышенно-
го уровня задержек и наоборот 
— снижается в летний. 

Что касается компенсации, 
то уже через два часа после за-
держки рейса владелец полиса 
может получить выплату 5 ты-
сяч рублей плюс по одной тыся-
че рублей за каждый дополни-
тельный час. В случае отмены 
рейса также выплачивается 5 
тысяч рублей.

В списке причин, вызываю-
щих особое недовольство путе-
шественников, не только задер-
жка или отмена рейса, но и поте-
ря багажа. К сожалению, рас-
пространить практику страхо-
вания с мгновенными выплата-
ми на этот риск пока нереально, 
говорят специалисты. «Это свя-
зано с тем, что нет возможности 
автоматически получать дан-
ные о потере багажа. Источника 
такой информации пока не су-
ществует, — поясняет Артем Ко-
корин, генеральный директор 

Insurion  — компании-разработ-
чика. — Однако уже практически 
готово технологическое реше-
ние, позволяющее осуществ-
лять моментальную выплату 
страхового возмещения, если 
пассажир опоздал на стыковоч-
ный авиарейс. Так что скоро на 
российском рынке появится и 
такой страховой продукт».

За рубежом многие компа-
нии, работающие в сфере стра-
хования, уже перевели в онлайн 
весь процесс общения с клиен-
тами: от продаж до урегулиро-
вания убытков, отмечает управ-
ляющий директор НРА Павел 
Самиев. В России, по его словам, 
тоже хватает разработок, кото-
рые позволяют это сделать. Од-
нако пока страховые компании 
наиболее активно развивают 
лишь онлайн-продажи своих 
продуктов. «В отношении всего 
остального есть ряд норматив-
ных ограничений и неготов-
ность некоторых ведомств рабо-
тать в новом формате. Это про-
блемы, конечно, будут сняты, но 
требуется время», — говорит Са-
миев.

iOS 12 поможет меньше отвлекаться на смартфон.

Один взгляд в камеру позволит открыть счет в банке, не вставая с дивана.

Камеры смартфонов сегодня способны творить чудеса.

Картина Пабло Пикассо теперь 
пользуется повышенным внимани-
ем посетителей музея. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ТАТЬЯНА ШАДРИНА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ
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Первый 
«железный» гаджет 

«Яндекса» внешне напоминает 
обычную музыкальную колонку. 

Но умеет гораздо больше.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Посол Китая 
в России Ли Хуэй 
о результатах, 
достигнутых в торгово-
экономическом 
и гуманитарном 
сотрудничестве Москвы 
и Пекина

Три ключевых 
слова

Евгений Васильев

В ИЮНЕ президент Владимир Путин нанесет визит в 
Китай, чтобы присутствовать на саммите ШОС в г. Цин-
дао и еще раз встретиться с председателем КНР Си 
Цзиньпином. О том, каких результатов следует ждать от 
предстоящих переговоров, «Российской газете» расска-
зал Чрезвычайный и Полномочный Посол Китайской На-
родной Республики в России Ли Хуэй. 

В чем значение июньской встречи лидеров России и 
КНР? 
ЛИ ХУЭЙ: Июньская встреча между главами Китая и Рос-
сии имеет большое значение, так как она станет первой 
после единогласного избрания генерального секретаря 
ЦК КПК Си Цзиньпина председателем КНР и председа-
телем Центрального военного совета, а также успешно-
го переизбрания президента Владимира Путина на сле-
дующий срок. Стороны сверстают планы на будущее и 
разработают стратегию развития китайско-россий-
ского сотрудничества, а также откроют новую страни-
цу китайско-российских отношений всеобъемлющего 
стратегического взаимодействия и партнерства в но-
вую эпоху. Зрелые, 
здоровые и стабиль-
ные китайско-рос-
сийские отношения 
всеобъемлющего 
стратегического 
взаимодействия и 
партнерства явля-
ются драгоценным 
достоянием двух 
стран и народов, а 
также общим богат-
ством всего мира. 

Какие подвижки за последние годы произошли в торго-
во-экономическом сотрудничестве Китая и России?
ЛИ ХУЭЙ: В последние годы торгово-экономическое со-
трудничество Китая и России устойчиво продвигалось. 
Можно сказать, что «день за днем происходили подвиж-
ки, месяц за месяцем достигались результаты, год за го-
дом шел подъем по ступеням». Я хочу использовать три 
«ключевых слова», чтобы подытожить ряд важных ре-
зультатов, достигнутых Китаем и Россией в торгово-
экономическом сотрудничестве за последние годы.

Первое ключевое слово — «товарооборот». Китай 
сейчас уже восемь лет подряд является крупнейшим 
торговым партнером России. Согласно официальным 
данным, объем двусторонней торговли Китая и России 
за 2017 год достиг 84,07 млрд долларов США, прирост 
по сравнению с позапрошлым годом составил 20,8 про-
цента. В том числе прирост торговли электромеханиче-
ской и высокотехнологичной продукцией достиг, соот-
ветственно, 17,8 проц. и 27 проц., объем торговли сель-
скохозяйственной продукцией достиг 4,08 млрд долла-
ров США, эти показатели стали рекордными за послед-
ние годы. В настоящее время в китайско-российской 
торговле вновь происходит быстрый подъем, первый 
квартал этого года положил хорошее начало: темп ро-
ста двустороннего товарооборота составил за это вре-
мя около 30 проц. Можно надеяться, что объем торгов-
ли за весь год достигнет и даже превысит 100 млрд дол-
ларов США.

Второе ключевое 
слово — «крупные 
проекты». Торгово-
экономические от-
ношения Китая и 
России ускоренно 
повышают качество 
и совершенствуют-
ся. Торговля служит 
их фундаментом, 
инвестиции — дви-
жущей силой, круп-
ные проекты — прио-
ритетом, сотрудни-
чество на местном 

уровне — опорой. В прошлом году была официально со-
здана совместная компания для совместной разработ-
ки Китаем и Россией дальнемагистрального широкофю-
зеляжного пассажирского самолета, успешно введена в 
эксплуатацию первая очередь проекта «Ямал СПГ», 
доли акций которого принадлежат Китайской нацио-
нальной нефтегазовой корпорации и Фонду Шелкового 
пути. В то же время были достигнуты важные подвижки 
по носящим стратегический характер крупным проек-
там сотрудничества в таких сферах, как энергоносите-
ли, ядерная энергетика, космонавтика и инфраструкту-
ра. Стороны также активно продвигают цифровую эко-
номику, прилагают усилия для создания «Ледового 
Шелкового пути».

Третье ключевое слово — «сопряжение сотрудниче-
ства». Россия является активным сторонником и важ-
ным участником инициативы «Пояса и пути», а также 
важным партнером по сотрудничеству в ее рамках. Сто-
роны запустили сотрудничество по сопряжению строи-
тельства «Пояса и пути» с Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС) и уже собрали ранний урожай. На 
днях Китай и ЕАЭС подписали соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве. Китай и Россия начали 
совместное технико-экономическое обоснование Со-
глашения о Евразийском экономическом партнерстве 
и получили промежуточные результаты. Еще больше 
укрепилась структура сотрудничества, магистральной 
линией которой выступает сопряжение строительства 
«Пояса и пути» с ЕАЭС.

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Б
уквально за несколько дней 
до встречи с президентом 
США Дональдом Трампом 

лидер КНДР Ким Чен Ын поменял 
три главных фигуры в военном 
руководстве. По мнению экспер-
тов, Ким таким образом отстра-
няет военных «ястребов», чтобы 
сосредоточиться на экономиче-
ском развитии страны с учетом 
ожидающихся результатов от пе-
реговоров с США. 

Первое сообщение о переста-
новках среди генералов поступи-
ло еще 26 мая, когда североко-
рейские СМИ сообщили о новом 
начальнике Главного политиче-
ского управления Вооруженных 
сил (ГПУР). Во властной иерар-
хии КНДР руководитель ГПУР яв-
ляется самым влиятельным воен-
ным, выше начальника Генштаба 
(военный № 2 КНДР) и министра 
обороны (№ 3).

Однако, как выяснилось, Ким 
Чен Ын решил на этом не оста-
навливаться. Южнокорейские 
СМИ со ссылкой на источники в 
местной разведке заявили, что на 
днях поменяли и остальную пару 
генералов в главной «военной 
тройке» — министра обороны и 
начальника Генштаба. Позже ин-
формацию о смене сразу трех 
главных военных Северной Ко-

реи подтвердили как в министер-
стве объединения Южной Кореи, 
так и в правительстве США.

Понятно, что данные переста-
новки вызвали массу спекуляций 
по поводу их возможной подо-
плеки. Эксперты выдвинули ряд 
версий, но практически все счи-
тают, что так или иначе это все 
имеет отношение к запланиро-

ванному на 12 июня американо-
северокорейскому саммиту в 
Сингапуре, а также к дальней-
шим стратегическим планам по 
развитию КНДР. «Новый ми-
нистр обороны КНДР Но Гван 
Чхоль хорошо известен как «че-
ловек Ким Чен Ына», тогда как 
занявший пост главы Генштаба 
Ли Ён Гиль сравнительно молод, 

по меркам высшего эшелона 
власти Северной Кореи. Также 
следует учитывать, что Но зани-
мал руководящие посты в воен-
ной разведке, а также курировал 
военно-промышленный ком-
плекс. Назначение Но Гван Чхоля 

позволяет поручить лично пре-
данному Ким Чен Ыну человеку 
как важный пост министра обо-
роны, так и военную промыш-
ленность. Ли Ён Гиль — это в пер-
вую очередь омоложение военно-
го руководства», — прокомменти-
ровал перестановки директор 
Отдела северокорейских иссле-
дований Института националь-
ного объединения Республики 
Корея Хон Мин.

«Ким Чен Ын еще в апреле зая-
вил о прекращении ракетно-
ядерных испытаний, подчеркнул, 
что задача по созданию военного 
щита выполнена, а отныне все 
силы будут брошены на развитие 
экономики страны. Потому и сле-
довало ожидать подобных пере-
становок, которые следует пони-
мать как появление тех, кто со-
гласен с новым курсом развития, 
когда влияние военных будет 
меньше. Вполне может быть, что 
«ястребов» или тех, кто как-то не 
был согласен с новым курсом, и 
поменяли», — пояснил на услови-
ях анонимности сотрудник Ин-
ститута оборонных исследова-
ний РК. Он также добавил, что на 
саммите с Трампом от Ким Чен 
Ына ожидают серьезных уступок, 
вплоть до полного отказа от своей 
ракетно-ядерной программы, а 
потому это могло не всем понра-
виться в военной верхушке, где и 
прошли перестановки. 

СКАНДАЛ

На Украине
составили 
список 
«сакральных 
жертв»

ТО ЛИ ОХРАНА, 
ТО ЛИ СЛЕЖКА 

Петр Лихоманов

СЛУЖБА безопасности Украи-
ны и генеральная прокуратура 
составили список из 47 сотруд-
ников местных СМИ и популяр-
ных блогеров, жизни которых, 
также как и Бабченко, якобы уг-
рожает опасность. Все они, как 
сообщает пресс-служба СБУ, на 
выходных приглашались в цен-
тральный офис спецслужбы для 
«инструктажа», рассказать о ко-
тором не могут, дав подписку о 
неразглашении. Сам список офи-
циально также не опубликован.  
О количестве тех, кому на Укра-
ине угрожает опасность, расска-
зал бывший российский радио-
ведущий Матвей Ганапольский, 
видевший список и сосчитавший 
братьев и сестер по несчастью. 
Всем им было сообщено об опа-
сности для жизни и предложена 
госохрана. Информация о «47 
приговоренных» была поднята 
на смех их коллегами, которым 
повезло избежать навязчивой 
опеки со стороны СБУ. 

Резонанс Наступление популистов принуждает Евросоюз к проведению реформ

Словенский «Орбан» 
напугал Брюссель
Евгений Шестаков

Р
уководство Евросоюза 
оказалось меж двух ог-
ней. С одной стороны 
президент США ввел 
штрафные пошлины на 

импорт стали из единой Европы, 
превратив, по сути, Старый Свет 
в «мальчика для битья». Все это 
вызвало бурное, но пока исклю-
чительно вербальное негодова-
ние в Брюсселе. Впрочем, как пи-
шет австрийская Die Presse, даль-
нейшая торговая война с США, 
если еврочиновники все же риск-
нут ее развязать, угрожает клю-
чевой позиции европейского эк-
спорта — автомобилям. Это тот са-
мый козырь в американском ру-
каве ценой в 38 миллиардов евро, 
который Трамп в состоянии вы-
ложить на стол, если сочтет себя 
обиженным реакцией Брюсселя.

С другой стороны, отказ евро-
пейских политиков замечать уни-
жение, которому их подвергает 
Вашингтон, дополнительно уси-
лит позиции популистов в Европе, 
сделавших ставку на антиамери-
канскую риторику и укрепление 
национальной идентичности. Сле-
дом за Италией, где впервые в Ста-
ром Свете правительство сформи-
ровали популистские партии, не-
приятный, но при этом предска-
занный многими экспертами сюр-
приз в понедельник преподнесла 
Словения. На парламентских вы-
борах Демократическая партия во 
главе с бывшим премьером Яне-
зом Яншей набрала, по предвари-
тельным данным, около 25 про-
центов голосов. Эта политическая 
сила занимает жесткую позицию 
по миграционным вопросам. А са-
мого Яншу называют словенским 
«Орбаном» — его взгляды на бе-
женцев схожи с теми, которые вы-
сказывает премьер Венгрии Вик-
тор Орбан. На днях венгерское 
правительство внесло в парла-
мент законопроект, который сде-
лает уголовно наказуемым оказа-
ние любой помощи нелегальным 
мигрантам — от поданной им ми-
ски с супом до оказания юридиче-
ских консультаций. Так что Брюс-
селю лишь осталось надеяться, 
что Янша не найдет партнеров для 
создания коалиции — пока у побе-
дителя есть только один союзник 
— правоцентристская партия «Но-
вая Словения». 

Давление извне со стороны 
США и «изнутри» — недовольных 
нынешним состоянием дел в Ев-
росоюзе избирателей, которые 
уже привели к власти национали-
стически ориентированные пра-

вительства в Польше и Венгрии 
(а теперь аналогичный по взгля-
дам кабинет может возникнуть и 
в небольшой Словении), грозит 
ускорить распад единой Европы, 
до сих пор не пришедшей в себя 
после британского брекзита. В 
эту «копилку» стоит добавить 
приход к власти популистов в 
Италии и их вхождение в прави-
тельства Финляндии и Австрии. 
Неблагоприятных сигналов ока-
залось достаточно, чтобы в Брюс-
селе пришли к закономерному 
выводу — прежняя модель Евро-
союза потеряла былую стабиль-
ность и нуждается в косметиче-
ском, а по ряду моментов — в глу-
боком обновлении. Этот вывод 
подтверждают социологи — в от-
личие от главного бенефециара 
нынешней единой Европы — Гер-
мании, где 79 процентов населе-
ния одобряют членство страны в 
ЕС, в Италии таких «европатрио-
тов» набралось только 39 про-
центов. Но в целом 60 процентов 
населения 28 стран Евросоюза 
пока устраивает жизнь в составе 
европейского объединения, и эти 
цифры дают Брюсселю времен-
ную передышку на подготовку 
реформ «сверху». Прежде всего 
речь идет об изменениях во вну-
тренней и внешней политике 
Старого Света, призванных 
укрепить самостоятельность 
единой Европы и ее сопротивляе-
мость внешним вызовам.

Британская «Гардиан» приво-
дит выступление президента Ев-
рокомиссии Жан-Клода Юнкера 
на мероприятии, посвященном 
реформе ЕС. Глава «европейского 
правительства» в качестве одного 
из шагов, необходимых Старому 
Свету для восстановления внеш-
неполитических позиций, назвал 
«восстановление связей с Рос-
сией». «Мы должны учитывать, 
что территория всего ЕС занимает 
около 5,5 миллиона квадратных 
километров, а России — 70,5 мил-
лиона», — недвусмысленно напом-
нил Юнкер о масштабах россий-
ского рынка, который потеряли 
европейцы. И еще одна цитата. 
«Есть столько областей, столько 
сфер, где мы можем сотрудничать 
с Москвой более качественно. Не 
забывая, в чем наши различия и 
разногласия, — констатирует глава 
Еврокомиссии. — Но эти нападки 
на Россию следует прекратить».

Здесь же, для сравнения, при-
веду заявление Юнкера по пово-
ду последних решений президен-
та Дональда Трампа: «Евросоюз 
считает односторонние тарифы, 
введенные США, неоправданны-

ми и противоречащими прави-
лам ВТО. Это протекционизм в 
чистом виде».

А вот как оценивает культуру 
дискуссий по вопросам отноше-
ний с Россией премьер земли Се-
верный Рейн — Вестфалия Армин 
Лашет. «У нас (в Германии. — «РГ») 
царит климат, в котором любого, 
кто выступает с отличной от об-
щепринятой по отношению к РФ 
точкой зрения, объявляют ку-
пленным «Газпромом» или сто-

ронником российского президен-
та Владимира Путина», — заявил 
он в интервью агентству DPA. Од-
нако такой подход к дискуссиям 
Лашет считает вредным и предла-
гает оппонентам «рассматривать 
различные точки зрения».

Разумеется, пересмотр отно-
шений с Россией для их нормали-
зации — далеко не центральная 
часть реформ, с помощью кото-
рых в Брюсселе рассчитывают 
изменить отношение европейцев 

к Евросоюзу. Но стоит напом-
нить, что пришедшие к власти в 
Италии популистские партии 
при подготовке правительствен-
ного соглашения заранее догово-
рились о том, что их кабинет бу-
дет на европейском уровне вы-
полнять предвыборную програм-
му — в частности, выступать за 
снятие санкций с России.  

В интервью, которое прези-
дент РФ в понедельник дал ав-
стрийской телерадиокомпании, 
Владимир Путин сказал: «Для 
нас нет цели кого-то разобщить в 
ЕС. Наоборот, мы заинтересова-
ны в едином и процветающем Ев-
росоюзе, потому что он является 
нашим важнейшим экономиче-
ским и торговым партнером».  А 
европейцы вспоминают, что пре-
зидент США Дональд Трамп, при-
дя к власти, первым делом  отпра-
вил на дно идею канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель заключить 
соглашение о свободной торгов-
ле между США и Евросоюзом. На 
тот момент переговоры по этому 
документу длились уже четыре 
года...

Почти четверть избирателей поддержали экс-премьера Янеза Яншу (на фото слева) — сторонника жесткой миграционной политики. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Ким Чен Ын сменил высшее военное руководство КНДР

Генеральская комбинация

Ким Чен Ын отстраняет военных 
«ястребов», чтобы сосредоточиться 
на экономическом развитии КНДР.

МЕЖДУ ТЕМ
В интервью Channel News Asia 
министр транспорта Малайзии 
Энтони Лок назвал бездоказа-
тельными обвинения в причаст-
ности России к крушению рейса 
MH17, которое произошло 17 
июля 2014 года на востоке Украи-
ны. «Ответственные (за рассле-
дование. — «РГ») не имеют права 
просто взять и указать пальцем 
на Россию», — утверждал Лок. До-
бавлю, что представитель Ма-
лайзии в отличие от России был 
включен в состав международной 
следственной группы. И заявление 
хорошо информированного мини-
стра транспорта Малайзии об 
отсутствии материалов, свиде-
тельствующих о причастности 
Москвы к трагедии, вновь под-
твердило политизированный и 
заведомо фейковый характер про-
водимого в Нидерландах расследо-
вания, согласно которому Россия 
несет ответственность за гибель 
«Боинга».
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Пропавшая 
повестка

И она обратилась в Верховный суд с жалобой, что 
на вынесении решений по своему делу не присут-
ствовала, так как ее не известили, поэтому и не 

смогла представить свои доводы. Жалобу гражданки из-
учила Судебная коллегия по административным делам 
Верховного суда и посчитала, что с доводами заявитель-
ницы можно согласиться, а нарушение допустил краевой 
суд. По мнению Верховного суда РФ, эти нарушения вы-
разились в следующем.

В Конституции (статья 123) сказано, что каждому га-
рантируется судебная защита его прав и свобод, а судо-
производство идет на основе состязательности и равно-
правия сторон. 

По Кодексу административного судопроизводства у 
участников спора в суде есть права. В частности, есть 
право представлять доказательства до начала суда, зна-
комиться с доказательствами, представленными други-
ми гражданами, участвующими в деле, знакомиться с 
доказательствами, которые потребовал сам суд, участ-
вовать в предоставлении доказательств, в их исследова-
нии, заявлять ходатайства, давать объяснения суду и 
устно, и письменно. Все эти права обеспечиваются «над-
лежащим извещением лиц, участвующих в деле, о дате, 
месте и времени судебного заседания».

По тому же Кодексу участники процесса извещаются 
обязательно. А у апелляционного суда такие обязаннос-
ти: как только дело 
подготовлено к раз-
бирательству, он из-
вещает участвую-
щих в деле о време-
ни и месте рассмо-
трения жалобы. В за-
коне сказано, что 
суд может рассмо-
треть дело и в случае 
неявки кого-либо из 
его участников. Но 
это возможно лишь 
в том случае, если 
граждан известили о 
времени и месте за-
седания, а сами 
участники не сооб-
щили суду, почему 
не явились, или если они все же сообщили, почему не 
пришли, а суд признал эту причину неуважительной.

В Кодексе административного судопроизводства 
(статья 96) расписано, как именно надо извещать гра-
ждан: заказным письмом с уведомлением, телефоног-
раммой или телеграммой, по факсу или «с использова-
нием других средств связи, позволяющих суду убедить-
ся в получении адресатом судебного извещения». 

Из всего перечисленного Верховный суд делает такой 
вывод — независимо от того, какой из способов извеще-
ния участников процесса суд избрал, любое выбранное 
средство связи или доставки должно обеспечить «досто-
верную фиксацию переданного сообщения и факт его 
получения адресатом». В нашем случае рассмотрение 
дела истицы было назначено в Краснодарском краевом 
суде на 30 мая. Из протокола судебного заседания видно, 
что дело рассмотрели без истицы и без представителя 
ответчика. Они были извещены о времени и месте судеб-
ного заседания. Явку истицы и ответчика апелляция не 
признала обязательной.

Уже в кассационную инстанцию наша истица прине-
сла справку от начальника почтового отделения. В 
справке сказано, что с апреля по июль на почту не при-
ходили письма или телеграммы из краевого суда на ее 
имя.

В самих материалах дела есть копия телеграммы от 
15 мая, из которой следует, что ее отправили истице за-
казной почтой почему-то по совсем другому адресу. Точ-
но такой же адрес женщины значится в определении су-

дьи краевого суда в конце апреля, когда он принимал 
дело к рассмотрению. Но на самом деле нет никаких дан-
ных о том, что ей направлялось извещение о дате суда по 
«надлежащему» адресу, который гражданка собствен-
норучно писала во всех своих бумагах, в том числе и в 
жалобе в апелляцию. Нет в деле и никаких следов, что ей 
судебные извещения вручались. 

Из всего перечисленного Верховный суд делает следу-
ющий вывод — не было никаких оснований для вывода 
местного суда о «надлежащем извещении администра-
тивного истца о времени и месте судебного разбиратель-
ства», а также нет оснований считать правильным вы-
вод, что суд может рассматривать дело в ее отсутствии. 
Так что апелляция, рассмотрев дело без истицы, «сдела-
ла невозможным реализацию истцом его процессуаль-
ных прав», и это считается существенным нарушением. 

Дело Верховный суд велел пересмотреть. 

ИНИЦИАТИВА Предлагается запретить заключать сделки с правосудием 
по незначительным делам

На свободу по согласию
Владислав Куликов

П
редлагается ограничить 
возможность заключения 
досудебных соглашений 

только конкретными статьями 
Уголовного кодекса, предполага-
ющими тяжкие и особо тяжкие 
преступления.

По словам руководителя ап-
парата Ассоциации юристов Рос-
сии  Станислава Александрова, 
соответствующие инициативы 
сейчас прорабатываются. В част-
ности, рассматривается возмож-
ность привязать статью 210 УК 
«организация преступного сооб-
щества» к определенным престу-
плениям, чтобы, например, нель-
зя было ее вменять по экономи-
ческим статьям.

Сегодня практика складыва-
ется так, что назвать организо-
ванной бандой правоохраните-
ли могут и группу банкиров, ко-
торые как-то химичили с актива-
ми. Де-юре группа белых ворот-
ничков приравнивается к ма-
фии, занимающейся убийства-
ми и вымогательствами.

— Необходима конкретизация 
применения данной статьи там, 
где она и должна быть, — говорит  
Александров. — По изначальной 
задумке этой статьи, ее приме-
нение по экономическому со-
ставу не предполагалось. 

Точно такой же подход пред-
лагается распространить и на 
сделки с правосудием. Точнее, 
на институт заключения досу-
дебного соглашения, так это зву-

чит на юридическом языке. Пре-
ступник (на тот момент еще 
лишь подозреваемый) выдает 
следствию ценную информа-
цию, за что суд проявляет к нему 
определенную мягкость. Все это 
оформляется официально, что-
бы никто никого не обманул. За-

визировать такие соглашения 
должен прокурор.

— Статистика судебного де-
партамента при Верховном суде 
показывает, что за год были осу-
ждены 3968 человек, заключив-
ших досудебные соглашения о со-
трудничестве, — говорит  Станис-
лав Александров. — В большинст-
ве случаев суды выносили реше-
ние без участия подсудимого (по 
ходатайству самих подсудимых). 
Еще 520 человек, заключивших 
досудебные соглашения, были 
освобождены от наказания.

Любопытные цифры. За год 48 
человек заключили досудебные 
соглашения в ходе расследова-
ния экологических преступле-
ний. Из них42 человека осужде-
ны, 6 освобождены от наказания. 
По статье «Хулиганство» согла-
шения заключили 4 человека. 
Это больше, чем по статье «Тер-
рористический акт», где было 2 
соглашения. Но по статьям, нака-
зывающим за бандитизм, на 
сделки пошли 56 осужденных.

Не стоит путать наше досу-
дебное соглашение с институтом 
сделки с правосудием, существу-
ющим в США. Как поясняет  Ста-
нислав Александров, в США во 
время сделки буквально совер-
шается торг, каждая сторона — 
обвинение и обвиняемый — пы-
тается выбить для себя лучшие 

условия. В рамках сделки там 
можно заранее обговорить и на-
казание. Главная угроза следст-
вия — в случае обычного процес-
са наказание будет максимально 
жестким. Это действует: часто 
обвиняемые соглашаются на 
сделку из-за того, что не хотят 
рисковать.

— Мы не пошли по американ-
скому пути, — говорит руководи-
тель аппарата АЮР. — Наша цель 
— с помощью механизма досудеб-
ного соглашения стимулировать 
борьбу с организованной пре-
ступностью, дать возможность 
участникам банд давать показа-
ния на подельников и главарей. 
Правда, потенциал института до-
судебных соглашений сегодня 
используется не в полной мере. 
Необходимо поработать над его 
совершенствованием. 

Также он не исключает, что, 
возможно, стоит предусмотреть 
более гибкую систему мотива-
ции для обвиняемых, обладаю-
щих ценной для следствия ин-
формацией, чтобы они заключа-
ли досудебные соглашения. 

Но в любом случае, по его сло-
вам, торг по американским 
образцам нам не нужен. А суды 
должны тщательно проверять по-
казания тех, кто заключил досу-
дебное соглашение, чтобы не по-
зволять оговаривать других ради 
смягчения наказания.

— О необходимости примене-
ния института досудебного со-
глашения в расследовании эко-
номических преступлений надо 
подумать. Здесь возможны раз-
ные мнения, — говорит Станис-
лав Александров. 

Его предложения прозвучали 
на «круглом столе» по гуманиза-
ции уголовного законодательст-
ва для бизнеса, который прошел в 
Санкт-Петербурге.

КОШЕЛЕК 

Получен 
рекордный 
гонорар 
успеха — 
20 миллионов 
рублей

ИНВЕСТОР 
ВКЛАДЫВАЕТ 
В СУД

Владислав Куликов

СЕДЬМОЙ арбитражный суд ут-
вердил решение в пользу завода, 
пострадавшего от перебоев по-
ставок электроэнергии. Рядовое 
экономическое дело становится 
прецедентом из-за рекордного го-
норара успеха, который получит 
судебный инвестор — тот, кто вло-
жил средства в процесс.

Выигравшая сторона получит 
45 миллионов рублей, из которых 
20 миллионов будут выплачены 
судебному инвестору.

Судебные инвестиции — доста-
точно новая для нас схема, кото-
рая сейчас активно развивается. 
Ее суть в том, что средства на ве-
дение процесса вкладывает некий 
инвестор, который надеется по-
лучить прибыль за счет взыскан-
ных сумм. Недавно в поддержку 
развития системы инвесторов 
высказался председатель Совета 
судей Виктор Момотов.

«Когда гражданин или органи-
зация решает вопрос о том, обра-
щаться ли в суд за защитой нару-
шенного права, одним из важных 
факторов является оплата судеб-
ных издержек, — пояснил он. — Эти 
издержки бывают достаточно ве-
лики. В таких ситуациях на по-
мощь истцу приходит «судебный 
инвестор», который, оценив пер-
спективы иска, инвестирует де-
нежные средства в судебный про-
цесс путем оплаты судебных рас-
ходов истца.»

В случае удовлетворения иска 
судебный инвестор получает при-
быль в виде заранее оговоренной 
с истцом доли от присужденной 
денежной суммы.

По его словам, рынок судебно-
го инвестирования стремительно 
растет. Некоторые опросы пока-
зывают, что уже больше трети 
международных юридических 

фирм участвуют в «инвестицион-
ных» судебных процессах. Обо-
рот некоторых зарубежных ком-
паний, специализирующихся на 
судебных инвестициях, превыша-
ет миллиард долларов.

«В последнее время в судеб-
ном инвестировании стали при-
нимать участие страховые компа-
нии, страхующие риски судебных 
инвесторов, — сказал Виктор Мо-
мотов. — Кроме того, появилась 
возможность инвестирования не 
только в иски, но и в апелляцион-
ные и кассационные жалобы, а 
также не только «в пользу истца», 
но и «в пользу ответчика». Возни-
кают онлайн-биржи судебных 
исков, при помощи которых лю-
бой желающий может поучаство-
вать в финансировании иска. По-
добного рода интернет-ресурсы 
появляются и в нашем правопо-
рядке. Думаю, что такую тенден-
цию можно только приветство-
вать».

В данном деле, как рассказыва-
ет представитель истца, завод бо-
лее трех лет пытался доказать 
энергоснабжающей и сетевой 
компаниям, что передача элек-
трической энергии промышлен-
ному предприятию с провалами 
напряжения противоправна, на-
носит предприятию убытки. Од-
нако только в суде производите-
лям удалось найти поддержку. 
При этом процесс потребовал не-
малых расходов, и найти средства 
предприятию было достаточно 
проблематично. К тому же судеб-
ный процесс предполагает опре-
деленный риск: всегда есть веро-
ятность проигрыша и, соответст-
венно, потери средств.

«Благодаря инвестору истец 
снял с себя финансовые риски 
участия в процессе, а сэконом-
ленные средства направил на ак-
тивности, связанные с деятель-
ностью компании, — сказала адво-
кат, основатель онлайн-сервиса 
поиска судебных инвесторов 
Ирина Цветкова. — Инвестор зара-
ботал 100 процентов на судебном 
иске, так как в договоре с истцом 
инвестор зафиксировал сумму 
своего дохода в случае выигры-
ша». Она особо подчеркивает, что 
при такой модели в случае проиг-
рыша истец не возвращает сумму 
инвестиций.

Продается машина 
с родословной

На днях достигнута 
принципиальная дого-
воренность о механизме 

обмена информацией между Рос-
сийским союзом автостраховщи-
ков и АО «Электронный паспорт», 
что позволит страховщикам полу-
чать информацию для оформле-
ния полисов ОСАГО на автомоби-
ли с электронным паспортом.

Есть только одна проблема. 
Предоставление персональных 
данных автовладельца в элек-
тронный ПТС дело доброволь-
ное. Но планируется, что в зако-
нодательство будут внесены со-
ответствующие поправки.

Предполагается, что послед-
ний необходимый нормативный 
акт — приказ МВД об изменениях 
в порядке регистрации тран-
спортных средств — будет при-
нят в июне.

Таким образом, системы элек-
тронных паспортов в Российской 
Федерации готовы к работе, и 
уже в ближайшее время предпо-
лагается начать оформление 
юридически значимых электрон-
ных ПТС, выпускаемых в обра-
щение, с последующей их реги-
страцией в ГИБДД, утверждают в 
АО «Электронный паспорт».

Напомним, что электронный 
паспорт, в отличие от бумажно-
го, будет содержать помимо 
идентификационных данных ав-
томобиля еще и его технические 
данные, пробег, информацию о 
внесении изменений в кон-
струкцию. В него добавят также 
и прохождение техосмотра, дан-
ные о страховании. Планирует-

ся, что в нем будет копиться вся 
история автомобиля. Так что, 
приобретая подержанный авто-
мобиль, покупатель сможет 
быть уверенным, что берет не 
кота в мешке. Ведь он покупает 
машину с историей.

Есть еще проблема с ввози-
мыми в частном порядке авто-
мобилями. Где на них получить 
электронный ПТС? Планирует-
ся, что такие автомобили будут 
оформлять испытательные ла-
боратории после получения со-
ответствующих полномочий в 
минпромторге. Также любой же-
лающий сможет получить элек-
тронный ПТС вместо бумажного 
у операторов техосмотра. 

Но пока эти организации еще 
не включены минпромторгом в 
реестр уполномоченных органи-
заций. Они только подают заявки. 

Как утверждают в АО «Элек-
тронный паспорт», заинтересо-
ванные операторы и испыта-
тельные лаборатории смогут 
быть готовы к работе в системе к 
1 июля. 

Напомним, что обязательной 
замены бумажных паспортов на 
электронные не будет. Это сугу-
бо личное желание автовладель-
ца. 

К тому же планируется, что и 
у нас наряду с электронными па-
спортами будут выдаваться и бу-
мажные. 

Также при утрате бумажного 
ПТС автовладелец сможет полу-
чить в ГИБДД его бумажный ду-
бликат. А электронный паспорт 
потерять невозможно. 

С электронным паспортом покупа-
тель подержанного авто застрахо-
ван от «кота в мешке».

Заключать досудебные соглашения можно только с теми, кто обладает ценной для следствия информацией.

Акцент

 За год были осуждены 
почти четыре тысячи человек, 
заключивших досудебные 
соглашения

Акцент

 Оформлять электронный 
паспорт будут испытательные 
лаборатории и операторы 
техосмотра 

Суд может рас-
смотреть дело 
и при неявке кого-
либо из участников. 
Но только, если 
граждан известили 
о времени и месте 
заседания

Возникают онлайн-
биржи, где любой 
желающий может 
поучаствовать 
в финансировании 
судебного иска

Верховный суд  объяснил, как  должна проходить процедура 
уведомления человека о грядущем судебном заседании. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Архангельского областного суда;
—  заместителя председателя Томского областного 

суда;
—  председателя Четвертого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Пермского края.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов 5 июля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 
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Сергей Емельянов

И
стория этого репор-
тажа берет начало с 
заседания Общест-
венного совета при 
МВД  России, на ко-

тором полицейские попросили о 
помощи - восстановить память о 
первом министре полиции Алек-
сандре Дмитриевиче Балашове. 

Корреспондент журнала «Ро-
дина» выехал в Шапки.

 ... Деревня Шапки в 80 кило-
метрах от Санкт-Петербурга. 
Скромный одноэтажный мага-
зинчик. На полках обычный сель-
ский ассортимент: хлеб, консер-
вы, хозяйственные товары. 

— На этом месте раньше, гово-
рят, церковь стояла? — обраща-
юсь к продавщице Наташе.

— Да, стояла, а что вы хотели?
— Говорят, магазин выстроен 

прямо над родовым склепом цар-
ского генерала Александра Бала-
шова… 

Наташа меняется в лице:
— На улице крест стоит в па-

мять о Балашове. Про могилу ни-
чего не знаю. Я всего второй год 
тут работаю. 

Поручение Александра I
Саша был единственным сы-

ном тайного советника Дмитрия 
Ивановича Балашова — семеро 
остальных детей были девочка-
ми. Родился в Москве 13 июля 
1770 года, получил надлежащее 
дворянскому сословию образо-
вание: военную службу начал по-
ручиком лейб-гвардии Измай-
ловского полка. Смерть отца и 
последовавшие финансовые за-
труднения вынудили Александра 
Дмитриевича перевестись в Ас-
траханский гренадерский полк — 
там содержание обходилось офи-
церу дешевле, чем в гвардии. В 28 
лет он дослужился до генерал-
майора и стал комендантом Ом-
ской крепости. Через пять лет 
был назначен московским обер-
полицейским, а еще через четыре 
года получил аналогичную дол-
жность в Санкт-Петербурге. Тог-
да-то Балашов и стал лично изве-
стен императору Александру I, 
заслужив его расположение и до-
верие. И когда в 1810 году было 
образовано министерство поли-
ции, стал его первым министром.

От всех постов он был освобо-
жден в одночасье — 28 марта 1812 
года Балашов отправился вместе 
с Александром I в Вильно для под-
готовки к надвигавшейся войне с 
Наполеоном. Здесь и наступил 
звездный час Александра Дмит-
риевича, прославивший его в 
российской истории.

Вечером 11 июня француз-
ские войска переправились через 
Неман и ступили на российскую 
территорию. А в ночь с 13 на 14 
июня император дал генерал-
адъютанту Балашову беспреце-
дентное поручение: выехать на-
встречу французским войскам с 
письмом к Наполеону и попы-
таться предотвратить войну.

«Наполеон поспешил 
принять меня…»

Подробности встречи в Виль-
но сохранил журнал «Историче-
ский вестник» за 1883 год, опу-
бликовавший подробную запи-
ску генерала-парламентера. 

Из записки Балашова:
«Наполеон поспешил принять 

меня (в занятом им царском каби-
нете. — Авт.); это видно из того, 
что он был за завтраком, и я слы-
шал, как стул его отодвинулся, и 
он вошел в свой кабинет, куда ему 
уже при мне принесли кофей… Он 
начал разговор: Очень рад, генерал, 
познакомиться с вами, о вас мне 
отзывались хорошо; я знаю, что вы 
искренно преданы императору 
Александру… я буду говорить с 
вами откровенно, и я вам поручаю 
в точности передать мои слова 
вашему государю. Мне очень жаль, 
но у императора Александра дур-
ные советники. Чего он ждет от 
этой войны? Я уже властвую над 
одной из его лучших провинций, не 
сделав ни одного ружейного вы-
стрела, а между тем мы не знаем,  
из-за чего мы будем сражаться!»

Наполеон говорил страстно, 
напористо, но все его доводы сво-

дились к ответственности России 
за развязывание войны. Посол 
князь Куракин спешно покинул 
Париж — это ли не признак подго-
товки к агрессии? Александр I, 
бросив все дела, прибыл в дейст-
вующую армию — это ли не оче-
видный знак? И при этом русский 
император 18 месяцев не отвечал 
на просьбу Наполеона встретить-
ся и объясниться, а вместо этого 
прислал ноту министерства — вы-
вести все французские войска из 
Пруссии. Разве подобная нота пи-
шется государям, которых уважа-
ют и с которыми не желают вести 
войны? — вопрошал собеседника 
Наполеон. И убеждал его:

«Я сообщил эту ноту всем дво-
рам; все мне сказали, что это 
объявление войны». 

Напряжение в комнате пере-
говоров было таким, что в какой-
то момент Бонапарт вырвал с 
корнем форточку — она то и дело 
распахивалась от ветра — и вы-
бросил ее в окно. Но Балашов со-
хранял хладнокровие. И даже 
прервал распалившегося фран-
цуза, когда его обвинения стали 
совсем уж бездоказательными. 

Из записки Балашова:
«Могу уверить ваше величест-

во, что слухи, дошедшие до вас, ли-
шены всякого основания… Я осме-
люсь формально предсказать, что 
вы, государь, предпринимаете ужа-
сную войну. Она будет войною всего 
народа, составляющего грозную 
массу: русский солдат храбр, а на-
род привязан к своей отчизне и пре-
дан своему государю».

Но Наполеона уже несло:
«…я не могу не одержать пере-

веса, у меня хорошие сведения; 
впрочем, я знаю, что ваши войска 
храбры, но и мои не менее хра-
бры и их несравненно более ва-
шего; у меня денег более вашего и 
мои распоряжения будут лучше 
ваших… Как можно советом 
управлять военными действия-
ми! Все войны подобного образа 
бедственны. Я, посреди ночи, в 2 
или в 3 часа, когда хорошая мысль 
родится у меня в голове, в чет-
верть часа отдаю приказание, ко-
торое через полчаса приводится в 
исполнение аванпостами; между 
тем как у вас Армфельд предлага-
ет, Бенгсен рассматривает, Барк-
лай-де-Толли обсуждает, а Пфуль 
сопротивляется, и все вместе ни-
чего не делают и теряют время...

Скажите императору Алек-
сандру, что я уверяю его моим 
честным словом, что у меня ввер-
ху Вислы 550 000 человек, что 
война начата, но я не против 
мира, но меня не хотели выслу-
шать в продолжении 18-ти меся-
цев… Но не могу же я отсюда вый-
ти без причины».

Шутка генерала Балашова
На выходе в приемной Бала-

шов застал множество генера-
лов, которые были с ним весьма 

почтительны. В особенности 
граф Сегер: он убеждал парла-
ментера упросить государя отпу-
стить брата, успевшего попасть в 
наш плен. А чуть позже Балашов 
получил неожиданное приглаше-
ние от Наполеона «прибыть к 
обеду в 7 часов».

Из записки Балашова:
«Я пришел к обеду в назначенное 

время; через четверть часа вошел и 
Наполеон. Приметить надо, что 
тон, который Наполеон принял на 
себя во время обеда, был уже не тот, 
который он имел в кабинете, а го-
раздо надменнее… За столом было 
пять человек: Наполеон, Бертье, 
Бесиер, Коленкур и я. В другой ком-
нате за обедом было человек 40 ге-
нералов». 

Разговор поначалу склады-
вался вяло. Наполеон поинтере-
совался у Балашова, есть ли у 
русских киргизские полки, поче-
му переменили губернатора в 
Москве и с кем обедает импера-
тор Александр. А затем вдруг 
обратился к Коленкуру.

Из записки Балашова:
«Коленкур! Вы были в Москве?
Он отвечал: точно так, ваше 

величество.
— Что такое Москва? Большая 

деревня?
Он отвечал: ваше величество, 

это громада больших и красивых 
домов подле небольших плохих до-
мишек…

Помолчав немного, Наполеон, 
оборотясь ко мне, спросил:

— Какая дорога ведет к Москве?
Я отвечал ему: ваше величество, 

этот вопрос немного затрудните-
лен для меня: русские, подобно фран-
цузам, говорят, что каждая дорога 
ведет к Риму. Дорогу в Москву изби-
рают по вкусу. Карл XII пошел на нее 
через Полтаву». 

Наполеон не среагировал на 
дерзкую шутку русского генера-
ла. Или сделал вид, что не понял 
ее. Вскоре все пятеро перешли 
из-за обеденного стола в кабинет, 
где Наполеон вновь закатил дол-
гую нравоучительную речь «для 
истории».

Из записки Балашова:
«У вас нет хороших генералов. 

Лучше всех Багратион, это человек 
не обширного ума, но он хороший ге-
нерал. Что касается Бенигсена, то 
уверяю вас, что я никогда не заме-
чал в нем никакого таланта… Я уз-
нал, что Александр принял на себя 
начальство над всеми армиями, для 

чего? Следовательно, он оставляет 
за собою ответственность пораже-
ния. Война — мое ремесло, я привык 
к нему. Дело другое для него, он импе-
ратор по рождению, он должен цар-
ствовать и назначать генерала в 
главнокомандующие: если он дейст-
вует хорошо, наградить его, если 
дурно, сменить его, наказать.

Потом он подошел к Коленкуру: 
«Лошади для генерала готовы? 
Дайте ему моих: ему придется сде-
лать длинный переезд». Потом, 
оборотясь к Бертье: «Александр, 
вы можете дать прокламацию ге-
нералу, это не тайна». 

Этим окончилась моя поезд-
ка».

Последний приют 
парламентера

Миссия Александра Балашова 
оказалась безуспешной — война 
началась. И тем не менее наш ге-
рой и после войны состоял для 
особых поручений в свите импе-
ратора, впоследствии стал гене-
рал-губернатором Рязанского 
округа (Рязанская, Орловская, 
Тульская, Воронежская, Тамбов-
ская губернии). Деятельность Ба-
лашова в армии, полиции, на гу-
бернской службе современники 
оценивали по-разному: умелый 
организатор и неумеренный ин-
триган, грамотный реформатор и 
бессовестный льстец. Наверное, 
у птиц высокого полета иначе не 
бывает. Но его портрет кисти 
Джорджа Лоу висит в Эрмитаже 
в ряду самых почтенных воена-
чальников.

Еще в 1817 году Балашов стал 
владельцем имения Шапки с се-
лом Покровским — 21 000 деся-
тин земли и 200 душ крепостных, 
где оборудовал прекрасную 
усадьбу с парком, прудом, краси-
выми постройками. Здесь же в 
1837 году переговорщик Алек-
сандра I был похоронен в семей-
ном склепе церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы — рядом с 
погребенными позже участника-
ми Отечественной войны 1812 
года. В страшном сне не присни-
лось бы защитнику Отечества, 
что через сто лет церковь будет 
использоваться как склад…

Потом пришла Великая Отече-
ственная война, и почти три года 
немцы размещали в храме скла-
ды, а в подвалах оборудовали 
тюрьму. При отступлении цер-
ковь взорвали, до начала 1960-х 

она лежала в руинах, из которых 
односельчане таскали кирпич на 
свои постройки. А затем площад-
ку расчистили, могилки на пого-
сте заровняли и на церковном 
фундаменте построили магазин 
сельпо. 

И вот тут начинается исто-
рия — совсем другая, не великая — 
ради которой я приехал в Шапки.

Приватизация памяти
Земляки генерала все же 

опомнились, хоть и нескоро. В 
2002 году рядом с магазином по-
явился крест в честь шестерых 
земляков, погибших на Отечест-
венной войне 1812 года. Потом 
на крест повесили портрет гене-
рала Александра Балашова и ря-
дом — табличку с рассказом о 
нем. А еще через десять лет в 
Шапках прошли первые бала-
шовские чтения. 

— Повод был хороший, двести 
лет Отечественной войне! — рас-
сказывает протоиерей Вадим 
Онопченко, настоятель местного 
храма. — Знать бы, что эти памят-
ные события так отразятся на на-
шей мечте — увековечить память 
Балашова, я бы действовал по-
другому. Оказывается, до этого 
магазин и земля под ним не были 
оформлены должным образом. Но 
руководство райпо поняло, что 
самосознание народа растет, и 
под шумок стремительным обра-
зом оформило приватизацию. И 
теперь магазин — частная собст-

венность. Куда я только ни писал 
— уберите торговлю с могил. Не 
хотите на этом месте возродить 
церковь — поставьте часовню, не 
хотите часовню — поставьте па-
мятный знак, обелиск. Но нельзя 
торговать на усыпальнице чело-
века, вошедшего в нашу историю. 
Ответов тоже получил много. Без-
душные бюрократические отпи-
ски — словно под копирку...

Руководитель Тосненского 
райпо Татьяна Поверенная 
встречаться с корреспондентом 
«Родины», сославшись на заня-
тость, не захотела. В телефонном 
разговоре сорвалась на эмоции:

— Как мне надоела эта суета! Я 
уверена — там нет склепа. Это 
дурь — сломать то, что построено. 

Но я думаю, разговор не за-
кончен. 

Публикации «Родины» На могиле русского генерала Александра Балашова, 
пытавшегося предотвратить Отечественную войну, более полувека стоит магазин

Обед с Наполеоном

Памятный крест Александру Балашову потомки поставили в стороне от могилы, потому что на ее месте теперь магазин.

Акцент

 Найдутся ли через  200 лет 
смельчаки, способные одер-
нуть чиновников, не помня-
щих родства...

«Балашов у Наполеона». 
Иллюстрация Андрея Николаева 
к роману «Война и мир».

Теперь Шапки — завидное дачное 
место.

P.S.
Генерал Александр Дмитриевич 
Балашов, лежащий под прилавка-
ми с конфетами и мылом, сте-
ной стоял за Отечество. И, не за-
думываясь, одернул величествен-
ного Наполеона, когда тот оскор-
бил нашу страну. Найдутся ли 
через 200 лет смельчаки, способ-
ные одернуть чиновников, не пом-
нящих родства...
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МОСКВА О работе 
транспорта, регистрации 
и торговле алкоголем 
во время ЧМ-2018

Забивака 
ждет гостей

Сергей Жуков

ДО ГЛАВНОГО события лета — чемпионата мира по фут-
болу, осталось чуть больше недели. Первые болельщики 
приедут со дня на день, поэтому в Москве еще раз прове-
ряют, насколько отработана транспортная связь со ста-
дионами, все ли готово к приему гостей в гостиницах. Ну 
и, конечно, украшают город, ведь быть футбольной сто-
лицей — это, конечно же, праздник. Корреспондент «РГ» 
выяснил, что еще нового появится в городе?

Как рассказал заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков, в центре столицы, на 
крупных магистралях, площадях и мостах, а также на 
подъездах к стадионам и фан-зоне на Воробьевых горах 
появится более двух тысяч приветственных флагов. На 
полотнищах изображены Кубок мирового первенства, 
официальный талисман турнира и крупные столичные 
достопримечательности. Волк Забивака «пропишется» в 
парке «Зарядье», на Поклонной горе, у Московского зоо-
парка и Парка Горького. 

Фасад Центрального выставочного зала «Манеж» уже 
превратился в большой мультимедийный экран. По вече-
рам здесь показывают световое шоу на футбольные 
темы. Последние представления запланированы на 10 
июня. А на время чемпионата свой облик поменяют зна-
менитые дома-книжки на Новом Арбате. На них будут 
«крутить» тематические видеоролики. Первый показ на-
чнется 14 июня в 21.40 и продлится до полуночи. 

Не останется в стороне от футбольного праздника и 
парк «Сокольники», где установят гигантскую вувузелу. 
Она будет реагировать протяжным гулом на человече-
скую речь и вести звуковые трансляции матчей. 

Лучшие места для селфи болельщикам подскажут зе-
леные стикеры в залах ожидания столичных вокзалов и 
привокзальных площадях. Такие же наклейки появятся 
на станциях МЦК и платформах железной дороги. Сде-
лать снимки на па-
мять фанаты смогут 
и с виртуальным 
Львом Яшиным. 
Цифровой двойник 
легендарного врата-
ря будет ждать своих 
поклонников у ста-
дионов «Спартак» и 
«Лужники», на Во-
робьевых горах, в 
«Зарядье», «Соколь-
никах», парке Горь-
кого и Таганском 
парке. 

К приему гостей 
готова и транспор-
тная инфраструкту-
ра. В поездах уже ви-
сят обновленные схемы с указанием стадионов, главной 
фан-зоны и билетного центра. В вестибюлях станций от-
кроются дополнительные информационные стойки, где 
консультанты подскажут болельщикам короткий путь до 
арены, выдадут карты и путеводители на шести языках: 
русском, английском, немецком, китайском, испанском 
и французском. Объясниться с туристами смогут и кас-
сиры. «Иноговорящие» окна отмечены стикером «We 
speak English». На всех линиях метро объявления звучат 
на двух языках, переведут и навигационные указатели. 
Чтобы избежать столпотворения, в дни матчей станции 
«Спортивная», «Воробьевы горы», «Лужники» и «Ту-
шинская» после финального свистка будут работать с от-
крытыми турникетами. А автобусы, троллейбусы и трам-
ваи будут развозить болельщиков бесплатно и к стадио-
нам, и от них после окончания матча.

Усилят на время чемпионата в Москве, как и в других 
городах-организаторах, меры безопасности. Например, 
на некоторых вокзалах вплоть по 25 июля досмотр при-
дется проходить дважды — при входе в здание и выходе на 
перроны. Меняются и правила регистрации по месту 
пребывания. Получить временную прописку теперь 
нужно в течение трех дней с момента приезда в Москву. 
Сделать это можно в офисах «Мои документы». Новые 
правила касаются тех, кто собирается жить у друзей или 
снимать квартиру. Постояльцев гостиниц, санаториев и 
домов отдыха зарегистрируют на месте.

Продажу спиртного столичные власти запретят — на-
кануне и в дни проведения матчей. Алкоголя не будет в 
ближайших магазинах около «Лужников», «Спартака» и 
фан-зоны на Воробьевых горах. С прилавков снимут и 
безалкогольные напитки в стеклянных бутылках. Ресто-
раны, кстати, уже пообещали не завышать цен, а кафе в 
Парке Горького, «Музеоне» и «Зарядье» — сделать 10%-
ную скидку. Надо лишь показать паспорт болельщика.

С нововведениями столкнутся и автомобилисты. 
Движение изменится вблизи стадионов и в районе Во-
робьевых гор. Местные жители смогут проехать к сво-
им домам по пропускам. На дорогах появился новый 
дорожный знак, запрещающий въезд в город нерейсо-
вым автобусам. Исключение сделали для тех, кто осу-
ществляет регулярные перевозки по муниципальным, 
межмуниципальным и смежным межрегиональным 
маршрутам. И для автобусов, оборудованных системой 
«ЭРА-ГЛОНАСС». 

Лучшие места 
для селфи 
болельщикам 
подскажут зеленые 
стикеры. Фанаты 
смогут сняться 
и с виртуальным 
Львом Яшиным

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин 
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ СТРАНЫ) В ЧЕТВЕРГ, 7 ИЮНЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

КСТАТИ
Принять болельщиков чемпионата мира готовы около по-
лутора тысяч московских гостиниц. Номера экономкласса 
в отелях без категории не должны стоить выше 3480 ру-
блей за сутки, в однозвездочных — 6970 рублей, а в трехзве-
здочных — 12 250 рублей. По данным департамента спор-
та и туризма, эмбарго чаще всего нарушают гостиницы 
уровня «три звезды» и ниже. Узнать о наличии свободных 
мест можно по телефонам туристического кол-центра: 
+7 (800) 302-31-12 и +7 (800) 350-51-12 (для звонков из дру-
гих стран).
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ТОЛЬКО В «РГ»  
Старейший оркестр
Германии в турне 
по России

Мост 
между прошлым 
и будущим

Виктор Александров

ПОСЛЕ выступлений в Москве и Петербурге концертом 
в Калининграде завершил российское турне маэстро 
Кристиан Тилеманн с оркестром Дрезденской государст-
венной капеллы. В Кафедральном соборе на острове Кан-
та Саксонский оркестр и хор Дрезденской Земперопер 
исполнили Немецкий реквием Иоганнеса Брамса. 
КРИСТИАН Тилеманн дал интервью «РГ».

Что вы думаете о возможности посредством культурных 
мостов наладить взаимоотношения наших стран?
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: По менталитету мы близки друг другу. 
Связи между Германией и Россией уходят в глубь веков: 
царская семья имела 
немецкие корни, по-
этому Павловск так 
похож на Потсдам. 
Тогда Россия и Гер-
мания были тесно 
связаны друг с дру-
гом. И теперь мы — 
люди искусства — 
должны и дальше вы-
страивать культур-
ные мосты. Я убе-
жден, что искусство 
должно помочь сде-
лать то, чего не могут 
государственные мужи. В России я прекрасно себя чувст-
вую. Для нас музыка, которую мы несем, является неким 
посланием миру.

В этом сезоне оркестр Саксонской капеллы отмечает 
свое 470-летие. Чем отличается этот оркестр от других? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: Это самый старый играющий оркестр 
Германии, основанный в XVI веке принцем Морицем Сак-
сонским. Несмотря на все войны и столкновения, он не 
прерывал выступления. Его звучание всегда отличалось 
мягкостью, оно никогда не было жестким и брутальным. 
Это связано с тем, что оркестр — оперный и должен гибко 
реагировать на вокальные возможности певцов.

Вы были ассистентом Герберта фон Караяна в берлин-
ской Deutsche Oper. Как он повлиял на вашу дальнейшую 
творческую судьбу? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: Именно от Караяна я почерпнул прин-
цип ответственности: быть хорошо подготовленным к 
концерту или спектаклю. В Караяне меня восхищала его 
спокойная расслабленность. Я, к сожалению, еще далек от 
такого состояния. Когда ты репетируешь и изучаешь пар-
титуру, то жестче и требовательнее нужно относиться к 
себе самому. Требовать от других можно только тогда, 
когда ты сам можешь служить примером. 

В этом туре вы выступаете с Денисом Мацуевым. Как 
сложились ваши творческие взаимоотношения? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: Мы с ним друг друга понимаем с полу-
слова, не договариваемся на репетициях ни о чем, а 
просто начинаем играть вместе, и у нас прекрасно полу-
чается взаимодействие.

Как вы проводите свободное от музыки время? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: Я дирижирую в Вене, Дрездене, Берли-
не, Байройте. Но в конце концов, есть еще и частная 
жизнь, приходится ограничивать себя. Вот сейчас на га-
стролях в Москве мне удалось побывать в Кускове, по-
смотреть дивный парк и озеро — для меня даже организо-
вали экскурсию. И вот в такой «закрытый» день, когда 
нет никого в парке, черпаешь вдохновение. Невозможно 
приехать в Москву и ничего не увидеть. Это было бы ужа-
сно! 

На этот раз вы играли не только в Москве и в Питере, но и 
в Калининграде. Вам интересен этот город? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: И у Дрездена, и у Калининграда нелег-
кая историческая судьба: оба города сильно пострадали 
от войны. Я знаю Калининград уже двадцать лет, и меня 
очень радует то, как выглядит город сегодня. Он действи-
тельно начинает расцветать. Мне кажется, наши города 
объединяет очень многое. Особенно это касается музыки: 
она может выразить то, что бывает сложно передать сло-
вами. Немецкий реквием Брамса позволяет наполнить 
душу примирением и надеждой. А ведь это очень важно, 
особенно когда политическое положение сложное, с по-
мощью музыки улучшать общее настроение. 

По вашей инициативе была издана книга, посвященная 
разрушенному в советское время замку Фридрихштайн 
(ныне — Каменка) — имению семейства фон Дёнхоф? 
КРИСТИАН ТИЛЕМАНН: Я рад представить здесь это уникальное 
издание . У нас нет ни одной фотографии замка в совет-
ское время, хотя мы точно знаем, что разрушен он был 
уже после войны. И я хотел бы обратиться через газету к 
калининградцам с просьбой: вдруг кто-нибудь из пере-
живших то страшное лихолетье сфотографировал это зда-
ние? Откликнитесь. Фридрихштайна больше нет, но я 
смотрю на его фото и понимаю, что это одно из самых кра-
сивых зданий на земле. Очень трагично, что мы понесли 
такую большую потерю. И если можно восстановить 
историю замка хотя бы в форме архивного исследования 
или книги, которую я держу в своих руках, это было бы за-
мечательно!

ФЕСТИВАЛЬ На «Кинотавре» — премьера «Войны Анны» Алексея Федорченко

Приказано выжить
Ирина Корнеева

О
сновной конкурс «Кино-
тавра» начался с высокой 
ноты: российской премье-

ры «Войны Анны» Алексея Фе-
дорченко. Фильм о маленькой де-
вочке, «выигравшей» Вторую 
мировую, видели в Роттердаме, и 
теперь в Сочи смотрели чуть 
дыша.

Семья шестилетней Анны по-
гибает во время расстрела. Ребе-
нок прячется в камине коменда-
туры. Пьет воду, капающую с по-
толка. Ест сыр из мышеловки, жа-
рит голубей, пойманных на чер-
даке. Дружит с кошкой и со свои-
ми видениями, будто сошедшими 
с картин Босха. Из ребенка боже-
ственной красоты превращается 
в тень с черными глазами. И ста-
рается не сойти потихоньку с 
ума. 

Алексей Федорченко уже 15 
лет приезжает на «Кинотавр». И  
от фестиваля к фестивалю его 
фильмы все больше становятся 
похожими на живописные полот-
на совершенного качества — каж-
дый кадр может стать закончен-
ной картиной. Когда камера опе-
ратора Алишера Хамидходжаева 
скользит по мертвым телам, по-
лузасыпанным землей… Или ког-
да луч света выхватывает глаза 
девочки, бог весть что пережив-
шей в двухлетнем одиночестве в 
полной темноте, холоде и без-
молвии…

История полуреальная — в Жи-
вом Журнале режиссер нашел не-
большой рассказ об еврейской 
девочке, которая два года на Пол-

тавщине пряталась в немецкой 
комендатуре. В «Фейсбуке» уви-
дел свою будущую героиню, 
юную актрису Марту Козлову, и 
стал торопиться: надо было 
успеть, пока не подросла. Прочи-
тал рассказы Натальи Мещани-
новой и пригласил в соавторы 
сценария: важно было дать жен-
ский взгляд на эту историю. Но 
она сначала отказалась — «была 
не в теме». Федорченко обещал, 
что подождет, и целый год не на-
поминал о себе, пока Наталья 
сама ему не позвонила и не сказа-
ла, что готова… 

На «Кинотавре» Федорченко 
рассказал, как одна девочка мо-
жет победить всех врагов, и поче-

му в критических обстоятельст-
вах физиологические подробно-
сти бывают не менее важны, чем 
метафизические смыслы. 

Про время
— Один из героев этой исто-

рии — время. Мы должны были 
почувствовать, что это долго. 
Мне неважно, длилось это неде-
лю или год: я бы неделю не выси-
дел… История настолько неверо-
ятная, что я стал сомневаться в 
ее реальности уже в процессе 
производства. А в сценарии мы 
расписывали все точно по датам: 
сколько дней девочка может про-
держаться без воды, на какой 
день должна поесть, чтобы не 

умереть, физиологически там 
все выверено. 

Анна не знает, какое сегодня 
число. Ей надо выжить — поесть, 
попить, сходить в туалет и вести 
себя тихо. А все остальные собы-
тия мира для нее не существуют. 
Она может проспать день и про-
пустить сутки. Она слишком ма-
ленькая, чтобы следить за собы-
тиями. 

Про актрису
— Марта Козлова сочетает в 

себе чистоту и наивность шести-
летней девочки и профессиона-

лизм взрослой актрисы. Вся съе-
мочная группа ее очень любила. 
А я вел себя с ней как со взрослой, 
без оглядок на то, что ей шесть 
лет. Нельзя сказать, что она силь-
но нервничала — для нее все про-
исходящее скорее было игрой. 
Она жила в этом камине, с удо-
вольствием пряталась во время 
перерывов — мы всегда знали, где 
ее найти. Только один раз Марта 
подошла ко мне и сказала: «Или 
вы убираете эту сцену, или я ухо-
жу с картины». Она отказывалась 
есть помидоры, которые очень не 
любила. Пришлось накачать ово-
щи сиропом, чтобы снять сцену…

Про победу 
— Мой фильм — о победе. Я уве-

рен, что Анна победила всех вра-
гов. Финал у меня был конкрет-
ный, для меня очень важна исто-
рия с картой (изможденный ре-
бенок снимает на карте мира все 
флажки с завоеванных немцами 
территорий СССР и переносит 
их в Германию. — Прим. ред.), по-
тому что это выход на другие 
смыслы. Снять, как Анна идет в 
хлебах в наступивший июнь, — 
это было бы очень пошло…

Когда ты погружен в историю, 
ты не ищешь аллюзий. Про Анну 
Франк у меня не было мыслей.  
Что касается сходства с Алисой в 
Зазеркалье, я понял это только в 
конце съемок. Если бы это случи-
лось раньше, наверное, в фильме 
я сделал что-нибудь по-другому. 
Но случилось так, как случилось. 
Там можно найти и Маугли, и Ро-
бинзона — это история выжива-
ния. ..

ГАСТРОЛИ

Во Владикавказе 
представили 
премьеру 
оперы «Коста» 

КОСТА, БРАВО!

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ФИЛИАЛ Мариинского театра 
во Владикавказе представил пре-
мьеру оперы «Коста»  Христофо-
ра Плиева об основоположнике 
осетинского языка Коста Хетагу-
рове. Опера написана в конце 
50-х годов, а в 1960-м, в рамках 
Декады осетинского искусства, 
состоялась ее первая премьера. 
И сразу —  в Москве. Примеча-
тельно, что опера молодого тогда 
осетинского композитора полу-
чила весьма высокую оценку 
критики. И «Коста» надолго про-
писался в репертуаре Нацио-
нального театра оперы и балета.

Но все, увы, ветшает. Не-
сколько десятков лет этой оперы 
не было в афише. Что по мнению 
художественного руководителя 
театра Ларисы Гергиевой явля-
лось большим упущением. И вот 
мечта худрука сбылась.

- Это долгожданное событие, 
приуроченное к 95-летию Хрис-
тофора Плиева и 60-летию Наци-
онального театра оперы и бале-
та, которое мы отмечаем в этом 
году, - говорит Лариса Гергиева. -  
Была создана специальная вер-
сия произведения: режиссер 
Анатолий Галаов дополнил ли-
бретто стихами Хетагурова, ко-
торые звучат «за кадром», при-
чем на осетинском языке, хотя 
сама опера исполняется на рус-
ском. Но главная причина того, 
что нам удалось воплотить замы-
сел -  появление баритона Дзам-
болата Дулаева. Этого молодого 
вокалиста, студента ГИТИСа, я 
услышала на конкурсе имени 
Лисициана, где он пел арию Кос-
та. Стало ясно: музыка идеально 
ложится на его голос, а сам уди-
вительно похож на Хетагурова.

Певец относится к своему 
персонажу с трепетом: «Ведь для 
нас, осетин, Хетагуров — как 
Пушкин для русских».

Артист признался: он мечта-
ет, как Коста, добиться призна-
ния и славы, чтобы принести эти 
трофеи в дар своему народу. И 
еще: есть в творчестве поэта сти-
хи, которые он и сейчас не может 
слышать без волнения

Прекрасный мелодист, зна-
ток народного мелоса, Плиев су-
мел создать произведение, кото-
рое попадает в самую суть наци-
онального самосознания. Во вся-
ком случае, так, как зал прини-
мал эту оперу - редко увидишь на 
оперных спектаклях. Ариям и ду-
этам слушатели буквально под-
певали, солистам то и дело кри-
чали «браво», а когда в сцене 
встречи Коста с земляками за-
звучал хор чабанов, и артисты 
балета представили народные 
осетинские танцы, - кажется от 
притоптываний публики в такт 
завибрировал весь зал. И в са-
мом деле, трудно было удержать-
ся — настолько зажигательной, 
яркой, драйвовой получилась 
эта сцена.

Не менее сильное впечатле-
ние произвела и контрастная с 
ней — трагическая сцена пожара 
в ауле и гибели детей. Плакаль-
щица (Эмилия Цаллагова) пред-
ставила нам этот прощальный 
акт с такой этнографической чи-
стотой и пронзительностью, что 
мурашки бежали по телу. А хор 
театра блистательно справился с 
обрядовыми сценами, воссоздав 
подлинную картину народной 
жизни.

Вообще, большим достоинст-
вом спектакля является его  в 
высшей степени выразительная 
и высококультурная этногра-
фичность. Благодаря художнику 
Ибрагиму Супьянову, дирижеру 
Заурбеку Гугкаеву, балетмейсте-
ру Тимуру Сикоеву и хормейсте-
ру Изабелле Бериевой мы увиде-
ли, что Осетия — очень бруталь-
ная, очень «маскулинистая» на-
ция, не зря прославившаяся во-
инскими доблестями. 

Солисты Мариинского теа-
тра, участники спектакля во Вла-
дикавказе, украсили его состав: 
Ирина Гагитэ, Инара и Вячеслав 
Козловский замечательно справ-
ляются и с вокальными партия-
ми, и с актерскими задачами. 

Христофор Плиев погиб в 
1995 году. Лариса Гергиева вспо-
минает, что он был очень сомне-
вающимся в себе человеком. «Ты 
пойми — кто Коста, а кто я?» - го-
ворил он юной пианистке Герги-
евой.  Позже шутил: «Вот подра-
стешь — сама мою оперу поста-
вишь!».

Спустя десятки лет шутка 
сбылась.   

АРТ В ЦДХ открылась выставка самого известного стрит-артиста Бэнкси 

Новые приключения 
неуловимого

Жанна Васильева 

О
громная красная тра-
фаретная подпись 
Banksy на фасаде ЦДХ 
плюс фигура бунтаря, 
швыряющего букет 

цветов, словно бутылку с коктей-
лем Молотова, не оставляет сом-
нений: он здесь. На растерзание 
вандалу — почему-то выставка 
представлена под странной шап-
кой «Вандал или гений?» — Москва 
отдана как нельзя вовремя. 

Гарантированный интернаци-
ональный хит должен выстрелить 
во время чемпионата мира по фут-
болу. Имя самого знаменитого 
стрит-художника мира хорошо из-
вестно и неформалам-фанатам, и 
утонченным любителям искусств. 
Никакой, разумеется, не вандал, 
Бэнкси мог бы сделать своим сло-
ганом фразу, выбранную филосо-
фом Сковородой для собственно-
го надгробия: «Мир меня ловил, 
но не поймал». Правда, сейчас за 
Бэнкси охотится не столько мир 
вообще и даже не полиция, а му-
зеи, чтобы сделать выставку вроде 
той, что прошла в его родном Бри-
столе — «Бэнкси против Бристоль-
ского музея». Ну, и коллекционе-
ры, конечно. Его граффити угро-
жает не столько вандализм город-
ских властей, сколько страсть со-
бирателей, выбивающих куски из 
стен с его рисунками — для прода-

жи на аукционах. Доходит до 
смешного. Одни его «муралы» за-
щищают стеклом, в защиту других 
горожане собирают петиции и 
украшают настенной табличкой с 
сообщением об авторстве (как 
произошло, например, в Неаполе с 
единственной итальянской рабо-
той Бэнкси — «Мадонна с пистоле-
том»). А третью работу, например, 

вырезают с борта кораблика — 
ночного клуба — и после консерва-
ции отправляют в музей. Причем 
ранее хозяева порта пытались из-
бавиться от трафарета с изобра-
жением Смерти с косой, словно 
сошедшей со страниц средневеко-
вых книг, более традиционным 
способом, просто закрашивая его. 
Бэнкси, однако ж, не сдался и не 
поленился нарисовать «мрачную 
жницу» снова.

Но главная игра в «кошки-
мышки» разыгрывается все же не 
между вольным художником и по-
лицией (которой он, к слову, по-

святил немало вдохновенных ра-
бот) или музейными институция-
ми, а между бунтарем, критиком 
глобального капитализма, и обще-
ством. Это самое общество далеко 
не всеобщего благоденствия при-
ручает и, урча от удовольствия, 
поглощает работы Бэнкси: на аук-
ционах за них платят суммы с пя-
тью-шестью нулями. В том числе и 

работы о нищете и беспощадной 
эксплуатации. Так, знаменитое 
изображение маленького оборвы-
ша, шьющего флаг Великобрита-
нии, появившееся в Лондоне нака-
нуне Олимпийских игр и юбилея 
правления Елизаветы II, не только 
передавало привет от героев рома-
на Диккенса, но и комментирова-
ло потогонное производство суве-
ниров для Олимпийских игр. «Раб-
ский труд» был вырезан из стены 
и продан на аукционе за 1,2 млн 
долларов. Вопреки протестам за-
щищавших трафарет лондонцев…

И все же пока Бэнкси, кажется, 

удается держать дистанцию от на-
стигающего его «мира чистога-
на». Все же не зря его любимый 
«тотемный» персонаж — уличная 
крыса, которая отличается выжи-
ваемостью. Лишенный романти-
ческой возвышенности, этот 
образ — продукт не столько улицы, 
сколько языковой игры (пере-
ставьте буквы в слове street art, по-
лучите street rat, уличная крыса). 
Впрочем, не меньше игры, в кото-
рые играет Бэнкси, основаны на 
отличном знании истории искус-
ства. Я не столько о Давиде с поя-
сом шахида или замене Мэрилин 
Монро на шелкографии Уорхола 
личиком Кейт Мосс… Апроприа-
ция — хоть слово дико, но в случае 
Бэнкси оно работает — его люби-
мый прием. Он выбирает не толь-
ко актуальнейшие темы (вроде 
массовой прослушки спецслужба-
ми США граждан Великобрита-
нии), но и узнаваемые всеми обра-
зы. В ход идет все: от культовых 
картин до официальных бумаг по-
лиции, от кадров из «Криминаль-
ного чтива» до портретов короле-
вы на банкнотах Банка Англии… В 
репертуаре его жанров — и парк 
Дисмалэнд («Безнадежная зем-
ля»), где сказка про Золушку обре-
тает политический шлейф, и «ди-
зайн» отеля на Святой Земле, где 
израильтянам предлагается по-
жить жизнью палестинцев… 

При всем при том этот антигло-

балист и мятежник — плоть от пло-
ти традиции английской карика-
туры. Те, кто побывал на выставке 
«Анатомия смеха. Английская ка-
рикатура XVIII — первой трети XIX 
века», не могут не узнать в трафа-
ретных парафразах Бэнкси воль-
ный дух, явленный в рисунках 
Джеймса Гилрея, Томаса Роуленд-
сона, Джорджа Крукшенка… Речь  
—  об отношениях между художни-
ком и обществом, которые подра-
зумевают бодрый смех над собой 
и власть предержащими как часть 
ежедневного рациона питательно-
го чтения. 

В конце концов, не так уж важ-
но, кто прячется под именем 
Бэнкси — варианты всяк ищущий 
найдет в сети. Его анонимность от-
нюдь не синоним опасливой осто-
рожности. За ней скорее желание 
быть голосом тех, кто слабее и без-
защитнее. Тех, кого многие не 
прочь назвать маргиналами и спи-
сать как «издержки» историче-
ских перемен. Он голос городских 
окраин, тех самых, из которых 
вышли не только The Beatles, тя-
желый рок и панки, но и раздража-
ющая бюргеров вязь тегов и тра-
фаретных рисунков на стенах до-
мов. Сегодня эта культура — одна 
из центральных в палитре совре-
менности. 

На аукционах за работы Бэнкси 
платят суммы с пятью-шестью 
нулями...

Акцент

 Не зря его любимый 
«тотемный» персонаж — 
уличная крыса

От притоптываний 
зрителей 
вибрировал 
весь зал

Несмотря на все 
войны, за 470 лет 
жизни оркестр 
Саксонской 
капеллы не преры-
вал выступления 

Кристиан Тилеманн снова в Калининграде.
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Все годы оккупации шестилетняя 
Анна пряталась в камине немецкой 
комендатуры...



10 Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июня 2018
вторник №120 (7583)

Общество facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Как это было 25 лет назад общество попыталось найти согласие на Конституционном совещании

Тот, кто свистит, это вам не митинг!
Елена Новоселова

Р
овно 25 лет назад в 
Кремле открылось Кон-
ституционное совеща-
ние, созванное прези-
дентом. Советского Со-

юза уже не существовало, а стра-
на продолжала жить по его Кон-
ституции. Верховный Совет на-
родных депутатов пытался под-
корректировать советский Ос-
новной закон, но Ельцина, встав-
шего на рыночные рельсы, это не 
устраивало, и он предложил 
свой, как тогда говорили, «аль-
тернативный вариант». Давнее 
противостояние президента и 
парламента вошло в пике. В воз-
духе запахло грозой в прямом и 
переносном смысле: к 5 июня 
1993 года скандинавский циклон 
добрался до Москвы, и ее накрыл 
ливень с раскатами грома такой 
силы, что казалось, палят танки.

 «Хотели как лучше...»
Этот год, по мнению экспер-

тов, был самым бурным из «ли-
хих» 90-х. Весной народ впервые 
узнал о новой и влиятельной про-
фессии политтехнолога. «Да, да, 
нет, да!» — как молотком в головы 
голосующих забили слоган, при-
думанный сторонниками Бориса 
Ельцина к апрельскому референ-
думу. Примерно в это же время 
были запущены в оборот так на-
зываемые ГКО — государствен-
ные краткосрочные облигации, 
как выяснилось позже, та же фи-
нансовая «пирамида», что и 
«МММ», оставившая многих без 
штанов. Впрочем, обычная жизнь 
большинства состояла не только 
из голосования и попыток зара-
ботать не работая. Примерная 
реконструкция весны-лета 1993-
го выглядит так. В первой полови-
не года исчез культовый совет-
ский шоколад, зато гибельные 
для зубов импортные батончики 
«Марс», «Сникерс» и «Баунти» 
можно было купить в каждом 
ларьке. Вышел закон о «въезде-
выезде», избавивший сограждан 
от изнурительных собеседова-
ний в ответственных органах пе-
ред поездкой за рубеж. В ответ на 
каждом углу открылись конторы, 
предлагающие сделать визу за 
деньги.

«Иномарка» — тоже слово из 
1993-го. На дорогах появилось 
множество подержанных «мери-
нов» и «бэх». Одно только назва-
ние фирмы-производителя повы-
шало социальный статус вла-
дельца. За год количество импор-
тных легковушек на российских 
дорогах увеличилось в восемь 
раз. Почти беспризорные под-
ростки иногда в очень агрессив-
ной форме предлагали новую 
услугу: помыть машину. 

Дальше. С телевизионного 
экрана Богдан Титомир речита-
тивом призывал соотечественни-

ков: «Делай, как я!», в бесчислен-
ных криминальных сюжетах поя-
вились новые слова: «киллер» и 
«контрольный выстрел в голо-
ву», а в эфир «КВН» вернулись 
обаятельные «Одесские джентль-
мены». 

В начале лета большинство 
еще было не в курсе, но знающие 
люди поспешили избавиться от 
старых денег, которые прекраща-
ли свое хождение 26 июля. Для 
очень многих ситуация оказа-
лась стрессовой: обменять мож-
но было всего 35 тысяч, а кило 
мяса стоило две тысячи. Спря-
танные от жен заначки так и оста-
лись в семейных архивах свиде-
тельством стремительно унося-
щейся истории. «Хотели, как луч-
ше, а получилось, как всегда», — 
заявил по поводу этой денежной 
реформы председатель прави-
тельства Виктор Черномырдин.

Ранним субботним утром по 
выработанной годами привычке 
граждане потянулись за газетами 
к киоскам «Союзпечати», дожи-
вающей в ранге госпредприятия 
последний год. 5 июня «Изве-
стия» призывают бурятских зем-
левладельцев уничтожать дико-
растущую коноплю. Накануне в 
республике вступил в силу указ 
об усилении борьбы с незакон-
ным оборотом наркотических 
средств. «Независимая газета» с 
первой полосы начинает матери-
ал о Всемирном Русском Соборе, 
который прошел в Москве в кон-
це мая и был озабочен духовным 
состоянием и перспективами на-

ционального развития России. 
До Горбатого моста перед Белым 
домом, где шахтеры стучали ка-
сками, было еще далеко, но СМИ 
уже обсуждают Российский про-
фсоюз угольщиков, который 
обратился в Пролетарский на-
родный суд Москвы с требовани-
ем привлечь к ответственности 
лиц, виновных в нарушении от-
раслевого тарифного соглаше-
ния. Судить предлагали вице-
премьера Шумейко и министра 
финансов Федорова.

Модный еженедельник «Мо-
сковские новости» пишет о пла-
нах собравшихся в Минске лиде-
ров самых влиятельных оппози-
ционных движений Молдавии, 
Украины, Белоруссии, Литвы и 
Польши создать Балтийско-Чер-
номорский союз — буферную 
зону государств между Россией и 
Западной Европой. Эти мечты 
обломались о решение Белорус-
сии присоединиться к системе 
коллективной безопасности СНГ. 

Но темой номер один в газетах 
за 5 июня, конечно, было откры-
тие Конституционного совеща-
ния. 

«Можно бороться за светлое 
будущее, а можно просто об-
устраивать нормальную жизнь. 
Но может ли быть нормальной 
жизнь государства, не имеющего 
собственной конституции!» — 
нравоучительствуют «Изве-
стия».

«Российская газета», которая 
на тот момент была рупором Вер-
ховного Совета, критикует пре-
зидентский проект, обвиняя Ель-
цина «в радикализме справа и 
слева»: «Тактика президента и 
его окружения по ускоренному 
принятию проекта Конституции, 
— цитирует корреспондент одно-
го из своих экспертов, — может 
привести к расколу общества, к 
потере государственности. <…> 
За спешкой с принятием новой 
Конституции стоит попытка 
установить в стране режим лич-
ной власти, который оградит ин-
тересы крупных собственников и 
продолжит криминальное рас-
пределение государственной 
собственности». 

«Независимая» наоборот ли-
кует: «Да здравствует Россия 
президентская капиталистиче-
ская!»

Большинство же иностранных 
СМИ представляют всю картину 
вокруг Конституционного сове-
щания так: депутаты-«совки» с 
их Конституцией мешают про-
грессивному рыночнику Ельци-
ну творить новую историю Рос-
сии. 

 «Это был тупик…»
— Страна живет по Конститу-

ции РСФСР. Хотя изменилось 
очень многое, — вспоминает Ге-
рой России, летчик-космонавт и 
в тот момент помощник прези-

дента России по правовым во-
просам Юрий Батурин. — Верхов-
ный Совет и Съезд, который все-
могущ, вносят в Основной Закон 
поправки буквально по каждому 
поводу (около 300 в 1992 году), 
особенно когда нужно повернуть 
политический процесс в какое-то 
русло. Ирония судьбы заключа-
ется в том, что уже три года в 
рамках Верховного Совета рабо-
тает Конституционная комис-
сия, председателем которой чи-
слится не кто иной, как Борис 
Николаевич Ельцин. Но на ее за-
седаниях он не появляется. Всем 
ясно: нужно срочно заканчивать 
работу и принимать новую Кон-
ституцию. Президент предлагает 
свой вариант, так называемый 
проект Шахрая — Алексеева, ко-
торый сделали буквально за ме-
сяц. Но съезд ее не принял бы. И 
референдум о принятии нового 
Основного Закона мог объявить 
только съезд. Это был тупик. 

Даже постановка вопроса о 
любом альтернативном способе 
принятия Конституции в раска-
ленном воздухе противостояния 
президента и парламента, по 
мнению Батурина, могла выз-
вать взрыв. И тогда решили про-
зондировать почву. На одном из 
выступлений перед политиче-
ской элитой Ельцин спланиро-
ванно оговорился: «Надо бы под-
умать о том, чтобы собрать Кон-
ституционное собрание… — в 
зале возмущенно зашумели... Бо-
рис Николаевич тут же «испра-
вился»: «Конституционное сове-

щание». И эта формулировка 
была принята. Тогда появился 
Указ президента о созыве Кон-
ституционного совещания и за-
вершении подготовки проекта 
Конституции РФ, который 25 
мая опубликовала «Российская 
газета». 

 — Решили, что будет пять па-
лат: представителей государст-
венных органов, регионов, мест-
ного самоуправления, партий и 
общественных организаций, 
предпринимателей, — продолжа-
ет Юрий Батурин. — Проект Кон-
ституции обсуждали в каждой из 
палат, а потом их рекомендации 
сводила и обобщала рабочая 
группа. Чтобы решать спорные 
вопросы, придумали Конститу-
ционный арбитраж. Его возгла-
вил академик Владимир Кудряв-
цев.

И система эта оказалась рабо-
тоспособной. Так называемый 
«президентский» вариант одо-
брили на Конституционном со-
вещании 12 июня. Теперь у стра-
ны было уже два проекта Основ-
ного Закона: «президентский» и 
«депутатский». Впрочем, юри-
сты предпочитают называть их 
проектом Конституционного со-
вещания и проектом Конститу-
ционной комиссии. Батурин счи-

тает, что тогда был реальный 
шанс прийти к новой Конститу-
ции мирным путем: «В график на 
21 сентября у Бориса Николае-
вича было внесено совместное 
заседание рабочей группы Кон-
ституционной комиссии и Кон-
ституционного совещания на 
предмет объединения двух про-
ектов Конституции. Оно не со-
стоялось. У президента с 7 по 11 
сентября была запланирована 
«работа с документами». График 
его встреч был известен. Кроме 8 
сентября. С кем он встретился в 
тот день и кто его подвиг на сило-
вой вариант, мне осталось неиз-
вестным». 

«Голоса: Дать слово! 
Не давать ему слова!»

Для придания особого статуса 
событию Конституционное сове-
щание решили проводить в Мра-
морном зале 14-го корпуса Крем-
ля. Он был построен в 1982 году 
специально для пленумов ЦК 
КПСС, лаконично и празднично 
украшен белым камнем и 10 хру-
стальными люстрами. К 800 бар-
хатным креслам добавили еще 
100 стульев, чтобы хватило ме-
ста приглашенным. 

Руководитель Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сесла-
винский, летом 1993 года моло-
дой депутат и председатель Рос-
сийского творческого союза ра-
ботников культуры, находился в 
самой гуще событий и видел, что 
указ президента о Конституци-
онном совещании Верховный Со-
вет воспринял как попытку за-
брать его полномочия. 

— Отношения президента и 
Верховного Совета свелись к 
бесконечным конфликтам. Хотя 
Ельцина и в Верховном Совете, и 
на Съезде народных депутатов 
поддерживали многие. Но в лю-
бом парламенте фигура спикера 
является определяющей. И Рус-
лан Имранович Хасбулатов сна-
чала воспринимался как очень 
колоритная личность, этакий 
профессор-интеллектуал, пред-
ставляющий многонациональ-
ный народ России. В качестве 
первого заместителя председате-
ля Верховного Совета он был на-
стоящей находкой. Но еще древ-
ние говорили, что испытание 
властью одно из самых тяжелых. 
Противостояние с президентом в 
эпоху, когда Хасбулатов образо-
вал союз с Руцким, превратилось 
фактически в открытую войну. 
Идея Конституционного совеща-
ния возникла от безысходности, 
но она была позитивной, потому 
что надо было привлечь к про-
цессу создания Конституции не 
только профессионалов из адми-
нистрации президента и Верхов-
ного Совета, но политические, 
интеллектуальные, творческие 
силы. И потом, это в российских 
традиция попытаться всем Собо-
ром найти выход из сложной си-
туации. 

Совещание собрали не просто 
быстро, а, как выразился глава 
Роспечати, стремительно. На-
столько, что, к примеру, перепу-
тали его отчество в удостовере-
нии участника. 

Историк по первому образо-
ванию, он сохранил в своем архи-
ве несколько любопытных доку-
ментов. Среди них памятка — ин-
формация участнику Конститу-
ционного совещания. «Забавно 
сейчас читать техническую ин-
формацию 25-летней давности, — 
листает Михаил Вадимович по-
желтевшую книжечку. — Какие-то 
реалии уже ушли из нашей жиз-
ни. Например, сейчас вы уже 
даже в списке профессий не най-
дете машинисток. А тогда, в Вер-
ховном Совете, в правительстве, 
на съездах, работал целый зал 
женщин на электрических печат-
ных машинках. Под копирку они 
перепечатывали ваш написан-
ный корявым почерком текст. И с 
руководителем машинописного 
бюро положено было дружить». 

Приезжих участников рассе-
лили в гостинице «Россия». 
Устроили в лучших советских 
традициях. В памятке сообща-
лось, что билеты в театры Мо-
сквы они могут приобрести в 
14-м корпусе Московского Крем-
ля. Указывалось, где получить ме-
дицинскую помощь, где по-
стричься или отправить телег-
рамму. Обед и полдник подавался 
в Кремле в перерывах между за-
седаниями. Завтрак — в гостини-

це. Для привередливых дали теле-
фон директора комбината пита-
ния. 

Предполагались и другие при-
вилегии, к примеру, обустроен-
ные мягкой мебелью залы для 
официальных делегаций на же-
лезнодорожных вокзалах и в аэ-
ропортах Москвы. 

Михаил Сеславинский рас-
сказывает об особом фирменном 
стиле обсуждений: «Нашей пала-
той партий и общественных ор-
ганизаций, живой и шумной по 
определению, руководили Вик-
тор Леонидович Шейнис и Анато-
лий Александрович Собчак. По-
следний вел группу по-деловому, 
но в демократических традициях 
начала 90-х годов, все было очень 
по-человечески, в режиме диало-
га. Иногда казалось, что началь-
ником он себя и не ощущал. Ни в 
качестве мэра, ни в качестве дол-
жностного лица, ни в качество 
модератора секции». 

«Бурно» — ключевое слово, ко-
торое используют все, кто сейчас 
вспоминает о баталиях на Кон-
ституционном совещании. «Все 
апеллировали к обществу, пыта-
лись перетянуть его на свою сто-
рону, — вспоминает руководитель 
Роспечати. — Сама страна нахо-
дилась в бурлящем состоянии. Те 
сотни тысяч, которые выходили 
на Манежную и на Тверскую в 
1991 году с лозунгами «Долой 
КПСС!», «Вся власть президен-
ту!», «Долой СССР!», сейчас сто-
яли на этих же площадях с требо-
ванием: «Долой президента!». 

И первое пленарное заседа-
ния в Мраморном зале было от-
мечено двумя скандалами: пики-
ровкой Ельцина с Хасбулатовым, 
а также выносом из зала депута-
та-коммуниста Слободкина. 
«Сейчас трудно себе предста-
вить, что такое возможно в сов-
ременной России», — Сеславин-
ский открывает стенограмму 
пленарки:

«К трибуне направляется 
председатель Верховного Совета 
Российской Федерации Руслан 
Имранович Хасбулатов. (Шум в 
зале, голоса, свист.)

Голоса: Дать слово!
Голоса: Не давать ему слова!
Ельцин: Во-первых, это сове-

щание. Порядок определен. Тот, 
кто свистит, это вам не митинг… 
Просьба к тем, кто свистит, 
просто удержаться от эмоций. 
Давайте мы таким образом сде-
лаем: все-таки порядок работы, 
который утвержден сегодня, мы 
его выдержим, а дальше…

Из зала: Кем утвержден?
Ельцин: Он утвержден указом 

президента.
Хасбулатов: …Мне Верховный 

Совет поручил выступить.
Ельцин: Я понимаю. Вы высту-

пите. Мы сделаем пленарное на 
следующей неделе. (Шум в зале.)

Хасбулатов: Давайте, давайте, 
не позорьтесь.

Семь минут.
Ельцин: Опять съезд, да? Кто 

перекричит кого? Семь минут, 
как просит Руслан Имранович. 
Он просит семь минут. (Шум в 
зале.) Пожалуйста.

Впрочем, не стоит слишком 
зацикливаться на далеко не эта-

лонном течении парламентских 
выступлений, считает Михаил 
Сеславинский: «В итоге проект 
Конституции был одобрен, и в де-
кабре мы будем отмечать ее 
25-летие. В истории нет сослага-
тельного наклонения, и мы сей-
час с печалью и горечью вспоми-
наем обстоятельства появления 
на свет главного документа. 
Обидно за страну, которая пере-
жила расстрел парламента. Меж-
ду парламентами и президента-
ми других стран тоже было вся-
кое, вплоть до импичмента. И за 
все время противостояния Ель-
цина и Хасбулатова весной-ле-
том 1993 года у меня не было 
предчувствия, что будет такая 
трагедия. Кто прав, кто виноват, 
наверное, не нам судить. И друго-
го прошлого у нас нет». 

Но было уже поздно
О происходящих 25 лет назад 

событиях «РГ» рассказал руково-
дитель администрации прези-
дента России (1993—1996) Сер-
гей Филатов:

— Я был рядом с Борисом Ель-
циным, когда обострился кон-
фликт между Верховным Сове-
том и президентом. Перед Хасбу-
латовым стояла задача убрать 
«рыночника» Гайдара, и в декаб-
ре 1992 года это удалось сделать 
на седьмом Съезде народных де-
путатов. Ельцин был главой госу-
дарства, но полноценно прово-
дить реформы он не мог, посколь-
ку Верховный Совет тогда имел 
монополию на власть. Вплоть до 
снятия президента, разгона пра-
вительства, решения проводить 
или отменить референдум... И вот 
когда в 1993 году провалилась 
попытка объявить Борису Нико-
лаевичу импичмент, встал во-
прос, как жить дальше. Тогда 
было принято совместное с Вер-
ховным Советом решение о про-
ведении референдума. На нем на-
роду задали четыре вопроса: до-
веряет ли он президенту, одобря-
ет ли его социально-экономиче-
скую политику, нужны ли до-
срочные выборы президента и 
народных депутатов. Результаты 
голосования показали, что люди 
Ельцину верят, в том числе и в ре-
формах. Поэтому в конце апреля 
и появился новый проект Кон-
ституции. Предполагалось, что 
Россия станет демократической 
республикой, где президент — 
глава государства и куратор, ко-
ординатор работы других ветвей 
власти. То есть он в их работу не 
вмешивается, но, если возника-
ют какие-то конфликты, помога-
ет их разрешить.

С Конституцией познакомили 
губернаторов, ее изучали экспер-
ты, и стало ясно, что Съезд народ-
ных депутатов такую не примет. 
Но на Конституционном совеща-
нии 12 июля 1993 года она была 
одобрена большинством голосов, 
и мы начали работу с регионами. 
К сожалению, Верховный Совет 
распустил законодательные орга-
ны в республиках и областях в 
принудительный отпуск. Мы по-
теряли время, приближался оче-
редной Съезд народных депута-
тов, очень опасный, потому что 
там уже наверняка с президентом 
бы расправились, приняв новые 
ограничивающие исполнитель-
ную власть законы. 

Видимо, поэтому Борис Нико-
лаевич решил в сентябре распу-
стить Верховный Совет и тут же 
объявил о выборах новой законо-
дательной власти. Были ли нару-
шения Конституции? Нечего 
скрывать, были. Но со стороны 
Верховного Совета и Конститу-
ционного суда их было не мень-
ше, и многие из них подхлестну-
ли враждебные настроения в 
стране. А чем это закончилось, 
мы помним.

Чувствовались ли в июне ка-
кие-то предвестники октября? 
Отвечу так: я был в постоянной 
тревоге. Потому что понимал, ка-
кого влияния может добиться 
«любимый Руслан» на фоне «не-
любимого Бориса». Оппозиция 
становилась все хулиганистей. 
Помню, как Хасбулатов собирал 
депутатов и других своих поклон-
ников в Парламентском центре, 
как там в грубой форме давались 
оценки и Ельцину, и всей испол-
нительной власти, и гайдаров-
ским реформам. К сентябрю со-
здалась такая ситуация, когда вза-
имоотношения Ельцина и Хасбу-
латова дошли до предела: по-мое-
му, у одного и у другого появился 
страх за свою жизнь. Конфликт 
этот подстегивался и личными 
особенностями участников: оба 
упрямые, оба боролись не только 
за идеи, но и за свою власть. 

Нужно было, чтобы кто-то 
очень авторитетный в обществе 
цыкнул: «Не смейте дальше...» 
Вот таким человеком, как мне ка-
залось, должен был стать Патри-
арх Московский и всея Руси 
Алексий II. И в конце концов он и 
вмешался в это дело, согласив-
шись провести переговоры на 
своей территории. Но было уже 
поздно...

1993-й был самым бурным и противоречивым из «лихих» 90-х...

Акцент

 Те сотни тысяч, которые 
выходили на Манежную 
и на Тверскую в 1991 году 
с лозунгом «Вся власть прези-
денту!», сейчас стояли с требо-
ванием: «Долой президента!» 

Казино на теплоходе, носящем имя поэта: еще одно свидетельство парадоксальности перемен.

У газет — звездный час: очередь не только у киосков «Союзпечати», но и у стендов со свежими номерами .
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Акцент

 Спрятанные от жен заначки 
так и остались в семейных 
архивах свидетельством 
стремительно уносящейся 
истории 
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РЕЙТИНГ В топ-100 рейтинга 
THE попали два вуза

Взять высоту

Наталья Лихачева

В ТОП-100 престижного между-
народного рейтинга THE, осно-
ванного на репутации вузов, по-
пали МГУ (33) и МФТИ (91—100).  

При составлении рейтинга 
учитывались мнения 10 323 уче-
ных из 133 стран. В тройку лиде-
ров рейтинга в 2018 году вошли 
Гарвардский университет, Мас-
сачусетский технологический 
институт и Стэнфордский уни-
верситет. Ректор МГУ Виктор Са-
довничий так прокомментиро-
вал успех университета: «Мы на 
почетной позиции благодаря ре-
ализации крупнейших научных, 
инфраструктурных и образова-

тельных проектов в России и за 
рубежом. За последние два года 
были открыты центры МГУ в 
университетах Ирана, Китая, 
Словении, Ливана, Кубы и Ита-
лии. Состоялся набор студентов 
в российско-китайский Универ-
ситет МГУ-ППИ в Шэньчжэне». 

Ректор МФТИ Николай Куд-
рявцев подчеркнул, что репута-
ция Физтеха высока потому, что 
очень высок уровень выпускни-
ков. «Среди них, например, лау-
реаты Нобелевской премии Анд-
рей Гейм и Константин Новосё-
лов, астрофизик Рашид Сюняев 
и другие известные ученые и 
технологические предпринима-
тели». 

ОПЫТ Кто лучше научит: 
компьютер или учитель

Английский  
накликают 
по сценарию

Ирина Борисова

ВО МНОГИХ мировых рейтингах школьного образова-
ния лидирует Финляндия. Но, оказывается, и ей есть 
чему поучиться в России.

В московской школе 1253 провели цифровой урок 
английского языка для руководителя департамента об-
разования Хельсинки Лайсы Похилайнен и ее коллег.

— На каком языке будем вести урок? На русском или 
английском? — обращается к гостье преподаватель ан-
глийского Мария Тюляева.

Лайса Похилайнен выбирает русский. Она его, к сло-
ву, хорошо знает.

Мария включает огромный экран, запускает прило-
жение «Московская электронная школа». На экране — 
достопримечательности улицы Волхонки (она в двух 
шагах от школы), а рядом — подписи на английском. Точ-
но такая же картинка открывается на компьютере перед 
«ученицей». Надо быстро «перетащить» правильную 
подпись к нужной картинке. Работа буквально на 20—30 
секунд. И сразу — следующее задание на экране: вста-
вить пропущенное слово в нужное предложение. И тоже 
надо сделать это очень быстро.

— Очень интересно, — замечает Лайса Похилайнен. — 
У нас такого нет.

— Можно выйти к 
интерактивной па-
нели и от руки напи-
сать нужные слова 
прямо в текст. Или 
поставить галочки, 
кому как удобнее, — 
предлагает педагог…

Картинка на 
большом экране и 
на учебных компью-
терах снова меняет-
ся: слева слова на 
английском, предла-
гается написать пе-
ревод на русском, 
следующий шаг — 
все наоборот, нужен 
перевод с русского 
на английский. 
Принцип тот же — 
можно перетащить в строчку нужное слово, но лучше 
записать на доске от руки. Учитель сама готовила эти 
задания для электронной школы и сейчас показывает 
свой урок.  

Мария преподает в младших классах и говорит, что с 
помощью электронных уроков поняла важную вещь: 
иностранные слова лучше учить не дома, как это обыч-
но принято, а на уроке. Особенно если в расписании 
иностранный язык стоит первым или вторым. Еще одно 
наблюдение: перевод с английского на русский дети вы-
полняют на 90 процентов, а с русского на английский — 
только на 70. Это задание сложнее, и на экзаменах, на-
верное, должно оцениваться гораздо выше. Пока что ни 
на ГИА, ни на ЕГЭ этот нюанс не учитывается. 

Можно делать весь урок интерактивным, но самый 
оптимальный вариант для иностранного языка — отда-
вать на цифру четвертую часть времени, скажем, минут 
10.  

Как работает «Московская электронная школа»? Это 
ресурс, на котором собраны не только электронные 
дневники, журналы, но и другая полезная информация. 
Главное, тут есть в свободном доступе сценарии 19 ты-
сяч уроков от столичных учителей, и можно взять что-то 
полезное от каждого. Родители могут найти здесь тесты 
и все учебники, для которых готовы электронные вер-
сии, и заниматься по ним с детьми летом. По большому 
счету, бумажных книг школа может больше вообще не 
покупать.

Как посмотреть сценарии или найти учебники? Захо-
дим в электронный дневник, в левом верхнем углу ищем 
«Библиотека МЭШ», кликаем, заходим. Слева — меню, 
выбираем «Учебники», открываем, ищем нужные. Точ-
но так же заходим в сценарии. Там в итоге экспертизы 
остаются только наилучшие, одобренные методистами 
и учителями. Если сценарий урока набрал мало откли-
ков — «звездочек» от других учителей, которые пользу-
ются разработками, его сменяет другой.

Школа 1253 — одна из тех, кто активно использует ре-
сурсы МЭШ. Директор школы Наталья Акулова расска-
зала, что электронным «помощником» умеют пользо-
ваться все учителя независимо от возраста.

Пока ресурсы «Московской электронной школы» до-
ступны только столичным учителям, ученикам и роди-
телям, но в ближайшем будущем ими смогут пользо-
ваться абсолютно все россияне.     

ЭКСПЕРИМЕНТ

Программы 
для школ 
поменяют

УЧИТЕСЬ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Наталья Лихачева

В 19 РЕГИОНАХ начался пилот-
ный проект по исследованию 
здоровьесберегающей среды в 
школах и школах-интернатах, 
где учатся и живут дети с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Пока взяли началку.

Задача – понять, что надо из-
менить в подходах к обучению 
таких детей для сохранения их 
физического и психического 
здоровья. 

— Сегодня школьную нагруз-
ку могут выдержать единицы, у 
85 процентов детей есть особен-
ности в развитии. Это не значит, 
что они инвалиды и не могут 
учиться в массовой школе, но 
подходы должны быть другими, 
— уверена руководитель группы 
мониторинга директор Институ-
та возрастной физиологии РАО 
Марьяна Безруких. 

По ее словам почти все дети с 
ОВЗ  медлительны, их нельзя и  
подгонять и торопить и даже 
слова учителя на контрольной 
работе «мы тебя все ждем» вы-
зывают у них стресс. Таким де-
тям надо гораздо больше време-
ни на усвоение материала, 
контрольные и проверочные ра-
боты. 

— Им нужна медленная речь 
при объяснении материала. Мы 
только что вернулись из Нижне-
го Новгорода, где были в школе— 
интернате для глухих. Там новые 
столы, стулья, а таким детям 
нужно не сидеть за партами,  а 
лежать на ковриках. – замечает 
Марьяна Безруких. — Дефектоло-
гов у нас учат точно так же, что и 
50 лет назад и рассказывают о 
диагнозе  ММД (минимальная 
мозговая дисфункция), а его уже 
давно не ставят нигде в мире.

В Ростовской области прове-
ли исследования состояния здо-
ровья детей в интернатах. Оказа-
лось, что у них гораздо больше 
нарушений здоровья. Самые уяз-
вимые — сердечно-сосудистая и 
центральная нервная системы.  В 
итоге в Азовской школе педагоги 
пересмотрели всю систему оцен-
ки знаний. 

Заместитель директра депар-
тамента Министерства просве-
щения Ирина Терехина подтвер-
дила, что по итогам мониторин-
га могут быть пересмотрены «и 
планы, и программы и даже 
стандарты».   

Образован и ненужен
— Вы предлагаете каким-
то образом добавить к 
поддержке олимпиадно-

го движения, которая идет со сто-
роны крупных компаний, эле-
мент государственного участия? 
Чтобы было так: победители 
олимпиадного движения получа-
ли средства для стажировки соот-
ветствующего профиля, могли 
себя зарекомендовать, получить 
опыт, работу в этих компаниях, — 
уточнил президент РАН. — Мы по-
ставим этот вопрос перед мини-
стерством науки и высшего обра-
зования.

Вопрос со стажировками — 
очень болезненный. Для студен-
тов открыт специальный портал 
по поиску стажировок. Достой-
ную оплату — 35—40 тысяч рублей 
в месяц и выше — предлагают пе-
дагогам, воспитателям, инжене-
рам, менеджерам, маркетологам, 
дизайнерам. Большая часть опла-
чиваемых стажировок — до 15 ты-
сяч рублей в месяц. Есть и стажи-
ровки в государственных органи-
зациях. Что интересно, все — нео-
плачиваемые. Где ждут стажеров? 
В пищевой и перерабатывающей 
промышленности, на предприя-
тиях связи, в авиастроении, на 
предприятиях по производству 

микроэлектронной техники, есть 
спрос на специалистов трикотаж-
ного производства, конструкто-
ров меховой одежды, нужны хи-
мики, выпускники специально-
сти «кораблестроение». Биотех-
нологов в списке нет.

Еще один вопрос от стобалль-
ника Ивана Дятлова из МИФИ:

— Я учился в школе в Иванов-
ской области, у нас было много 
хорошего оборудования, но оно 
так и простояло нераспакован-
ным. Не нашлось специалистов, 
которые могли бы с ним работать 

и прочитать технические ин-
струкции. Где взять таких людей? 
Я вижу себя практическим инже-
нером и понимаю, как нужен эк-
сперимент на уроках.

Директор ФИПИ Оксана Ре-
шетникова, которая тоже при-
сутствовала на встрече, уточни-
ла, что Рособрнадзор уже работа-
ет над совершенствованием ЕГЭ 
по физике и химии и в ближай-
шее время там может появиться 
экспериментальная часть.

— Ведется точечная работа, 
чтобы эксперимент не вошел в 

противоречие с заданием, учеб-
ником. У нас есть два года на вве-
дение любых изменений в ЕГЭ, 
чтобы апробировать, посмотреть, 
а в ФИПИ работают профессиона-
лы, — рассказала Оксана Решетни-
кова.

Президент РАН поддержал вве-
дение в ЕГЭ креативной, творче-
ской части, но заметил: «Надо 
подумать, как сделать такой твор-
ческий экзамен объективным».

Сейчас в 11-м классе никаких 
опытов на ЕГЭ по химии и физике 
нет, а вот на экзаменах в 9-м клас-
се регионы могут вводить экспе-
римент. Но делают это немногие. 
Александр Сергеев отметил, что 
«главное достижение ЕГЭ — объ-
ективизация уровня знаний» и 
выразил готовность сотрудни-
чать по дальнейшему совершен-
ствованию итоговой аттестации. 
Руководитель Рособрнадзора 
Сергей Кравцов подтвердил заин-
тересованность ведомства в та-
ком взаимодействии.

Выпускница Анна Печенкина 
из Санкт-Петербургского госуни-
верситета промышленных техно-
логий и дизайна разработала но-
вую технологию для производст-
ва ювелирных изделий, у нее есть 
патент и научные статьи, но на 
предприятиях мест для нее нет.

Президент РАН удивился: «Об-
ычно предприятия заинтересова-
ны в таких кадрах для себя. Я два-
жды читал лекции в школах «Роса-

тома» и видел, как работодатели 
заинтересованы в специалистах. 
Может быть, в вашем случае надо 
обращаться в небольшие компа-
нии? Но я согласен с вами, что во-
прос трудоустройства очень ва-
жен. Думаю, мы с ректором ваше-
го университета сумеем помочь».

Студентов волнует материаль-
ная поддержка. На стипендию в 
полторы тысячи не проживешь. И 
в большинстве вузов эти деньги 
получает и стобалльник, и тот, кто 
набрал только нужный минимум 
баллов.

— Мы озабочены, как финансо-
во поддержать ребят на первых 
курсах. Вы пока еще не можете 
что-то существенное внести в на-
уку, чтобы вас взяли на грант. Это 
очень серьезная головная боль 
для всех... Нужно ставить вопрос о 
создании фонда поддержки на 
первом и втором курсе, который 
бы наполнялся с разных сторон, 
чтобы студенты получали 20—30 
тысяч рублей, — рассказал Алек-
сандр Сергеев.

Надо сказать, есть вузы, кото-
рые студентам-высокобалльни-
кам выплачивают повышенные 
стипендии.  Например, успешных 
студентов поддерживает Вышка.    
10 тысяч дадут первокурсникам, 
у которых средний балл 95 ЕГЭ 
или выше. 5 тысяч гарантированы 
студентам, набравшим от 92 до 95 
баллов.  Есть особые стипендии в 
МИФИ, МФТИ, МИСиСе. 

Акцент

 Нужно ставить вопрос 
о создании фонда поддержки 
на первом и втором курсе, 
который бы наполнялся 
с разных сторон, 
чтобы студенты получали 
20—30 тысяч рублей

Перевод с англий-
ского на русский 
дети выполняют 
на 90 процентов, 
а с русского 
на английский — 
только на 70. Это 
задание оказывает-
ся гораздо сложнее 

КСТАТИ
В международный рейтинг THE-2018 (Times Higher Education) универ-
ситетов стран с активно развивающейся экономикой попали 27 рос-
сийских вузов. 

МЕЖДУ ТЕМ

Что сегодня есть в электронной школе? 
Более 19 000 электронных сценариев уроков по всем обязатель-

ным предметам с 1-го по 11-й классы.

219 электронных учебных пособий издательств по разным пред-

метам для 1—11-го классов.

 367 электронных учебных пособий, подготовленных учителями 

московских школ по разным предметам.

Разработана электронная хрестоматия в 11 томах. 

 181 художественное произведение школьной программы.

 6 прототипов предметных лабораторий по физике, планиметрии 

и стереометрии, алгебре, истории и географии.

Более 5 500 интерактивных образовательных приложений.
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МЕЖДУ ТЕМ

Требования к зарплате у выпускников вузов резко 
снизились
По данным исследования РАНХиГС, только 37 процентов молодых выпускни-

ков вузов, колледжей и техникумов работают сегодня по специальности. 29 

процентов сказали, что их работа хоть как-то связана с тем, чему их учили, а 27 

процентов признались, что работают абсолютно не по специальности.

Самые большие шансы найти работу по профессии в сферах науки, образова-

ния, здравоохранения, культуры. На втором месте — правоохранительные ор-

ганы, на третьем — государственное и муниципальное управление. Следом 

идут финансы, реклама, консалтинг. Промышленность, строительные и инже-

нерные компании на пятом месте.

По мнению сотрудников Центра экономики непрерывного образования 

РАНХиГС, которые проводили исследование, несоответствие полученно-

го образования и работы — тревожный сигнал. Чем чаще всего недоволь-

ны молодые выпускники? Низкой зарплатой, отсутствием возможности 

решить жилищный вопрос, сделать карьеру.

Если раньше выпускники хотели сразу зарплату в 40—50 тысяч, то сейчас тре-

бования резко снизились. Каждый третий оценивает себя в 20—30 тысяч, 

каждый пятый — в 30—40 тысяч, только каждый шестой готов работать не 

меньше чем за 40—50 тысяч рублей в месяц.

1

КСТАТИ
Завтра, 6 июня выпускники бу-
дут сдавать самый массовый на 
ЕГЭ предмет — русский язык. Он 
является обязательным и нужен 
для получения аттестата и по-
ступления во все вузы. Второй 
обязательный экзамен — мате-
матику, школьники уже сдали. 
Профильный уровень выбрали 421 
тысяча человек, базовый — 585 
тысяч. Было немало тех, кто ре-
шил пойти и базовый и на про-
фильный ЕГЭ.
Кроме того, выпускники уже сда-
ли ЕГЭ по истории, химии, гогра-
фии, информатике. 
Одновременно с ЕГЭ идут вы-
пускные экзамены в 9-х классах. 
Их будут сдавать 1млн. 300 ты-
сяч выпускников. Обязательных 
экзаменов два - математика и 
русский язык, еще два надо вы-
брать. Чаще всего на ГИА учени-
ки выбирают обществознание,  
географию, биологию и информа-
тику. 

КСТАТИ

Легко ли получить 100 баллов? 
В последние три года число участников ЕГЭ, сумевших получить 100 баллов,  

составляет 0,7 процента от общего числа сдающих ЕГЭ. В 2017 году набрать 

100 баллов по различным предметам удалось 5 тысячам участников.

В 2017 году число стобалльников от общего числа сдававших химию состави-

ло 0,5 процента. Что интересно, девушки сдают химию лучше, чем юноши. 

Среди стобалльников их было 60 процентов. Стобалльников по физике в 2017 

году было 0,2 процента и 76 процентов  — юноши.

Количество стобалльников по географии — 0,13 процента, по биологии — 0, 07 

процента, по информатике и ИКТ — 0,67 процента.

Самые большие шансы найти работу по профессии в сферах науки, образования, здравоохранения, культуры.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

Арбитражного суда г. Москвы:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда города 
Москвы принимаются 30 дней с момента опубликования 
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по пред-
варительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богород-
ский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи Арбитражного суда горо-
да Москвы принимаются в экзаменационной комиссии  
г. Москвы по приему квалификационного экзамена на 
должность судьи ежедневно (кроме четверга) с 14.15 до 
17.00 по адресу: по адресу: г. Москва, ул. Богородский вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания,  кабинет № 624 телефон 
для справок и записи 8(495) 533 -89 -31.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 21.06.2018 г. в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и запи-
си: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи ква-
лификационного экзамена на должность 
судьи принимаются понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Бар-
рикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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Александру Сергееву (он слева) повезло: сразу после окончания Горьковского университета его взяли стажером- 
исследователем.

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Р

А
Н



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июня 2018
вторник №120 (7583)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЧМ-2018 Мохамед Салах
попал в состав команды
Египта

«Фараон» 
наготове

Сергей Литвинов

ВСЕ 32 сборные — участницы чемпионата мира по фут-
болу определились с заявками на предстоящий турнир. 
Обратило на себя внимание присутствие в составе еги-
петской сборной форварда «Ливерпуля» Мохамеда Са-
лаха, получившего травму плеча в финале Лиги чемпио-
нов. Напомним: «фараоны» — одни из соперников нацио-
нальной команды России по групповому этапу ЧМ-2018. 

По последней информации, Салах вернется к заняти-
ям в общей группе в середине июня. Скорее всего, Моха-
мед пропустит дебютный матч Египта против Уругвая, 
но сможет помочь своей команде во второй игре — с Рос-
сией 19 июня в Санкт-Петербурге.

— Все медицинские отчеты говорят о том, что Салах 
будет готов к чемпионату мира, — отметил главный тре-
нер сборной Египта Эктор Купер. — Тем не менее в футбо-
ле возможно всякое. Если Мохамед получит травму, за-
менить его будет непросто. Он — наше главное оружие.

Помимо Салаха в составе Египта есть и другие футбо-
листы, выступающие на высоком уровне. Взять хотя бы 
полузащитника лондонского «Арсенала» Мохамеда эль-
Ненни или защитника Ахмеда Хегази из «Вест Бромви-
ча». Попал в список и 45-летний вратарь Эссам эль-Хада-
ри, который станет самым возрастным игроком в исто-
рии чемпионата мира. 

Что касается нашего первого соперника на ЧМ-2018 — 
Саудовской Аравии, то в ее составе можно отметить трех 
футболистов из испанских клубов. Речь о Салеме Аль-До-
сари («Вильярреал»), Яхья Аль-Шехри («Леганес») и на-
падающем «Леванте» Фахаде Аль-Мувалладе. 

Чуть ранее окончательную заявку на чемпионат мира 
огласили и уругвайцы. Как и ожидалось, главный тренер 
этой сборной Оскар Табарес включил в состав своих 
главных звезд форвардов «Барселоны» и «Пари Сен-
Жермен» Луиса Суареса и Эдинсона Кавани соответст-
венно, а также защитника «Атлетико» Диего Година.

ТЕННИС Уильямс снялась
с игры против Шараповой
на «Ролан Гаррос»  

Отправила матч 
в аут 

Анна Козина

МАРИЯ Шарапова прошла в четвертьфинал «Ролан Гар-
рос», но, скорее, злится, чем радуется. Потому что не вы-
играла в блестящем стиле у своей принципиальной со-
перницы Серены Уильямс и не прервала ее суперсерию 
из 19 побед в очных встречах. В следующем раунде От-
крытого чемпионата Франции Мария оказалась не по-
чемпионски, без борьбы. Американская теннисистка 
снялась с матча, лишив Шарапову такого реального шан-
са одержать судьбоносную победу, а любителей тенниса 
увидеть самый зрелищный и самый ожидаемый матч 
турнира. 

Причина отказа Уильямс–младшей весьма банальная. 
На специальной пресс-конференции 23-кратная победи-
тельница турниров «Большого шлема» сообщила, что из-
за проблем с грудной мышцей чисто физически не может 
подавать. Первый дискомфорт она почувствовала по 
ходу встречи третьего круга с немкой Юлией Гергес. А во 
время парной игры Серена уже пробовала различные 
виды тейпа, но ничего не помогало, и сестры Уильямс 
уступили.  

— Непросто сниматься с матча, чем более что я люблю 
играть против Марии. Это тот матч, которого я всегда 
жду, — сказала Серена. — Я сильно разочарована, ведь я 
пожертвовала временем, которое могла провести с моей 
семьей, с моей дочерью, чтобы быть здесь. Однако я дала 
слово себе и тренеру: если я не готова хотя бы на 50—60 
процентов, я не выйду на корт. А без подачи там точно де-
лать нечего.

Травмы для спортсменов — дело привычное. Но проиг-
рывать Шараповой, тем более совсем беззубо, Серена не 
хотела. Так что соперничество двух теннисисток снова 
перенесется с корта на просторы интернета. Кто-то будет 
говорить, что Серена побоялась рискнуть, а кто-то, что, 
несмотря ни на что, она вышла победительницей из этой 
ситуации и попросту перехитрила Шарапову. Так или 
иначе, серьезность травмы Серены покажет обследова-
ние, а готовность Шараповой побеждать любую соперни-
цу — матч против лучшей в противостоянии между ис-
панкой Гарбинье Мугурусой и украинкой Лесей Цурен-
ко.

Конечно, в глобальном смысле новость о снятии Сере-
ны была вчера главной. Однако Дарья Касаткина тоже за-
служила большие заголовки, когда впервые в карьере 
вышла в четвертьфинал турнира «Большого шлема». 

В четвертом круге Касаткина выбила из борьбы вто-
рую ракетку мира датчанку Каролин Возняцки в двух се-
тах со счетом 7:6 (7:5), 6:3. 

ФУТБОЛ Сборная Перу разгромила Саудовскую Аравию — соперника россиян на ЧМ-2018

Поживились Пицци
Илья Соболев

С
борная России сегодня 
проведет свой последний 
товарищеский матч в рам-

ках подготовки к домашнему 
чемпионату мира. На арене мо-
сковского ЦСКА команда Ста-
нислава Черчесова примет сбор-
ную Турции. Напомним, свой 
первый матч на ЧМ-2018 наши 
сыграют 14 июня против сбор-
ной Саудовской Аравии.

К слову, саудиты в швейцар-
ском Санкт-Галлене накануне 
встречались с командой Перу, еще 
одним участником предстоящего 
чемпионата мира. И если в преды-
дущей игре с Италией арабы про-
извели впечатление, уступив име-
нитому сопернику с минималь-
ным счетом (1:2), то с перуанцами 
подопечные Хуана Антонио Пиц-
ци ничего не показали — 0:3.

Главным героем матча стал 
форвард южноамериканцев Хосе 
Паоло Герреро, оформивший 
дубль. Еще несколько дней назад 
участие Герреро в чемпионате 
мира оставалось под вопросом. 
Осенью 2017 года в крови футбо-
листа были обнаружены запре-
щенные вещества, вследствие чего 
перуанец получил годовую ди-
сквалификацию. С тех пор Герреро 

в различных инстанциях отстаи-
вал свою невиновность. При этом 
игрока поддерживали не только 
партнеры по сборной: капитаны 
команд Франции, Дании и Австра-
лии, соперниц Перу на групповом 
этапе, попросили ФИФА «в инте-
ресах справедливости» допустить 
Герреро до чемпионата мира. Фут-
болист даже встретился с прези-
дентом Международной федера-
ции футбола Джанни Инфантино, 
но тот, посочувствовав перуанцу, 
лишь развел руками.

Герреро спас Федеральный 
суд Швейцарии, приостановив-
ший дисквалификацию нападаю-
щего до окончательного рассмо-
трения жалобы игрока. А это про-
изойдет уже после мирового пер-
венства. Товарищеский матч с са-
удитами стал для южноамери-
канца первым после возвраще-
ния в сборную. Отметим, что 
полчаса в этой игре провел и фор-
вард московского «Локомотива» 
Джефферсон Фарфан, вышедший 
на замену. Правда, отличиться 
нападающему не удалось. Но это 
не помешало Фарфану вместе с 
Герреро войти в итоговую заявку 
Перу на чемпионат мира.

Что касается Саудовской Ара-
вии, саудиты назвали оконча-
тельный состав на ЧМ-2018 сразу 

после матча с перуанцами. Фут-
болисты, известные широкой об-
щественности, там отсутствуют. 
Зато трое из них представляют 
испанские клубы, в которые они 
на правах аренды перешли ны-
нешней зимой. Это «Леванте», 
«Леганес» и «Вильярреал». 
Остальные выступают за клубы 
внутреннего первенства. Доба-
вим, что до старта чемпионата 
мира сборная Саудовской Ара-
вии проведет еще одну контроль-
ную игру против действующих 
обладателей титула — немцев.

Между тем в этот же день со-
стоялось еще несколько товари-
щеских матчей. В испанском Ви-
льярреале на «Эстадио де ла Се-
рамика» хозяева поля принима-
ли швейцарцев. Испанцы создали 
уйму голевых моментов, но реа-
лизовали лишь один: отличился 
Альваро Одриосола. А вот сопер-
ник подкараулил ошибку испан-
ского вратаря Давида Де Хеа, и 
этого оказалось достаточно, что-
бы добыть ничью — 1:1.

В остальных матчах с участи-
ем сборных — участниц ЧМ-2018 
отметим поражение дебютанта 
мирового первенства Исландии 
от Норвегии — 2:3 и минималь-
ную победу мексиканцев над 
Шотландией — 1:0.

Эксклюзив Бывший форвард ЦСКА хорват Ивица Олич объяснил, 
почему предстоящий чемпионат мира будет для него особенным 

Ивица вернется побеждать
Артур Нанян 

У
же на следующей неде-
ле в России стартует 
чемпионат мира по 
фу т б ол у.  С б о р н а я 
Хорватии — одна из ко-

манд, которая наверняка будет 
претендовать на участие в плей-
офф. С прошлого года в штабе 
«шашечных» работает человек, 
отлично знакомый нам по высту-
плениям за ЦСКА, — Ивица Олич. 
В интервью «РГ» Олич поделился 
ожиданиями от чемпионата 
мира, вспомнил о победе в Кубке 
УЕФА в 2005 году и рассказал о 
том, как он научился различать 
братьев Березуцких.

Теперь буду чаще пасовать
Как так получилось, что вы стали 
одним из ассистентов главного 
тренера сборной Хорватии Злат-
ко Далича?
ИВИЦА ОЛИЧ: Летом я завершил ка-
рьеру. И почти сразу же решил, 
что хочу работать тренером. По-
ступил в школу, начал обучение. 
И вдруг мне позвонил Далич, 
предложил с ним поработать в 
сборной, быть ассистентом. Мы 
договорились за пять минут. Я 
понимаю, почему он захотел при-
гласить меня. Я ведь почти со все-
ми ребятами из нынешней ко-
манды играл, знаю их всех. Те-
перь говорю друзьям: раньше 
был нападающим, теперь асси-
стентом. Буду больше в пас иг-
рать (смеется). 

Вы пришли в непростой момент 
для сборной. Хорваты были 
близки к непопаданию на чемпи-
онат мира.
ИВИЦА ОЛИЧ: Это было бы катастро-
фой. Когда мы с Даличем пришли, 
состояние ребят было очень пло-
хим. Я говорю о психологии. Та-
кие футболисты, как Модрич, 
Манджукич, Ракитич, Перишич, 
не могут взять и перестать играть 
на высоком уровне. Но не хватало 
уверенности. Надо было порабо-
тать над психологией. Счастлив, 
что мы с этим справились. Обыг-
рали сначала Украину в группе, а 
потом в стыковых матчах Гре-
цию. Вернулись на свой уровень.

Что входит в ваши функции?
ИВИЦА ОЛИЧ: Анализ матчей, прос-
мотр потенциальных новичков. 
Почти каждую неделю я езжу ку-
да-то, слежу за игроками. 

Тяжело перестроиться на тре-
нерскую работу?
ИВИЦА ОЛИЧ: Непросто. Когда ты иг-
рок, то смотришь на все совсем по-
другому. Ты не видишь со стороны, 
что происходит на поле. А когда ты 
тренер, то стараешься обдумать 
все, прежде чем принять решение. 
И ты очень много работаешь над 
психологией. Как общаться с игро-
ками, как заниматься тактикой — 
без этого никак. 

Как остановить Месси? 
Что-нибудь придумаем
Хорватия — очень опытная ко-
манда. Это плюс или минус?
ИВИЦА ОЛИЧ: Думаю, что это плюс. У 
нас есть несколько игроков, для 
которых чемпионат мира в Рос-
сии может стать последним в ка-
рьере. И это огромная мотивация 
для них. 

Объективно — на что может рас-
считывать Хорватия на чемпио-
нате мира?
ИВИЦА ОЛИЧ: Мы с 1998 года не вы-
ходили из группы на чемпионате 
мира. Так что наша главная зада-
ча — участие в плей-офф. А там по-
смотрим. Многое будет зависеть 
от соперников.

У вас непростая группа: Арген-
тина, Нигерия, Исландия.
ИВИЦА ОЛИЧ: Да, нам немного не по-
везло. Конечно, Аргентина — фа-
ворит. Но у нас есть одно преиму-
щество над ними. Если мы проиг-
раем Аргентине, нас никто не бу-
дет ругать. А их за каждый про-
мах будут критиковать. Вообще 
для нас самый важный матч — 
первый, против Нигерии. Если 
выиграем, будут большие шансы 
на выход в плей-офф. 

Как остановить Месси?
ИВИЦА ОЛИЧ: Понятно, что это вели-
кий игрок, но мы что-нибудь при-
думаем. 

Вы играли на трех чемпионатах 
мира. Какой из них больше всего 
запомнился?
ИВИЦА ОЛИЧ: Каждый по-своему. 
Это как целая жизнь! Впервые я 
сыграл в 2002 году. Жутко волно-
вался тогда, не спал по ночам. Я 
был молодым парнем, а рядом со 
мной такие звезды были, как Шу-
кер, Бокшич. Но я вроде справил-
ся со всем, даже гол забил Ита-
лии. Второй чемпионат был в 
2006 году. Это был один из самых 
неприятных моментов в карьере. 
Все шло здорово, я много забивал 
за ЦСКА. Но за восемь месяцев до 
чемпионата мира я порвал кре-
стообразные связки. Мне уда-
лось вернуться к турниру, но я не 
набрал форму. Третий чемпионат 
мира в Бразилии был странным. 
Я понимал, что этот чемпионат — 
последний в моей карьере. Жаль, 
не вышли из группы, хотя шансы 
были. 

Вы впервые поедете на чемпио-
нат мира в качестве тренера. 
Волнуетесь?
ИВИЦА ОЛИЧ: Конечно. Этот чемпи-
онат мира будет для меня осо-
бенным, потому что он пройдет 
в России. Очень люблю вашу 
страну. Никогда не забуду те че-
тыре года, что я играл у вас и жду 
возвращения. Хотя бы 2—3 неде-
ли буду говорить по-русски. Мо-
жет, вспомню какие-то фразы 
(смеется). 

Кто-то из родственников прие-
дет?
ИВИЦА ОЛИЧ: Конечно. Мой брат, се-
мья — они точно будут. Хотя, ко-
нечно, до России долго ехать. Но 
когда я играл на чемпионате 
мира в Бразилии, со мной туда 
отправились 15 человек! 

Много хорватов приедет в Рос-
сию?
И В И Ц А  ОЛ И Ч : Не сомневайтесь в 
этом. А матч с Нигерией в Кали-
нинграде, можно сказать, будет 
для нас домашним. Как вы знаете, 
в Германии проживает очень 
много хорватов. А от Берлина до 
Калининграда 800 километров. 
Многие приедут на машинах. Без 
поддержки наши ребята не оста-
нутся — это точно. 

Расскажите о базе вашей сбор-
ной в России. Как ее выбирали и 
почему остановились на ней?
ИВИЦА ОЛИЧ: У нас возникли про-
блемы с выбором базы, потому 
что мы не смогли ее заранее за-
бронировать из-за участия в сты-
ковых матчах. Когда мы вышли 
на чемпионат мира, начали ду-
мать о базе. Был вариант с Кали-
нинградом, Москвой. Но в итоге 
остановились на базе, которая 
находится в 80 километрах от 
Санкт-Петербурга. Она нас пол-
ностью устроила. Здесь есть озе-

ро, красивая природа. Можно от-
дохнуть, особенно после нагру-
зок.

Путаница с Березуцкими
Часто вспоминаете о ЦСКА? С 
кем-то из армейцев общаетесь, 
переписываетесь?
ИВИЦА ОЛИЧ: Бывает. Общаемся с 
Романом Бабаевым, Игнашеви-
чем. В последний раз видел ребят 
в 2015 году, когда мы играли то-
варищеский матч в Ростове с Рос-
сией. Это удивительно, что бра-
тья Березуцкие и Игнашевич до 

сих пор играют. Они большие мо-
лодцы. Как и Акинфеев. ЦСКА — 
одна из главных команд в моей 
жизни. Очень хочу попасть на но-
вый стадион. Я еще ни разу там не 
был. Может, в следующем году 
удастся приехать. 

Самый памятный момент в 
ЦСКА?
ИВИЦА ОЛИЧ: Победа в Кубке УЕФА. 
В нас никто не верил, но мы это 
сделали. Я никогда не забуду фи-
нал. И то, что происходило за не-
сколько дней до него.

Расскажите.
ИВИЦА ОЛИЧ: Мы играли кубковый 
матч в Санкт-Петербурге. И мне 
тогда сломали нос. Меня сразу 
после игры отвезли в госпиталь, 
сделали операцию. А финал через 
несколько дней! Я так боялся, что 
Газзаев не поставит меня из-за 
травмы. За пару дней до матча 
мы отправились на сборы в Гер-
манию. Я решил потренировать-
ся в маске, но сразу понял: мне 
так неудобно. Я почти не видел 
мяча. И вот после тренировки я 
подошел к Газзаеву и говорю: 
«Тренер, хочу снять маску». Он 
согласился. А на следующем за-
нятии в каком-то моменте мяч 
попал мне в нос! Кошмар! У меня 
пошла кровь. Утром ко мне снова 
подошел Газзаев. «Ты мне нужен 
здоровым. Если не готов сыграть, 
скажи». Я ему: «Георгиевич, я ни 
за что не пропущу этот матч. 
Даже если мне ногу сломают!»  

Что еще кроме победы в Кубке 
УЕФА вам запомнилось в ЦСКА?
ИВИЦА ОЛИЧ: Например, шутки Бе-
резуцких. Их было так много, что 
я ничего и не вспомню сейчас 
(смеется). Я когда только пришел 
в ЦСКА, никак не мог понять: кто 
из них Вася, а кто Леша. Спросил 
у Рахимича. И вот перед трени-
ровкой сидим в раздевалке, Эл-
вер подходит с Березуцкими ко 
мне и говорит: «Ивица. Видишь, у 
него кривой нос? Это Вася. За-
помнишь?» Я запомнил. И боль-
ше их не путал. 

Дерби со «Спартаком» — это не-
что особенное?
ИВИЦА ОЛИЧ: Ох… Это нечто. Адре-
налин, страсть, борьба.

Вы ведь могли перейти вместо 
ЦСКА в «Спартак», не так ли?
ИВИЦА ОЛИЧ: Да. Был момент, когда 
«Спартак» хотел меня купить, но 
я выбрал ЦСКА. И всегда много 
забивал спартаковцам. Причем 
красиво. Даже нерабочей правой 
ногой им как-то забил (смеется). 

Ивица Олич участвовал в трех чемпионатах мира в качестве игрока.

Форвард сборной Перу Паоло Герреро оформил дубль в первой игре после приостановки дисквалификации.

Акцент

 Ивица Олич: Очень хотел вернуться в Россию. 
Здорово, что несколько недель буду слышать 
вашу речь

Мария Шарапова вышла в четвертьфинал «Ролан Гаррос», но 
главный матч в Париже она так и не сыграла. 

Все новости чемпионата 
мира — в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018
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ДОСЬЕ «РГ»
Ивица Олич
Родился 14 сентября 1979 года в 
хорватском городе Давор.
Выступал за команды: «Герта» 
(1998—1999), «Марсония» (1999—
2001), «Загреб» (2001—2002), 
«Динамо» Загреб (2002—2003), 
ЦСКА (2003—2007), «Гамбург» 
(2007—2009, 2015—2016), «Бава-
рия» (2009—2012), «Вольфсбург» 
(2012—2014), «Мюнхен 1860» 
(2016—2017).
За сборную Хорватии играл с 
2002 по 2015 год. Участник трех 
чемпионатов мира.
Двукратный чемпион Хорватии. 
Трехкратный чемпион России, 
двукратный обладатель Кубка и 
Суперкубка России, победитель 
Кубка УЕФА. Чемпион Германии, 
обладатель Кубка и Суперкубка 
Германии.
Футболист года в Хорватии 
(2002, 2003). Дважды попадал в 
список 33 лучших игроков чемпи-
оната России (2003, 2004). 
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